
ОБРАЗОВАНИЕ Готовы ли педагоги учить 16 миллионов 
школьников дистанционно

Из класса.com

Владимир Баршев

В
ерховный суд продолжает 
отменять штрафы, выне-
сенные в автоматическом 

режиме с помощью устройств, 
возможность работы которых 
без оператора неустановлена. 
Речь идет о нарушениях, которые 
фиксируются с помощью мо-
бильных устройств как просты-
ми гражданами, так и сотрудни-
ками различных структур, кото-
рые выявляют факты неоплачен-
ной парковки.

Напомним, что еще в июле 
прошлого года Пленум Верхов-
ного суда выпустил постановле-
ние о применении и толковании 
так называемой «автомобиль-
ной» 12-й главы Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях. В этом постановлении в 
том числе говорится о том, что 
под автоматическим режимом 

следует понимать работу техни-
ческого средства без какого-ли-
бо непосредственного воздейст-
вия на него человека. Такое сред-
ство должно быть размещено в 
стационарном положении либо 
на движущемся по утвержденно-
му маршруту транспортном 
средстве. Оно должно быть сер-
тифицировано в качестве средст-
ва измерения, иметь действую-
щее свидетельство о метрологи-
ческой поверке.

Если нарушение было зафик-
сировано с помощью техниче-

ских средств, которые не работа-
ли в автоматическом режиме, 
либо с использованием других 
технических средств (например, 
телефона, видеокамеры, видео-
регистратора), то в данном слу-
чае особый порядок привлече-
ния к административной ответ-
ственности не применяется. То 
есть в таком случае необходимо 
установить того, кто нарушил 
правила. Для чего оформить про-
токол и провести администра-
тивное расследование. 

После этого решения Верхов-

ного суда, соответствующие по-
правки были внесены в КоАП. 
Причем после него суды в массо-
вом порядке стали отменять по-
добные дела. 

Однако что-то пошло не так. И 
Верховному суду до сих пор при-
ходится разбираться со штрафа-
ми, вынесенными в упрощенном 
порядке на собственников авто-
мобилей благодаря активному, 
но не совсем правомерному ис-
пользованию различных элек-
тронных помощников. Сразу не-
сколько таких дел Верховный суд 
отправил на новое рассмотрение 
в районные суды. 

Так, например, некто Хамид-
галеев был привлечен за нару-
шение пункта 2.5 Правил поль-
зования городскими парковка-
ми и размещения на них тран-
спортных средств без 
осуществление опла-
ты. 

Ксения Колесникова

Н
ужно ли продлевать 
у ч е б н ы й  го д  н а 
лето? Кто должен 
дать учителю ноут-
бук для работы на 
удаленке? И почему 
цифровые «обучал-
ки» могут оказать-
ся вредными для 

ребенка?  На эти и  другие 
острые вопросы «РГ» отвечает 
учитель русского языка и права  
ГБОУ «Школа «Интеллектуал», 
сопредседатель Межрегиональ-
ного профсоюза работников об-
разования «Учитель» Всеволод 
Луховицкий.

Всеволод Владимирович, учи-
тель сегодня, так же как и 
врач, оказался на передовой: 
онлайн-уроки, родительские 
чаты, проверка цифровой «до-
машки», оценки в электрон-
ных дневниках…И параллель-
но — экспресс-курсы, чтобы 

стать продвинутым юзером. 
Насколько реально возросла 
нагрузка на учителя с перехо-
дом на дистанционку?

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: В некоторых 
регионах и школах резкий пере-
ход на удаленку заключался 
лишь в том, что учителя через 
электронный журнал стали за-
давать задания сразу «пач-
кой» — на всю неделю. В таком 
варианте нагрузка на учителя 
не возрастает — она переклады-
вается на детей и родителей. Но 
обвинять в этом педагогов нель-
зя: даже в продвинутой Москве, 

на мой взгляд, оборудования 
для полноценного дистанцион-
ного обучения не хватает. Что 
уж говорить о регионах.

Но если учитель действи-
тельно пытается организовать 
эффективное дистанционное 
обучение, то — да, нагрузка  воз-
растает примерно в два раза. Я в 
течение двух недель работал он-
лайн — провел 42 занятия. И аб-
солютно для каждого урока мне 
пришлось менять методику пре-
подавания, подбирать новый 
материал. Многие оффлайн-
форматы классной работы 

нельзя перенести в «цифру». А 
некоторые предметы препода-
вать дистанционно в принципе 
невозможно.

Губернатор Подмосковья уже 
предложил поставить всем 
школьникам региона итого-
вые «пятерки» по физкульту-
ре, музыке и ИЗО.

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: Разумное ре-
шение. Как вы будете сдавать 
норматив по физкультуре в он-
лайне? Ответ — никак.

С другими предметами легче, 
но ненамного. Возьмем русский 
язык. Как только вы предлагаете 
написать ребенку что-то на 
компьютере, у него в программе 
тут же включается автоматиче-
ская проверка орфографии. 
Большая часть заданий: «найди-
исправь ошибки», «вставь бук-
вы и пропущенные знаки», «за-
пиши под диктовку» — в принци-
пе оказываются неподходящи-
ми для «цифры». Единственное, 
что можно быстро и с ходу ис-

пользовать, — это  тесты. Но тест 
не научит человека грамотно 
писать. А ведь урок — это еще и 
живой контакт «ученик-учи-
тель». Я должен видеть реакцию 
школьников, чувствовать их на-
строение, видеть лица.

А что происходит сейчас? У 
многих ребят нет веб-камер, 
или они их не включают во вре-
мя видеоконференции. Нужны 
совершенно новые методики, 
которые были бы эффективны в 
онлайне.

Но ведь в Сети — уже десятки 
бесплатных цифровых «об-
учалок» и готовых методик: 
бери и пользуйся. Что с ними 
не так?

В С Е В ОЛ О Д  Л У Х О В И Ц К И Й : Я внима-
тельно изучил цифровые ресур-
сы, которые активно 
рекомендуются шко-
лам. 
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Учитель сегодня сродни дирижеру: 
для каждого онлайн-урока — новая 
методика, новый материал. 

А К Ц Е Н Т

Суд должен установить, относится ли 
комплекс к средствам автоматизиро-
ванной фотовидеофиксации нарушений

А К Ц Е Н Т

Нагрузка на детей и родителей серьезно 
возрастает. Многие оффлайн-форматы 
классной работы нельзя перенести 
в «цифру»  

Австралийский доллар 46,2341
Азербайджанский манат 45,0383
Армянский драм** 15,2434
Белорусский рубль 29,7155
Болгарский лев 42,2257
Бразильский реал 14,2818

Венгерский форинт** 22,7079
Вон Республики Корея*** 62,1658
Гонконгский доллар* 98,5482
Датская крона 11,0588
Доллар США 76,4074
Евро 82,6346

Индийская рупия* 10,0268
Казахстанский тенге** 17,3999
Канадский доллар 54,1244
Киргизский сом** 89,9985
Китайский юань 10,7725
Молдавский лей* 40,9691

Новый туркменский манат 21,8619
Норвежская крона* 72,5616
Польский злотый 18,1099
Румынский лей 17,0972
СДР  103,7895
Сингапурский доллар 53,2604

Таджикский сомони* 74,8358
Турецкая лира 11,2795
Узбекский сум**** 79,4999
Украинская гривна* 28,0394
Фунт стерлингов 93,9429
Чешская крона* 29,8461

Шведская крона* 75,2515
Швейцарский франк 78,1901
Южноафриканский рэнд* 40,0399
Японская иена** 70,0247

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.04.20

Роспотребнадзор назвал 
стоимость 
и условия 
для экспресс-
теста на дому

Проект нового 
расписания ЕГЭ: 
стало известно, когда и какие 
предметы будут сдавать 
в этом году выпускники

Как самоизоляция
изменит 
отношение 
горожан 
к городам

Корреспонденты «РГ» 
увидели, как изготавливают 
и проверяют 
аппараты для 
дыхательной терапии
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КОШЕЛЕК Правительство 
ограничило размер 
кредитов для отсрочки 
платежей по новому закону

Каникулы 
строгих правил

Игорь Зубков

Правительство установило максимальные размеры кре-
дитных продуктов, подпадающих под новый закон о кре-
дитных каникулах: ипотека — 1,5 млн рублей, потребкре-
диты — 250 тыс. (для индивидуальных предпринимате-
лей — 300 тыс.), автокредиты — 600 тыс., кредитные кар-
ты — 100 тыс. рублей. 

Эти суммы исходят из того, чтобы оказать помощь 
наименее защищенным слоям населения, эту меру 
очень ждут в регионах, пояснили «РГ» в пресс-службе 
Минфина. «Важно понимать, что такие послабления яв-
ляются существенной нагрузкой на капитал банков, — 
отметили в Минфине. — Нельзя допустить существенное 
ухудшение ситуации в банковском секторе». 
Основная часть ипотечных кредитов, имеющаяся на ру-
ках жителей крупных городов, наиболее пострадавших 
от распространения коронавирусной инфекции, превы-
шает установленный лимит (по данным Объединенного 
кредитного бюро, средняя по стране сумма ипотечного 
кредита в 2019 году выросла до 2,2 млн руб.). Однако для 
отсрочки платежей по ипотеке можно воспользоваться 
принятым еще в 2019 году законом об ипотечных кани-
кулах — для них предельным размером кредита остаются 
15 млн рублей, поскольку правительство так и не вос-
пользовалось правом установить другой уровень. «Что 
касается ипотеки, то возможна поэтапность в решении 
этого вопроса, правительство и Минфин рассматривают 
варианты», — сообщили «РГ» в Минфине, допустив, та-
ким образом, новые меры поддержки.

Новый закон важнее для обладателей потребкреди-
тов. По данным НБКИ, их средний размер в январе соста-
вил 172 тыс. рублей (годом ранее — 155 тыс.), причем в 
двух крупнейших агломерациях он больше установлен-
ного порога для кредитных каникул (392 тыс. в Москве, 
284 тыс. в Московской области, 278 тыс. в Санкт-Петер-
бурге), а почти во всех остальных регионах — 
значительно меньше (194 тыс. в Ленинград-
ской области, 181 тыс. в Тюменской области). 

2

На экранах сегодня

театральный мюзикл «Римские 

каникулы» Новосибирского 

музыкального театра, 

который стал победителем 

«Золотой маски»

ФЕСТИВАЛЬ
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Сегодняшняя публикация продолжает знакомить читателей 
«Российской газеты» с новым проектом журнала «Родина» 
(издается ФГБУ «Редакция «Российской газеты») — специаль-
ным ежемесячным приложением «Документы Победы».
Январский выпуск назывался «Приказ», февральский — 
«Продуктовая карточка», мартовский — «Письмо». Впереди — 
«Наградной лист».  А апрельская тема — «Похоронка».
Это самый страшный изо всех документов Великой 
Отечественной войны. Официально он назывался «Извещение 
по форме №4». А в нем что ни слово, то боль, ожог, который не 
заживает. В мае на нашу землю придет великий 
праздник. И мы всегда будем помнить, что он со 
слезами на глазах.

ДОКУМЕНТЫ ПОБЕДЫ.

ПОХОРОНКА
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СЛУЖБА Сведения 
о призывниках будут 
уточнять по телефону

Военкомат 
на удаленке

Юрий Гаврилов

В минобороны приняли дополнительные меры по про-
филактике заболеваний коронавирусом среди ново-
бранцев весны-2020. 

«В целях предотвращения возникновения и рас-
пространения коронавирусной инфекции все сотруд-
ники военкоматов переведены на удаленный режим 
работы», — сообщили в оборонном ведомстве. Там до-
бавили: чтобы максимально сократить походы туда 
молодых людей и их родственников, уточнять сведе-
ния о призывниках будут по телефону. Полностью 
исключить вызов призывников в комиссариаты не 
получится. Врачам надо обязательно проверить здо-
ровье ребят и по результатам медконтроля кое-кого 
направить на дополнительное обследование в клини-
ки. С призывниками, претендующими на отсрочку от 
армии, необходимо встретиться, чтобы разобраться, 
насколько законным станет их освобождение от воен-
ной службы или перенос ее на более поздний срок. 
Сделать все это дистанционно, основываясь лишь на 
присланных в военкомат справках, других докумен-
тах и телефонных разговорах с молодыми людьми, 
нельзя.

По указу президента РФ призыв в армию 135 тысяч 
новобранцев организован с 1 апреля по 15 июля. Из-за 
эпидемии коронавируса отправлять ребят на службу 
будут после 20 мая. Ни о какой приостановке призыв-
ных мероприятий речи не идет. Просто их, насколько 
возможно, проведут в удаленном режиме. Это нужно, 
чтобы исключить скопление большого количества лю-
дей в военкоматах и на сборных пунктах. 

 «Главная задача, которая стоит сегодня перед нами, 
— не допустить возникновения и распространения ко-
ронавирусной инфекции среди призывников и военно-
служащих, — объяснил в интервью «Красной звезде» 
начальник Главного организационно-мобилизацион-
ного управления Генштаба Евгений Бурдинский. — С 
этой целью призывные и сборные пункты обеспечены 
бесконтактными термометрами, бактерицидными об-
лучателями, тест-системами, медицинскими масками, 
дезинфицирующими средствами». 

ТЕНДЕНЦИИ Эксперты 
оценили влияние 
пандемии на выборы

Не все в силе

Екатерина Котова 

Фонд развития гражданского общества подготовил 
аналитическую записку о влиянии коронавируса на 
электоральные процедуры в мире. Многие страны от-
кладывают выборы и референдумы до лучших времен. 
При этом COVID-19 способен повлиять не только на 
политический календарь, но и на расклад сил. Основ-
ной вывод экспертов: будущие симпатии избирателей 
разных стран зависят от текущих усилий их прави-
тельств по борьбе с пандемией.

Как отмечают аналитики, впервые в мире проис-
ходит масштабная подвижка электоральных проце-
дур — выборы и референдумы из-за пандемии перено-
сятся на более поздний и часто неопределенный 
срок. Причем наблюдается это в странах с совершен-
но разными традициями политической культуры. Ос-
новной прогноз экспертов: пандемия и события, ко-
торые с ней связаны, в значительной степени повлия-
ют на рейтинги ведущих политических сил, на ход и 
результаты выборов, когда они состоятся.  «На сегод-
няшний день большинство экспертов считают, что 
социальное самочувствие, общественные настрое-
ния и политические предпочтения в значительной 
степени будут зависеть от того, насколько плавно и 
нетравматично бу-
дет пройден период 
пандемии», — отме-
чают аналитики 
ФоРГО. 

— Многое зави-
сит от того, на-
сколько эффектив-
но будут решены 
две задачи. Первая — 
это преодоление 
эпидемии нетрав-
матично, без пико-
вых нагрузок, адек-
ватно угрозе. А вто-
рая — собственно выход из этой ситуации, восстанов-
ление нормального, докризисного положения дел в 
экономике, социальной сфере. И что очень важно — в 
культурно-бытовой, поскольку то, что у людей проис-
ходит в быту, в их повседневной жизни, серьезно влия-
ет и на их социальное самочувствие, и на их отношение 
к власти, — комментирует «РГ» глава ФоРГО Констан-
тин Костин.

Решения о переносе голосований разного уровня 
уже приняты в 18 государствах. В США пандемия при-
шла в разгар избирательной кампании по выборам 
президента. Праймериз  отложены в целом ряде шта-
тов, однако сами выборы пока в силе — они должны 
пройти 3 ноября. Парламентские выборы перенесли в 
Сирии, Сербии, Шри-Ланке, Иране и Северной Маке-
донии. А вот в Южной Корее этого делать не стали: вы-
боры в парламент страны намечены на 15 апреля, кам-
пания идет полным ходом.  

Россия, как и большинство государств, пошла по 
пути приостановки электоральных процессов. Перене-
сено на более поздний срок голосование по поправкам 
в Конституцию. Отложено больше сотни выборов в ре-
гионах, которые были запланированы на период с 5 
апреля по 21 июня. Вплоть до улучшения эпидемиоло-
гической обстановки, пояснили в Центризбиркоме РФ.  
«Российская модель поведения — в момент кризиса 
граждане консолидируются вокруг власти, — говорит 
Константин Костин. — Как правило, в это время рей-
тинги подрастают. Это такой своеобразный кредит до-
верия, который люди дают. А дальше все будет зависеть 
от того, насколько хорошо различные органы власти в 
этот период поработают». В этом смысле те выборы, 
которые пройдут в регионах после 21 июня, поставят 
оценку работе местных властей. «Поскольку прези-
дент дал достаточно серьезные полномочия региональ-
ным властям, очень важно, чтобы власти разумно и 
адекватно подходили. Да, с одной стороны, безопа-
сность граждан прежде всего. Но ради показухи, ради 
перестраховки не стоит подрывать экономику субъек-
тов», — отмечает глава ФоРГО. 

Каникулы строгих правил
Если долг больше поро-
говых значений по по-
требительским креди-

там, это не означает, что заем-
щик не сможет получить отсроч-
ку платежей при потере или сни-
жении заработка. При наличии 
подтверждающих падение дохо-
да документов, в том числе в слу-
чае длительной болезни, можно 
провести и реструктуризацию 
на условиях банка. Банк России 
в марте настойчиво рекомендо-
вал и банкам, и микрофинансо-
вым организациям оперативно 
рассматривать и удовлетворять 
такие заявления. Если они оста-
ются без ответа, это повод обра-
титься с жалобой в Банк России. 

Еще до вступления закона 
о кредитных каникулах банки 
сообщали о многократном росте 
числа обращений за реструкту-
ризацией. Десять крупнейших 

банков с 20 марта по 1 апреля 
приняли 27 тыс. заявлений в свя-
зи со снижением дохода из-за ко-
ронавирусной инфекции, гово-
рила глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина.

Основная причина отказов 
в реструктуризации— заемщик 
не может документами подтвер-
дить падение доходов. В Сбер-
банке «РГ» сообщили, что под-
тверждающие документы содер-
жатся не более чем в 15% воз-
росшего потока заявлений на ре-

структуризацию задолженности 
от заемщиков банка.

По новому закону граждане 
могут подать требование об от-
срочке платежей, если их дохо-
ды за месяц, предшествующий 
подаче заявления, снизились на 
30% по сравнению со среднеме-
сячным доходом в 2019 году. 
Правила расчета этого дохода 
также установило правительст-
во: кредитор исключает два ка-
лендарных месяца с наиболь-
шими и два календарных меся-

ца с наименьшими выплатами, 
которые получал заемщик 
в 2019 году, и потом делит сум-
му выплат в оставшиеся месяцы 
на их количество. По этой фор-
муле, вооружившись справкой 
2-НДФЛ, заемщики могут само-
стоятельно проверить, подхо-
дит ли их жизненная ситуация 
к условиям кредитных каникул. 

Из решения правительства 
следует, что банк сам запраши-
вает данные о доходах заемщика 
у Пенсионного фонда и Феде-
ральной налоговой службы, 
и только если у кредитора нет 
технической возможности ис-
пользовать систему межведом-
ственного электронного взаимо-
действия, справки заемщик дол-
жен предоставить сам. Ими мо-
гут быть не только справка из на-
логовой инспекции, но и справка 
о регистрации на бирже труда, 

больничный лист и другие. 
По закону на передачу оригина-
лов документов у заемщика есть 
90 дней после подачи заявле-
ния — срок учитывает и каран-
тинные ограничения и возмож-
ную болезнь заемщика. 

«Предлагаемая форма ре-
структуризации задолженности 
прежде всего направлена на наи-
более нуждающиеся слои насе-
ления, — обращает внимание 
Банк России. — Если гражданин 
в состоянии обслуживать долги, 
стоит поберечь свое право на 
кредитные каникулы для ситуа-
ции, когда они действительно 
станут необходимыми».  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил развитие 
Дальнего Востока и Арктики

Гектары с поддержкой

Кира Латухина

П
очти 80 тысяч чело-
век получили зе-
мельные участки по 
программе «даль-
невосточный гек-
тар». Об этом на 
встрече с президен-
том сообщил вице-
премьер, полпред в 

Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев.

Вчера Владимир Путин про-
вел встречу в Кремле с Юрием 
Трутневым и министром по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики Александром Козловым.

Прежде всего президент по-
просил рассказать, как работа-
ют территории опережающего 
развития (ТОР) и другие ин-
струменты. На Дальнем Востоке 
с господдержкой реализуется 
2283 проекта, общий объем со-
стоявшихся инвестиций превы-
сил триллион — сегодня это 
1160 млрд рублей, начал с кон-
кретики Трутнев. Причем на 
каждый рубль бюджетных вло-
жений — 22,5 рубля средств 
частных инвесторов.

Темпы роста промышленно-
сти на Дальнем Востоке по ито-

гам прошлого года — 6 процен-
тов. Уже пять лет они вдвое 
выше, чем в среднем по стране, 
отметил вице-премьер. Но что-
бы это почувствовали гражда-
не, предстоит еще много рабо-
тать. «Начали заниматься по ва-
шему поручению социальной 
сферой», — сообщил Трутнев. 
Инвестируется в целом 93 млрд 
за три года, построено 300 объ-
ектов, свыше 200 реконструи-
ровано. По программе «дальне-
восточный гектар» почти 80 ты-
сяч человек получили участки 
земли. Средний срок предостав-
ления — 34 дня.

Также начали готовить си-
стему преференций по Арктиче-
ской зоне. Законопроект разбит 
на две части. Первая — проекты 
по добыче углеводородного сы-
рья, вторая часть — проекты в 
области углеводородного сырья 

на шельфе, производство сжи-
женного природного газа, газо-
химия и другие недобычные 
проекты. Проект закона прошел 
первое чтение.

Министра президент рас-
спросил о работе по Бурятии и 
по Забайкалью. И там, и там со-
зданы ТОРы, запланировано 
строительство и реконструкция 
социальных объектов, и Влади-
мир Путин хотел знать, как об-
стоят дела с финансированием 
и как разворачивается работа.

«На 3 млрд рублей в каждом 
регионе работы выполнены», — 
сообщил Александр Козлов. Ми-
нистр рассказал о «планах бы-
стрых побед» — это поддержка 
точек роста. Так, в Улан-Удэ ку-
пили 15 трамвайных вагонов и 
поменяли 6 км путей, привел он 
пример. Кроме того, в Забайка-
лье нужно решать вопрос с аэ-

ропортом «Чара». Проектиро-
вание сделано, взлетную полосу 
надо начинать строить, считает 
министр.

«И много внимания обрати-
ли на пожелания людей, вплоть 
до таких вопросов, которых нет 
ни в национальных проектах, ни 
в государственных программах, 
— это строительство простых, 
элементарных спортивных пло-
щадок во дворах», — рассказал 
Козлов. В Забайкалье в рамках 
этой программы было построе-
но 100 площадок. Много отре-
монтировано и объектов соци-
альной инфраструктуры.

Президент расспросил о ра-
боте по Арктике. Трутнев рас-
сказал о системе преференций 
по пяти группам производств. 
Согласовано со всеми компани-
ями, федеральными ведомства-
ми, исполнительной властью, за-
верил он. «Уверен в том, что дан-
ная система преференций даст 
толчок развитию Арктической 
зоны», — отметил вице-премьер.

«Здесь достаточное количе-
ство довольно крупных проек-
тов», — прокомментировал Пу-
тин. «Так точно, — подтвердил 
собеседник. — Настроены на вы-
полнение задач, которые вы по-

ставили по загрузке Северного 
морского пути, поэтому все это 
надо связать в один узел». 
«Здесь и добычные проекты, и 
недобычные?» — уточнил прези-
дент. «И недобычные, — пояснил 
докладчик. — Потому что долж-
ны быть гостиницы, должны 
быть рестораны, у людей долж-
на быть возможность каким-то 
образом проводить досуг».

Еще глава государства поин-
тересовался, заметно ли льготи-
рование. Ответ был утверди-
тельный. «Там система немнож-
ко отличается от того, что мы 
предлагали, и принятых зако-
нов по Дальнему Востоку, — ска-
зал Трутнев. — Нулевых льгот 
здесь, как правило, нет, льготы 
примерно на две третьих сни-
жают ставку, но начинаются вы-
платы с первого года. Мы сове-
товались с компаниями, их это 
полностью устраивает, потому 
что срок льгот более растянут». 
С другой стороны, территории 
сразу начнут получать налоги, 
то есть будет прибавка в бюд-
жет за счет работы новых инве-
стпроектов, заключил он. 

Юрий Трутнев доложил Владимиру 
Путину о работе ТОРов и инвестици-
ях в социальную сферу региона.

А К Ц Е Н Т

Темпы роста промышленности 
на Дальнем Востоке уже пять лет вдвое 
выше, чем в среднем по стране

Решения 
о переносе 
голосований 
разного уровня 
уже приняты 
в 18 странах

— Подробнее о призыве читайте на сайте
rg.ru/sujet/2636

— Читайте также: Банк России 
разъяснил порядок начисления 
процентов в период кредитных 
каникул 
rg.ru/art/1857367
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А К Ц Е Н Т

Банк сам запросит данные о доходах 
заемщика у Пенсионного фонда 
и налоговой службы

МВД Полиция 
не штрафует 
москвичей 
за нарушения 
самоизоляции

ВЕРНИТЕСЬ 
ДОМОЙ
Иван Петров

Перед полицейскими не стоит 
задача по задержанию москви-
чей, нарушающих режим само-
изоляции. Как сообщил вчера 
начальник пресс-службы 
ГУ МВД по Москве Владимир 
Васенин, полиция не ставит пе-
ред собой цели задерживать 
граждан в городе. «В общест-
венных местах сотрудники 
в основном проводят разъясни-
тельную работу с лицами, не со-
блюдающими режим самоизо-
ляции», — цитирует его ТАСС.

Васенин рассказал, что по-
лицейские лишь информируют 
людей о сути введенных огра-
ничительных мер, призывают 
к сознательности, указывают 
на недопустимость и опасность 
пренебрежительного отноше-
ния к установленным запретам. 
В дальнейшем полицейские на-
стоятельно рекомендуют от-
правиться домой.

В то же время граждан, нару-
шающих предписания Роспо-
требнадзора, полицейские при-
влекают к ответственности. 
«По состоянию на 5 апреля со-
ставлено более 160 протоколов 
об административных правона-
рушениях в отношении гра-
ждан, допустивших нарушения 
соответствующих ограниче-
ний», — сказал представитель 
столичного главка МВД.

По данным ГУ МВД по Мо-
скве, во всех 160 случаях приме-
нялась статья 19.4 КоАП РФ «не-
повиновение законному распо-
ряжению». По ней можно полу-
чить предупреждение или 
штраф в размере от 500 до тыся-
чи рублей. Правда, недавно для 
нарушителей самоизоляции 
в Москве были введены новые 
штрафы — в размере 4 и 5 тысяч 
рублей. И они тоже касаются 
в первую очередь тех, кто изоли-
рован от общества в связи с ри-
ском распространения инфек-
ции. Это вернувшиеся из стран, 
где давно бушует инфекция, 
и люди, тесно контактировав-
шие с теми, у кого подтвержден 
диагноз — коронавирус.  

ПАРТИИ

Принятие 
законов 
о детских 
пособиях 
ускорят

ПОВЕСТКА 
НА АПРЕЛЬ
Айсель Герейханова

Регионы до 9 апреля должны 
принять законы о выплате по-
собий на детей от 3 до 7 лет. 
Об этом заявил секретарь ген-
совета партии Андрей Турчак 
и поручил фракциям «Единой 
России» в заксобраниях уско-
рить эту работу. Пока норма-
тивную базу для таких вы-
плат подготовили только Ады-
гея и Карачаево-Черкесия.

«Необходимо созвать сессии 
внеочередные и принять все не-
обходимые изменения, чтобы 
в каждом субъекте семьи с деть-
ми получили выплаты, о кото-
рых говорил президент», — ска-
зал Турчак в ходе совещания 
«Единой России» и минтруда, 
которое проходило в режиме ви-
деоселектора. На связи также 
были региональные отделения 
партии.

Напомним, что ранее Влади-
мир Путин поручил начать вы-
плату пособий на детей от 3 до 
7 лет на месяц раньше — с июня 
этого года. На нее могут претен-
довать семьи, среднедушевой 
доход которых не превышает ве-
личину прожиточного миниму-
ма, установленную в регионе. 
Турчак отметил, что в условиях 
пандемии коронавируса семьи 
с детьми особенно нуждаются 
в поддержке. «Размер выплаты 
составит половину прожиточ-
ного минимума для детей в ре-
гионе, в среднем — 5 500 руб-
лей», — пояснил он. 

Глава минтруда Антон Котя-
ков также попросил представи-
телей «Единой России» на ме-
стах взять этот вопрос на контр-
оль и обсудить с руководством 
регионов. «У нас две дедлайн-
черты. Первая — формирование 
необходимых законодательных 
изменений на уровне субъектов 
до 10 апреля и вторая — подписа-
ние соглашений о перечислении 
субсидий — до 16 апреля», — со-
общил он. По словам Котякова, 
этой выплаты ожидают порядка 
двух миллионов семей.  
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ПРАВИТЕЛЬСТВО До конца года вводится мораторий на санкции за неуплату 
коммунальных услуг

Штрафы подождут
Владимир Кузьмин

В 
понедельник прави-
тельство объявило о 
новых мерах поддер-
жки населения и биз-
неса в условиях нега-
тивного влияния на 
экономику коронави-
русной инфекции. 
Они, в частности, ка-

саются услуг ЖКХ, медицин-
ского страхования и лицензий.

В кабинете министров дума-
ют о людях, чей привычный 
ритм жизни нарушила панде-
мия, а дополнительно еще и уда-
рила по благосостоянию. «Сгла-
дить эти негативные явления — 
приоритет для правительства», 
— подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин на президи-
уме Координационного совета 
по борьбе с заболеванием.

В помощь семьям с низкими 
доходами меняются правила 
предоставления им субсидий на 
оплату жилья и коммунальных 
услуг. «Мы на полгода — до 1 ок-
тября 2020 года — продлим их 
право получать такие субсидии 
без дополнительных подтвер-
ждений», — сообщил глава каб-
мина.

Мораторий на штрафы за не-
оплаченные коммунальные 
услуги будет действовать до 
конца года для всех граждан. 
«Коммунальные услуги за дол-
ги отключать не будут», — поо-
бещал председатель правитель-
ства. Не станут начислять пеню 
за просрочку взносов за капи-
тальный ремонт. Кроме того, 
эти месяцы будут исключены из 
расчета межповерочного интер-
вала для приборов учета.

Полис и корона
Ряд новых решений регули-

руют работу систему здравоох-
ранения. В частности, проведе-
ние лабораторных исследова-
ний на коронавирус будет опла-
чиваться по программе обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Гражданам, не успевшим 
завершить оформление или пе-
реоформление этого докумен-
та, продлят сроки действия вре-
менных свидетельств.

Все, кто нуждается в экс-
тренной неотложной медицин-
ской помощи, будет ее полу-
чать, заверил Михаил Мишус-
тин. Из-за риска контакта с за-
болевшими временно приоста-

навливаются только профилак-
тические мероприятия. На ла-
бораторные и другие исследо-
вания и плановую госпитализа-
цию будут направлять врачи.

— Пациенты с серьезными за-
болеваниями, в том числе с он-
кологией, болезнями сердечно-
сосудистой и эндокринной си-
стем и тех, кто сейчас на диали-
зе, продолжат необходимое им 
лечение, — заявил премьер-ми-
нистр.

Там, где необходимо, прави-
тельство пользуется правом на 
регулирование рынка лекарств 
и медизделий. Вчера кабмин 
опубликовал правила обраще-
ния ряда товаров на ближайшие 
90 дней. В перечень вошли филь-
трующие респираторы, меди-
цинские маски и перчатки, мар-
ля, одноразовые медицинские 
комплекты из нетканых мате-
риалов, комплекты индивиду-

альной медицинской граждан-
ской защиты для оказания пер-
вичной медико-санитарной и 
первой помощи.

Для товаров, произведенных 
до и после вступления поста-
новления в силу, размер опто-
вой надбавки на каждом этапе 
прохождения не должен превы-
шать 10 процентов от закупоч-
ной цены или себестоимости. В 
розничной торговле в организа-
циях, обладающих лицензиями 
на торговлю лекарствами, пре-
дельный размер наценки к фак-
тическим отпускным ценам не 
должен превышать 10 копеек за 
единицу товара.

Кроме того, правительство 
утвердило порядок возмещения 
стоимости билетов на отменен-
ные концерты и культурные ме-
роприятия. Организатор дол-
жен будет предложить альтер-
нативу или вернуть средства, 

если человека не устроит заме-
на, пояснил Мишустин. 

 Платежи и налоги
Правительство утвердило 

перечень отраслей экономики, 
в наибольшей степени постра-
давших от коронавируса. В него 
вошли пассажирские и грузо-
вые авиа- и сухопутные пере-
возки, работа автовокзалов и 
автостанций, сфера культуры, 
искусства и организации досу-
га, физкультурно-оздорови-
тельная деятельность и спорт, 
включая санаторно-курортные 
организации, туристический и 
гостиничный бизнес, сферы об-
щественного питания, дополни-
тельного образования для детей 
и взрослых, услуги по дневному 
уходу за детьми, а также дея-
тельность по организации кон-
ференций и выставок. В пере-
чень включена сфера бытовых 
услуг: ремонтные мастерские, в 
том числе компьютерные, пред-
приятия химчистки, парикма-
херские и салоны красоты.

Для организаций и индивиду-
альных предпринимателей из 
этих сфер установлен ряд новых 
мер поддержки. Так, срок уплаты 
налога на прибыль, единого сель-
хозналога, налога по «упрощен-

ке» за 2019 год продлевается на 6 
месяцев, НДФЛ для индивиду-
альных предпринимателей за 
прошлый год — на 3 месяца, нало-
гов (за исключением НДС, нало-
га на профессиональный доход, 
налогов, уплачиваемых в качест-
ве налогового агента) и авансо-
вых платежей по налогам за март 
и I квартал 2020 год — на 6 меся-
цев, за апрель — июнь, за II квар-
тал и первое полугодие 2020 года 
— на 4 месяца. Предприниматели, 
уплачивающие налоги по патен-
тной системе, получат отсрочку 
в четыре месяца по платежам, 
приходящимся на второй квар-

тал года. Ряд отсрочек предусмо-
трен и по уплате налогов в регио-
нальные бюджеты.

Сроки представления нало-
говых деклараций и расчетов, 
время подачи которых прихо-
дится на март — май 2020 года, 
продлеваются на три месяца и 
до 15 мая — срок представления 
налоговых деклараций по НДС 
и расчетов по страховым взно-
сам за I квартал 2020 года. 

На 1 июня 2020 года перене-
сены сроки начала проведения 
налоговых проверок, проверок 
соблюдения валютного законо-
дательства РФ, вынесения ре-
шений по результатам прове-
денных налоговых проверок, 
принятия решений о приоста-
новлении операций по счетам 
налогоплательщиков.

Право на отсрочку или рас-
срочку по уплате налогов, аван-
совых платежей и страховых 
взносов имеют организации и 
индивидуальные предприятия 
из пострадавших отраслей, а 
также по отдельному решению 
правительства стратегические, 
системообразующие и градоо-
бразующие предприятия из 
других сфер, чьи доходы снизи-
лись более чем на 10 процентов 
или одному из других трех кри-
териев.

Регионам Михаил Мишустин 
напомнил, что в текущей ситуа-
ции бизнесу нужно содейство-
вать, особенно если от него за-
висит удобная жизнь граждан в 
самоизоляции. Особенно пре-
мьер раскритиковал решение 
ряда субъектов закрыть свои 
границы. После сигналов из Мо-
сквы за выходные ситуация ис-
правилась, заметил глава каб-
мина. Он подчеркнул, что огра-
ничения должны быть адекват-
ными и соответствовать мерам, 
введенным президентом и феде-
ральным правительством. 

Михаил Мишустин раскритиковал 
решения о закрытии границ в ряде 
субъектов.

А К Ц Е Н Т

«Коммунальные услуги за долги 
отключать не будут», — пообещал 
председатель правительства

ПОЗИЦИЯ Борис Грызлов о фронтах Великой Отечественной войны

Победа одна на всех
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия» 

В
этом году наша страна от-
мечает 75-ю годовщину Ве-
ликой Победы, победы в 

Великой Отечественной войне. 
Эта война все дальше от нас, но 
память о ней — в сердце каждого 
человека, кто чтит историю и ве-
ликий подвиг воина-освободите-
ля, великий подвиг народа. Эта 
память необходима, чтобы не 
допустить новых трагедий, что-
бы защитить и сохранить мир.

Имена и подвиги героев, ко-
торые сражались за свободу и 
независимость нашей Родины, 
за достойное, счастливое буду-
щее нашего народа и всех дру-
гих народов, чтятся в нашей 
стране и в разных уголках 
мира, объединяя наших сооте-
чественников и граждан других 
государств.

Центр торжеств, посвящен-
ных Дню Победы, — это, без-
условно, Москва и ее Красная 
площадь. Первый Парад Побе-
ды на Красной площади состо-
ялся 24 июня 1945 года. Тогда 
торжественным маршем прош-
ли сводные полки героев-побе-
дителей, прохождение которых 
завершала колонна солдат, ко-
торые бросили 200 знамен и 
штандартов разгромленных 
гитлеровских войск к ногам на-
рода-победителя. 

Мое поколение хорошо пом-
нит, что в 1965 году, впервые 
после 1945 года, был проведен 
военный парад, посвященный 
20-летию победы в Великой 
Отечественной войне. Тогда на 
Красную площадь было впер-
вые торжественно внесено Зна-
мя Победы, причем команди-
ром знаменного расчета был 
штурмовавший Рейхстаг Герой 
Советского Союза полковник 
Константин Самсонов, а асси-
стентами при Знамени — уста-
новившие его на крыше Рей-
хстага Герои Советского Союза 
сержант Михаил Егоров и 
младший сержант Мелитон 
Кантария. В тот же год — год 
20-летия Великой Победы, Ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР, день 9 мая был 

объявлен нерабочим днем и 
всенародным праздником.

Начиная с 1945 года, во всех 
парадах победы участвовали 
штандарты фронтов. Фронты 
шли в строю в географической 
последовательности — с севера 
на юг, как они располагались 
вдоль линии соприкосновения 
с противником — Карельский, 
Ленинградский, 1-й Прибал-
тийский, Белорусские, Украин-
ские…

Традиция называть корпу-
са, армии, а потом и фронты по 
географическому принципу — 
принципу их расположения на 
театре военных действий заро-

дилась в русской армии давно, 
а в годы Великой Отечествен-
ной войны строго соблюдалась.

С началом войны военные 
округа в западной части страны 
были преобразованы во фрон-
ты. Впоследствии фронтовые 
управления и сами фронты ме-
няли названия в зависимости от 
места своего фактического рас-
положения. Так, например, Се-
верный фронт был разделен на 
Ленинградский и Карельский. В 
ходе войны подобные измене-
ния наименований продолжи-
лись: Сталинградский фронт 
был переименован в Донской, 
Калининский — в 1-й Прибал-

тийский, Воронежский фронт — 
в 1-й Украинский, Степной 
фронт — во 2-й Украинский, 
Юго-Западный фронт — в 3-й 
Украинский, Западный фронт — 
в 3-й Белорусский.

Переименование фронтов 
было вызвано не только геогра-
фическими причинами или во-
просами управления. С продви-
жением Красной армии на за-
пад эти названия говорили 
многомиллионной стране о 
том, что мы отвоевываем наши 
земли, освобождаем наших со-
отечественников. Наименова-
ния фронтов отражали и де-
монстрировали всему миру 
успехи советских войск.

При переходе государствен-
ной границы названия фронтов 
было решено оставить без изме-
нений. В этом был глубокий по-
литический и исторический 
смысл — советский солдат не за-
воевывал Польшу, Чехослова-
кию и другие порабощенные 
фашистской Германией госу-
дарства. Он освобождал их от 
нацизма. Белорусские и Укра-
инские фронты своими наиме-
нованиями подчеркивали исто-
рическую правду — наша война 
была оборонительной и освобо-
дительной. В страны Европы со-
ветский солдат пришел не как 
захватчик, а как освободитель.

С первого и до последнего 
дня войны на всех фронтах, а их 
в разные периоды одновремен-
но существовало от 10 до 15, 
сражались воины более ста на-
циональностей Советского Со-
юза. Давайте еще раз вместе 
вспомним имена полководцев 
Победы, которые командовали 
фронтами на заключительном 
этапе Великой Отечественной 
войны: Маршал Советского Со-
юза Георгий Константинович 
Жуков возглавлял 1-й Белорус-
ский фронт, Маршал Советско-
го Союза Константин Констан-
тинович Рокоссовский — 2-й Бе-
лорусский фронт, Маршал Со-
ветского Союза Александр Ми-
хайлович Василевский — 3-й Бе-
лорусский фронт, Маршал Со-
ветского Союза Иван Степано-
вич Конев — 1-й Украинский 
фронт, Маршал Советского Со-
юза Родион Яковлевич Мали-

новский — 2-й Украинский 
фронт, Маршал Советского Со-
юза Федор Иванович Толбу-
хин — 3-й Украинский фронт, 
генерал армии Андрей Ивано-
вич Еременко — 4-й Украин-
ский фронт, Маршал Советско-
го Союза Кирилл Афанасьевич 
Мерецков — Приморскую груп-
пу войск (бывшее управление 
Карельского фронта), генерал 
армии Иван Христофорович 
Баграмян — 1-й Прибалтийский 
фронт, Маршал Советского Со-
юза Леонид Александрович Го-
воров — Ленинградский фронт.

Здесь важно отметить, что 
названные по местам своих 
сражений фронты формирова-
лись из воинских частей и сое-
динений в соответствии с воен-
ной целесообразностью. Таким 
образом, одна и та же дивизия 
или корпус могли действовать 
в течение войны в составе раз-
ных фронтов. И тем более лич-
ный состав воинских частей, 
соединений и объединений был 
совершенно разнороден по на-
циональным признакам и ме-
стам призыва.

Это большая, общая исто-
рия Победы, которая объединя-
ет все народы нашей страны, 
н а р о д ы  б р атс к и х  ст р а н  и 
стран-союзниц. И западные по-
литики, дипломаты и историки 
должны знать об этом. Но неко-
торые из них упорно не остав-
ляют попыток организовать 
«ползучее» информационное 
наступление на историческую 
память народов, пытаясь пере-
писать или замолчать всемир-
ное значение Великой Победы.

Недавние публичные заяв-
ления таких политиков, в том 
числе и на мероприятиях в 
Польше, посвященных 75-й го-
довщине освобождения узни-
ков концлагеря Освенцим — пе-
чальный тому пример.

Заявления подобных деяте-
лей, не желающих мириться с 
очевидными фактами и настаи-
вающих на том, что Европу ос-
вобождали «Украинские фрон-
ты», якобы сформированные 
исключительно из этнических 
украинцев и названные по эт-
ническому признаку — это не 
более чем очередная попытка 

фальсификации исторической 
правды и разжигания межна-
циональной розни.

Некоторые наши соседи на 
самом высоком уровне догово-
рились уже до того, что концла-
герь Освенцим на оккупиро-
ванной гитлеровцами террито-
рии Польши был освобожден в 
январе 1945 года «украинцами 
Львовской дивизии». Не всеми 
воинами прославленной в боях 
100-й стрелковой дивизии, ко-
торая была сформирована на 
Вологодской земле и получила 
наименование «Львовская» за 
освобождение города Львов, а 
именно украинцами.

Пытаясь пересмотреть зна-
чение Великой Победы, продол-
жая восхвалять пособников на-
цизма, нынешнее руководство 
Украины стремится перечер-
кнуть подвиг народа, подвиг 
людей разных национально-
стей, которые были едины в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

Теперь уже, по извращенной 
логике некоторых идеологов ки-
евской власти, представители 
других национальностей, вое-
вавшие в составе 1, 2, 3 и 4-го 
Украинских, 1, 2, 3-го Белорус-
ских и других фронтов и флотов, 
не освобождали оккупирован-
ную территорию нашей страны 
и половину Европы.

Президент России Владимир 
Владимирович Путин в недав-
нем интервью агентству ТАСС 
еще раз подчеркнул абсолют-
ную неприемлемость таких за-
явлений. Великий вклад в Побе-
ду внесли все народы нашей 
б ол ь ш о й  ст р а н ы ,  а  та к ж е 
стран-союзниц. Важно пом-
нить о героях, которые вместе 
шли в бой, проливали кровь, 
погибали, терпели лишения и 
невзгоды военного лихолетья, 
но завоевали святую, одну на 
всех Победу. Их имена и боевые 
заслуги навсегда вписаны в оте-
чественную и мировую исто-
рию. Наш народ совершил по-
двиг, став символом несокру-
шимого мужества и патриотиз-
ма. Важно помнить и защищать 
историю Великой Победы, что-
бы достойно продолжать исто-
рию нашей Родины. 

Борис Грызлов: Ряд западных политиков ведет «ползучее» наступление на 
память народов о Победе.

А К Ц Е Н Т

С первого и до последнего дня войны 
на всех фронтах, а их в разные периоды 
одновременно существовало от 10 до 15, 
сражались воины более ста националь-
ностей Советского Союза
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ЦЕНА ПОБЕДЫ
Конечно, коронавирус, в отличие от коммунизма, опи-
санного в «Манифесте» Маркса — Энгельса, совсем не 
«призрак».

1 200 000 выявленных больных, почти по 100 000 
новых каждый день, больше 60 000 погибших — суро-
вая реальность. Тем не менее для МИЛЛИАРДОВ лю-
дей, попавших в тиски карантинов, вирус похож на 
Призрак, бродящий по миру, зато вот борьба с ним — 
более чем реальна.

Отсюда — типичная человеческая реакция. «Не 
верю!» «Наглядности нет» — неудобства (парламент-
ски говоря!) от карантина  есть, но «невиден» не толь-
ко вирус, но и его разрушительное действие. По сути, 
идет настоящая мировая война... с неосязаемым вра-
гом. Обычная вой-
на видна  хотя бы в 
хронике бомбежек, 
разрушенных до-
мов, военных дей-
ствий… Сегодняш-
няя война в белых 
халатах — скрыта. 
Отчасти потому, 
что власти вполне 
разумно не хотят 
добивать кадрами 
из больниц людей и 
без того напряжен-
ных и запуганных. 
Но в результате часто возникает обратный эффект: 
«Да что тут такого-то?! Ну, каждый год от ОРВИ боль-
ше умирает,  но никто же не устраивает из этого конец 
света!» Боюсь, многие бессознательно ощущают себя 
статистами какого-то «фэнтези»-сериала. Отсюда по-
иски «сценариста» и «продюсера», которые, «исполь-
зуя пандемию», готовят передел мира, сфер влияния. 
Правда, совершенно непонятно, в пользу какого госу-
дарства, когда урон терпят абсолютно все…

Но есть элементарный, самоочевидный ответ на 
разговоры о «панике», «пиаре», а то и корыстном рас-
чете «карантинщиков».

Эпидемия,  в отличие от обычных болезней,  опа-
сна не тем, что ЕСТЬ, а тем, что БУДЕТ, если не бо-
роться. Если не вводить карантины, не ограничивать 
общение, передвижение и т.д., то число больных будет 
расти в геометрической прогрессии, пока не охватит,  
и очень быстро, за считаные месяцы,  большинство 
жителей планеты Земля. Это будет означать полный 
крах медицины (в том числе и полное прекращение 
лечения любых других болезней), необходимость для 
врачей быстро и «без гуманистических рефлексий» 
решать, кого лечить, а кого бросать умирать в муче-
ниях, а в итоге — гибель десятков, если не сотен мил-
лионов людей, в основном пожилых. Т.е. погибнет 
1—3% населения мира,  или добрых 20% «стариков» — 
родителей людей среднего поколения, чья-то смерть 
почти в каждой семье.

Нечто похожее было во время чумы в Европе или 
испанки. Но тогда и цена жизни была другой, и воз-
можностей задавить эпидемии практически не было.

Сейчас эта возможность ЕСТЬ. Только — ОЧЕНЬ 
ДОРОГАЯ.

И тут мы приходим к цене вопроса. Может быть, 
лекарство — карантин и остановка экономической 
жизни, хуже чем болезнь, сама пандемия?

Я далек от деклараций о «слезинке ребенка (старо-
го ребенка!)» и «бесценности любой жизни». Если бы 
любая жизнь была не на словах бесценна,  не было бы, 
скажем, войн. Ни «гибридных», никаких вообще… И 
медицина (сколько бы ни стоила государству) была 
бы бесплатной, равной и доступной для всех  как воз-
дух и свет. Так что и в современном мире жизнь людей 
имеет цену, пусть высокую, но имеет. 

С другой стороны, сказать «что ж,  будем прини-
мать возможные меры, но значительной частью ста-
риков и больных людей придется сознательно пожер-
твовать, чтоб не гробить экономику» — морально и 
психологически НЕВОЗМОЖНО. Некоторые прави-
тельства пытались на что-то подобное «намекнуть»,  
но в итоге отступали и шли на введение все того же 
жесткого карантина, только при этом еще и запазды-
вали, теряли дорогое время…

В итоге все пра-
вительства интуи-
тивно ищут ком-
промисс. 

Надеются все-
таки на не фатально 
долгий карантин 
(порядка месяца), 
верят, что он даст 
эффект — хотя бы 
«горячка эпиде-
мии» спадет, число смертей и новых заражений вый-
дет на плато и начнет снижаться. Как это получилось 
— если верить официальной статистике — в Китае, Ко-
рее, Японии. И тогда можно будет разжать, хотя бы 
ослабить мертвую хватку карантина, и начнется 
сравнительно быстрое восстановление экономики, 
как опять же было (и есть!) в этих странах. Кстати, 
бесконтрольная эпидемия означала бы не только гу-
манитарную катастрофу, но и паралич той же эконо-
мики,  только паралич куда более трагичный, чем сей-
час.

Еще одна модная тема — «конец глобализма». По-
нятно безудержное ликование многих публицистов, 
которые спешат объявить, что «коронавирус убил 
ЕС»,  сбылась мечта… аналитика. А для многих в анти-
глобализме нет ничего личного — просто пиар-биз-
нес…

Неясно другое.
Какова альтернатива глобализму?
Глобальная пандемия разрушила глобальный мир, 

и на его «обломках» возникло… что? Крепкие мона-
ды, национальные государства, как в добром ХIХ веке 
резко отдельные друг от друга, «моя страна — моя кре-
пость»? Но почему же дробление не пойдет дальше,  
скажем, до уровня штатов, областей, провинций, ко-
торые могут точно так же закрываться друг от друга, 
как это делают государства? Это частично и происхо-
дит. Так что — и национальные государства не выдер-
жат инфицирование коронавирусом?

С другой стороны, ясно, что пандемия даст силь-
ный толчок новой «бесконтактной экономике»,  а 
она-то как раз идеально технически приспособлена 
именно к глобальному миру, составляет его «нервную 
систему».

Поэтому не стоит путать кризис отдельных гло-
бальных политико-бюрократических организаций и 
«конец глобализма». Думаю, что переболев вирусом, 
глобальный мир просто выйдет на следующий виток 
своего развития.

Но сейчас — в начале карантина в Москве — так да-
леко рассмотреть перспективу невозможно. Апрель 
бы простоять…  

Эпидемия, в отли-
чие от обычных 
болезней, опасна 
не тем, что ЕСТЬ, 
а тем, что БУДЕТ, 
если не бороться

Пандемия даст 
сильный толчок 
новой «бесконтак-
тной экономике»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

Тем временем

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин провел совещание в видео-

формате с участием спикера Госдумы Вячеслава Володина и руководст-

ва фракции КПРФ. Глава правительства заявил, что, несмотря на ситуа-

цию с коронавирусом, российские магазины не испытывают перебоев 

с поставками продуктов, посевная также идет по плану. Мишустин при-

звал парламентариев к слаженной совместной работе, чтобы «макси-

мально аккуратно» и без потерь для экономики и людей пройти панде-

мию коронавируса.

Подготовила Татьяна Замахина
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ТЕМА Как справиться 
со стрессом благих 
намерений

Мозг притаился

Елена Новоселова

Почему рабочий стол компьютера забит полезными 
ссылками на музыкальные трансляции, онлайн-экскур-
сиями и умными платформами с лекциями, но смо-
треть, слушать и познавать не хочется, а, наоборот, тя-
нет спать и есть. Куда девается запал использовать ка-
рантин с пользой? На вопросы «РГ» отвечает психолог 
Института семейных просветительских и правовых 
программ Светлана Качмар.

— Мозги работают с трудом, сил никаких, а первона-
чальный запал потихоньку сходит на нет. Это высокий 
кортизол. На нем можно завершить проект за три дня, 
но совершенно невозможно строить долгосрочные пла-
ны и мечтать. Абсолютно нормальная защитная реак-
ция организма. Мы оказались в ситуации, в которой ни-
когда и никто не бывал. У нас отвалились привычные 
связи, пропали накатанные маршруты, обнулились пла-
ны на жизнь, на год, 
на месяц. И все во-
круг менялось стре-
мительно. Мы боль-
ше двух недель жи-
вем в эпоху перемен 
и не можем сказать, 
что они скоро закон-
чатся. Мы получили 
совершенно новые 
правила жизни, 
к которым не гото-
вились. Это боль-
шой стресс. Организм не справляется с ситуацией не-
предсказуемости и таким количеством новизны. Новое 
перестает нам нравиться, приносить удовольствие. 
 Наоборот, оно пугает или тревожит, в зависимости от 
особенностей нашей нервной системы. А мозг сигнали-
зирует: «Так, стоп! Сейчас не совсем подходящее время 
для саморазвития, нужно физически выживать». А что 
для этого нужно? Поесть и поспать. Особенно часто та-
кая реакция бывает у людей интеллектуального труда. 
Мои знакомые: «Сплю, как не в себя! Просыпаюсь 
и снова сплю». Это известный регрессивный механизм: 
чтобы голова не перенапряглась в ситуации, когда нам 
страшно, отключаем поток входящей информации. 
 Кто-то непрестанно выкладывает в Сети свои ролики 
с танцами, советами по похудению, готовкой… Универ-
сального совета в принципе не может быть. Бороться 
со стрессом не нужно, борьба требует большого напря-
жения. Нужно пытаться в новом состоянии научиться 
жить. Адаптация происходит примерно по такому сце-
нарию: сначала наступает не то чтобы эйфория, но не-
который прилив сил, когда нам кажется, что вот мы 
горы свернем и скоро со всем справимся. Потом начина-
ется стадия разочарования, потому что никуда стрессо-
вая ситуация не уходит и не знаешь, что делать дальше. 
И вот кризис: внутренний конфликт с собой, прессинг 
и пересмотр своих привычных паттернов поведения. 
Причиной этого могут быть самые несущественные 
вещи. Ведь в жизни мы многое делали на автомате, а сей-
час утратили эту возможность. Например, ходили на ра-
боту по своей любимой дорожке, а сейчас некуда идти. 
Только следующий этап приводит к конструктивной ра-
боте над собой. Главное, не тянуть себя за шкирку и не 
торопить. Все стадии кризиса нужно прожить.  

ОБЩЕСТВО В храмах идет служба, а паства молится дома

Таинство на дому
Елена Яковлева

С
егодня во всех храмах 
Русской православной 
церкви продолжаются 

службы. При этом верующие, 
воцерковленные люди по благо-
словению Патриарха и  его 
просьбе остаются дома. Что 
представляет собой жизнь при-
хода в такой ситуации, как по-
нять и принять новые реалии, 
«РГ» обсуждает с церковным 
спикером, настоятелем храма 
святителя Иннокентия Москов-
ского в Бескудникове, протоие-
реем Михаилом Дудко.

Отец Михаил, насколько Рус-
ская церковь сегодня задейст-
вована в той тревожной си-
туации, в которой мы оказа-
лись?

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ДУДКО: Церковь, 
конечно, сильно затронута сов-
ременной повесткой дня, свя-
занной с коронавирусом. Осо-
бенно если учесть, что многие 
из наших прихожан — пожилые 
и не очень здоровые люди. 
В церковь вообще часто прихо-
дят люди с бедами и трудностя-
ми, осознание которых обо-
стряется с возрастом или болез-
нями. И именно этих людей сей-
час в первую очередь затрагива-
ют проблемы, связанные с ко-
ронавирусом. Церковь старает-
ся их успокоить, а на приходе 
создать обстановку, исключаю-
щую потенциальную возмож-
ность заражения коронавиру-
сом. Мы за день до просьбы Па-
триарха, попросили прихожан 
старше 65 лет оставаться дома. 
Я благословил наших дорогих 
бабушек и дедушек, как древ-
них подвижников, уйти в за-
твор. А после проповеди Патри-
арха и другие прихожане после-
довали за ними. «Затвор», ко-
нечно, по духу очень соответст-
вует Великому посту. Дай Бог, 
чтобы он продолжался лишь до 
его конца, а мы подобно древ-
ним подвижникам, уходившим 
в пост в пустыню, могли вер-
нуться в храм и все встретиться 

на Пасху. Мы привыкли воспри-
нимать Пасху как праздник 
встречи и объятий. 

Все хорошо услышали слова 
Патриарха: я 51 год звал вас 
приходить в церковь, пред-
ставьте, как мне трудно 
призвать вас остаться дома, 
но я прошу вас — до особого 
благословения — остаться. 
И указал на подвиг св. Марии 
Египетской, которую в совре-
менной Русской церкви очень 
любят. Но что такое совре-
менный затвор? Чем он мо-
жет быть наполнен?

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ДУДКО: Затвор, 
подвиг уединения, конечно, по-
двиг преимущественно монаше-
ский. Мы же, живущие в миру, 
обычно не имеем возможности 
уединиться и сосредоточиться. 
А тут вдруг жизнь, абсолютно 
неспланированная и оставляю-
щая за бортом все житейские 
попечения. И у нас — полнота 
возможности для концентра-
ции, сосредоточения, полно-
кровной молитвы, прочтения 
всего отложенного нами. 

Конечно, люди находятся 
в   разных ситуациях.  Одно 
дело — времяпровождение по-
жилых людей, другое — семей. 
Родители, вынужденные каран-
тином больше времени прово-
дить с детьми, думаю, пережи-
вают немалый шок, особенно 
если детей много. И да, в таком 
«затворе» начинают остро 
вставать вопросы, которые от-
кладывались куда-то в сторон-
ку. Кто мы в своей семье? Какие 
у нас отношения и обязаннос-

ти? Что нас связывает, а что 
разъединяет? Как мы должны 
разрешать конфликты? Как 
нам учить детей и примиряться 
с родителями? Как обращаться 
к Богу, чтобы было все хорошо? 
Мы любим повторять, что се-
мья это домашняя церковь, но 
каково наше понимание этого? 
Кто глава этой «церкви»? Ка-
кие отношения должны быть 
внутри нее? «Затвор» — хоро-
ший повод разрешить эти во-
просы. Ну или, хорошо осознав, 
оставить на более позднее вре-
мя, когда мы выйдем из своих 
домов.

Патриарх говорил о времен-
ном характере молитв дома. 
У всех остается вопрос, когда 
и как встретим Пасху.

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ДУДКО: Настоя-
щую Пасху мы встретим на 
Небе и там будем по-настояще-
му торжествовать в «Невечер-
нем дне» Царствия Божия. Здесь 
мы видим, может быть, только 
отблеск того настоящего Вос-
кресения. Сейчас сложно зага-
дывать, как мы встретим Пасху 
на земле, никто пока не знает, 
получится ли праздник столь 
полноценным, как мы привы-
кли. Я думаю, что скорее всего 
нет, но это не должно нас сму-
щать. Когда Христос воскрес, 
с ним ведь вообще никого не 
было, кроме ангелов. Так что 
если праздник Воскресения 
Христова будет происходить 
как 2000 лет назад, когда видеть 
его будут только ангелы и, мо-
жет быть, священнослужители, 
он не станет от этого меньше. 
Поэтому не надо ничего боять-

ся — Пасха все равно будет. И бу-
дем ли мы в храмах или будем 
наблюдать Пасхальное торже-
ство ТВ или в интернете — это не 
так важно по сравнению с самой 
Пасхой. Пасха это же не поесть 
кулича и освященной пасхи, 
хоть это все нас радует и прият-
но нам. Пасха — это преображе-
ние наших душ, а оно может 
быть и совершенно не связан-
ным с материальными обстоя-
тельствами нашей жизни.

 Для верующих очень важно 
Причастие. Сейчас благослов-
лено совершать Таинства на 
дому. Правда ли, что к боль-
ным коронавирусом священ-
ники будут приходить в спе-
циальных костюмах? Риски 
серьезные, умерли немало ка-
толических священников 
в Италии и уже один право-
славный епископ в Сербии. 

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ДУДКО: В Церкви 
есть очень разумные и детально 
разработанные правила на этот 
счет. Священник, который идет 
причащать или соборовать бо-
лящего, должен узнать, в каком 
состоянии находится больной 
и нет ли подозрения на корона-
вирус. В том случае если оно 
есть, и это диагностированный 
коронавирус, священник не 
приходит. Но звонит в службу, 
которая создана в Московской 
патриархии, и к больному при-
езжают специальные священ-
ники, которые в обычное время 
несут больничное служение. 
У них есть опыт, и им дана пол-
ная и детальная инструкция, 
как именно контактировать 
с зараженными людьми. Прича-
стие будет дано такому больно-
му. Мы же, обычные приходские 
священники, причащаем на 
дому только прихожан, которые 
не больны коронавирусом, хотя 
и в этом тоже есть определен-
ный риск, но это другое, чем 
идти к зараженному человеку.

Нам, обычным и небольным, 
Таинство будет почти недо-
ступно? 

П Р О Т О И Е Р Е Й  М И Х А И Л  Д У Д К О :  Без-
условно, оно будет менее до-
ступным. Мы в последнее вре-
мя с точки зрения церковной 
истории жили в очень теплич-
ных условиях — все храмы были 
открыты, светская власть ниче-
му не препятствовала — но 
люди постарше и моего поколе-
ния хорошо помнят, каким ве-
ликим счастьем было хотя бы 
редкое причащение в храме. 
Многие преодолевали сотни 
километров, отделяющих их от 
ближайшего храма, но духов-
ная жизнь не прекращалась, 
продолжалась. Так что ничего 
такого уж нового в этой ситуа-
ции нечастого причащения не 
видно. Так жили поколения на-
ших родителей, я уж не говорю 
о дореволюционной практике, 
когда верующие причащались 
значительно реже, чем сейчас. 
БОльшая или большАя часть 
верующих российской импе-
рии причащалась Великим по-
стом, ну или немного чаще, но 
никак не каждое воскресенье. 
Тем не менее духовная жизнь 
не замирала, и мы видим нема-
ло святых, просиявших в то 
время.

Богослужение в храмах не 
остановилась. Как оно идет? 
Литургию ведь не может осу-
ществлять один священник, 
нужны прихожане. 

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ДУДКО: Да, пра-
вило таково, что священник не 
может служить Литургию один. 
«Литургия» в переводе означает 
«общее дело», и два человека — 
это минимум, при котором она 
возможна. Но даже если прихо-
жан в храме нет, то всегда есть 
алтарник и хор, и Литургию 
можно служить. Сегодня у меня 
на службе стояли человек пять-
шесть. Причащался только 
я один. Такого не было послед-
ние 15 лет. Но это временная си-
туация, она пройдет. А пока у нас 
в храме собралась группа помо-
щи пожилым людям — около 
10 человек, и у одного из них 
есть микроавтобус.  

ТРАНСПОРТ Велопрокат в Москве заработает раньше
и будет бесплатным для курьеров и волонтеров

Вело для доброго дела

Ангелина Зеленькова

В 
столице на три недели 
раньше открывается 
новый сезон велопро-
ката. С 10 апреля и до 
конца месяца прокат 
будет бесплатным, но 
в первое время им смо-
гут пользоваться толь-
ко курьеры и волонте-

ры, которые ежедневно ездят по 
городу, чтобы помочь москви-
чам, находящимся в самоизоля-
ции. В их распоряжении будут 
более 500 станций и почти 6 ты-
сяч велосипедов.

Запустят прокат в этом году 
поэтапно. С 10 апреля заработа-
ет только половина станций, 
остальные станут доступными 
с 17 апреля. Департамент тран-
спорта отмечает: по опыту дру-
гих столиц мира, доступность 
велосипедов снижает количест-
во передвижений горожан на ме-
тро и наземном транспорте. «Ку-
рьерам крупнейших служб до-
ставки и городским волонтерам 

велосипед поможет быстрее до-
браться до жителей города по их 
поручениям», — уверены в деп-
трансе. Доступ к велопрокату 
могут получить и медработни-
ки, но это обсуждается.

Чтобы начать пользоваться 
прокатом, курьерские службы 
и организации волонтеров долж-
ны получить от мэрии инструк-
ции по подключению к бесплат-
ному тарифу. Предложением уже 
заинтересовались сервисы до-
ставки еды Delivery Club и «Ян-
декс.Еда». Их курьерам придется 
зарегистрироваться в системе 
Велобайк через приложение или 
на сайте www.velobike.ru, акти-
вировать промокод в личном ка-
бинете и подключить тариф 
«Служебный». Взять велосипед 
можно на одной станции, а вер-
нуть на другой. Для горожан про-
кат до конца апреля работать не 
будет. В дальнейшем же, как 
и прежде, самые активные смо-
гут приобрести абонемент на 
весь сезон и кататься до глубокой 
осени.  

Станции велопроката на улицах столицы заработают 10 апреля. Курьеры и волонтеры, помогающие москвичам перенести самоизоляцию, будут пользоваться сервисом бесплатно.

А К Ц Е Н Т

В домашнем «затворе» перед нами остро 
встают вопросы — кто мы в своей семье? 
Что нас связывает и что разъединяет? 
Как обращаться к Богу?

Бороться
со стрессом 
не нужно, борьба 
требует большого 
напряжения
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А как у вас?

Ростовчане могут приобрести некоторые товары 

с бесплатной и, как обещают магазины, бесконтак-

тной доставкой на дом. Уведомления о новой без-

возмездной услуге поступили на мобильный теле-

фон и электронную почту. Выбор — от детской оде-

жды до элитного чая. 

Как пояснили по телефону в магазине, продавец при-

едет на безопасном такси и будет в защитной маске 

и перчатках. А товар можно выбрать по фото на стра-

нице бутика, снимки понравившейся вещи пере-

шлют для более детального рассмотрения на теле-

фон или e-mail.

Бесплатную доставку курьером предложили и на 

«горячей линии» торговой сети с широким ассорти-

ментом обуви, одежды и аксессуаров. Крымский ди-

зайнер и производитель галантереи из натуральной 

кожи доставляет свои сумки по городам полуостро-

ва также бесплатно, а кроме того, шьет маски и да-

рит их волонтерам, помогающим пожилым людям. 

В Тамбове владелец нескольких пекарен Владимир 

Лещенко со 2 апреля бесплатно вкладывает теп лые 

буханки в продуктовые наборы для пожилых людей. 

Двое его приятелей — тоже бизнесмены — подключи-

лись к акции. Один добавляет в «пайки» свои пече-

нья, другой — мед. А владелец семейного супермар-

кета Денис Бастрыкин бесплатно доставляет покуп-

ки из своего магазина пенсионерам на дом.

В Сыктывкаре общественная организация «Сытый 

гражданин» раздает бездомным бесплатные сухие 

пайки. Деньгами общественникам помогают жители 

города. За три последних дня на карту проекта по-

ступило больше 41 тысячи рублей. А одна из челя-

бинских птицефабрик организовала благотвори-

тельную акцию помощи пожилым людям, находя-

щимся дома из-за пандемии коронавируса. Всем 

желающим предлагают заказать на дом доставку 

бесплатного продуктового набора из десятка яиц 

и суповой курицы. Для этого достаточно лишь по-

звонить в кол-центр и сообщить свой возраст, адрес 

и телефон.

В Дагестане же водители решили помочь врачам, 

работающим в напряженном режиме. Желающие 

присоединиться к акции оставляют на своем авто-

мобиле табличку «Довезу врача» и номер контак-

тного телефона с хештегами #мывместе

и #довезиврача.

Подготовили Тимур Алиев, Антон Валагин,
Алена Ларина, Михаил Пинкус, Светлана 
Цыганкова

ПРОГНОЗ Ученые 
представили три сценария 
развития ситуации 
с COVID-19

Продержаться 
до вакцины

Ирина Невинная

Эффективность нового экспресс-теста на COVID-19, ко-
торый показывает результат с точностью 96 процентов, 
достаточна для тестирования людей на продвинутой 
стадии эпидемии, когда распространенность инфекции 
достигает 50 процентов от популяции. При этом для 
правильной оценки ситуации нужно более широкое 
проведение тестирования, а также внедрение тестов 
на наличие антител к вирусу, чтобы оценить количество 
переболевших. Такую точку зрения высказали вчера 
на пресс-конференции ученые Сколтеха. 

«До сих пор к ор-
ганизации тестиро-
вания в России оста-
валось много вопро-
сов, — сказал вчера 
вице-президент 
Сколтеха по биоме-
дицинским исследо-
ваниям Михаил 
Гельфанд. — Лишь 
в последнее время 
стали проходить ре-
гистрацию тесты 
инновационных частных компаний. До этого применя-
лись только тесты, выпускаемые ГНЦ «Вектор». 
Но и мощности по их выпуску оказались недостаточны, 
и логистика тоже хромала».

По мнению профессора Сколтеха, завсектором мо-
лекулярной эволюции ИППИ РАН Георгия Базыкина, 
эпидемия может развиваться по трем сценариям в зави-
симости от мер противодействия, предпринимаемых 
в той или иной стране.

«Вариант первый — самый жесткий, — отметил уче-
ный. — Не принимать вообще никаких мер. Мы будем 
иметь крутой и резкий рост количества случаев заболе-
вания, в течение нескольких недель достигнем пика, а за-
тем эпидемия быстро пойдет на спад. Плюс — вся популя-
ция будет иммунизирована, но ценой слишком большо-
го количества жертв. Этот вариант неприемлем. Второй 
сценарий — введение жесткого карантина. Как это было 
сделано в Ухане. Это быстро перекрывает пути инфек-
ции и дает надежду справиться с ней за несколько меся-
цев. Потери людей будут намного меньше. Но общест-
венного иммунитета мы не создадим, будет опасность 
новых вспышек инфекции. Мы остаемся беззащитными 
вплоть до создания вакцины. Наконец, третий сценарий, 
по которому пока двигается Россия, промежуточный — 
умеренно эффективная модель. Социальная изоляция, 
но не такая жесткая. Многие переболеют, жертвы тоже 
будут. Но нарастание числа заболевших будет сглажено, 
растянуто по времени, и есть надежда, что система здра-
воохранения справится с нагрузкой».

Ученые считают, что новый коронавирус уже на-
столько широко распространился по планете, что он 
останется в популяции. Поэтому главная надежда сей-
час возлагается на создание вакцины против COVID-19. 
Но на это надо еще минимум полтора года.  

ПЕЧАТЬ 

Минкомсвязь: 
условия 
для работы 
СМИ созданы 
во всех 
регионах

БЕЗ 
ПЕРЕРЫВОВ 
И ВЫХОДНЫХ
Юлия Кривошапко

Условия для бесперебойной ра-
боты средств массовой инфор-
мации созданы по всей стране, 
сообщил «Российской газете» 
замглавы минкомсвязи Алексей 
Волин.

По его словам, журналисты 
и сотрудники СМИ имеют до-
ступ на рабочие места во всех 
регионах. «В ряде территорий 
печатные издания были добав-
лены в перечень товаров первой 
необходимости. В их числе Ро-
стов, Ставрополь, Екатерин-
бург, Красноярск, Кострома, 
Липецк», — уточнил Волин.

В некоторых регионах газеты 
распространяются только по 
подписке и не поступают в роз-
ницу из-за закрытия сетей кио-
сков (хотя, например, в Вороне-
же, Казани, Саратовской обла-
сти киоски работают). Однако 
интернет-трафик сайтов изда-
ний за последнее время там вы-
рос вдвое, свидетельствуют ре-
зультаты мониторинга минком-
связи.

Министерство продолжит 
внимательно следить за ситуа-
цией, отметил Алексей Волин.

Минкомсвязь ранее обрати-
лась к региональным руководи-
телям с просьбой обеспечить 
выход печатных СМИ во время 
длинных выходных. Поводом 
для этого стали сообщения из 
ряда субъектов о перебоях в ра-
боте печатных изданий. Мини-
стерство попросило власти 
обеспечить возможность со-
трудникам зарегистрирован-
ных средств массовой информа-
ции выполнять свои служебные 
обязанности, в том числе на ра-
бочих местах, поскольку людям 
в условиях эпидемии коронави-
руса крайне важно получать до-
стоверную информацию, за ко-
торую редакции несут ответст-
венность.  

БИЗНЕС 

В карантин 
можно будет 
не платить 
за аренду

ПЛАТА 
ЗА ПРОСТОЙ
Марина Трубилина

Единые правила отсрочки арен-
дной платы для предпринимате-
лей разработало минэкономраз-
вития. 

Ведомство внесло на рассмо-
трение правительства проект 
постановления, в котором опре-
деляются условия отсрочки пла-
тежей за аренду нежилых поме-
щений (предприниматели могут 
требовать ее, ссылаясь на «анти-
кризисный» закон). Предлагает-
ся установить, что в период дей-
ствия режимов ЧС или повы-
шенной готовности отсрочка 
предоставляется на арендную 
плату в полном объеме. В даль-
нейшем, после отмены этих ре-
жимов и до 1 октября нынешне-
го года арендаторы смогут вно-
сить половину обычной платы. 
Задолженность же по аренде за 
месяцы карантина предприни-
матели будут гасить в течение 
2021—2023 годов ежемесячно 
в равном объеме.

Штрафные санкции за несо-
блюдение арендатором порядка 
и сроков внесения платы пред-
лагается не применять. При 
этом коммунальные платежи, 
включенные в договор, должны 
выплачиваться, за исключением 
случаев, если от их уплаты осво-
бодили самого арендодателя.

Предполагается, что на этих 
условиях будет предоставляться 
отсрочка по оплате аренды не-
движимости, находящейся как 
в государственной и муници-
пальной, так и в частной собст-
венности. Речь идет о договорах, 
заключенных до введения режи-
ма повышенной готовности или 
ЧС. Арендаторы должны иметь 
отношение к наиболее постра-
давшим от эпидемии отраслям 
экономики.

Кроме того, предусматрива-
ются меры поддержки другой 
стороны — собственников нежи-
лых помещений. Субъектам РФ 
рекомендуется предоставить 
владельцам недвижимости, ко-
торые дали своим клиентам от-
срочку по аренде, меры поддер-
жки по налогу на имущество.  

Главная надежда 
сейчас возлагается 
на создание
вакцины против 
COVID-19
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

ПРОПУСКА ПОКА НЕ НУЖНЫ 

Любовь Проценко

Московские власти не видят не-
обходимости в ужесточении ре-
жима повышенной готовности и 
введении системы пропусков. 
Это подтвердила вчера заммэра 
Москвы по соцвопросам Анаста-
сия Ракова. «Социальное разо-
бщение, необходимое для предо-
твращения распространения ко-
ронавирусной инфекции, до-
стигнуто», — оценила она эффек-
тивность уже введенных в горо-
де мер в интервью телеканалу 
«Россия-24». 

«Большинство жителей  до-
бросовестно выполняют требо-
вание оставаться дома. Москви-
чи проявили ответственную 
гражданскую позицию и соли-
дарность в борьбе против коро-
навируса, против общей беды», 
— считает и мэр Москвы Сергей 
Собянин. Это собственно и ста-
ло причиной, почему городские 
власти решили отложить введе-
ние пропусков. Хотя чисто тех-
нически вся необходимая ин-
фраструктура для запуска ум-
ного контроля за соблюдением 
режима самоизоляции готова. 
Но запустят ее в городе лишь в 
случае неблагоприятного раз-
вития эпидемиологической си-
туации или роста количества 
нарушений домашнего режима. 
Для этого достаточно будет под-
писать соответствующий нор-
мативный акт правительства 
Москвы.

В случае если такой право-
вой акт все-таки будет подпи-
сан, жителям будет необходимо 
получить специализированный 

код, который позволит контр-
олировать любое их перемеще-
ние по городу — хоть пешком, 
хоть на личном авто, хоть на об-
щественном транспорте. Сде-
лать это можно будет онлайн — 
через личный кабинет на порта-
ле mos.ru. Код будет представ-
лять собой комбинацию букв и 
цифр, которую можно сохра-
нить на телефон, получить на e-
mail или распечатать.

Руководитель департамента 
информационных технологий 
Москвы Эдуард Лысенко под-
черкивает: «Жители по-преж-
нему смогут поехать на работу, 
сходить в магазин, аптеку или 
медицинское учреждение, рас-
положенное в случае необходи-
мости и в другом районе. Контр-
оль необходим для того, чтобы 
выявить  случаи грубого нару-
шения режима самоизоляции, 
когда человек без необходимо-
сти выходит из дома и подверга-
ет риску заражения коронави-
русом не только себя и своих 
близких, но и других горожан». 

На дому лечение от корона-
вируса проходят 900 москви-
чей, а нарушителей из их числа 
и тех, кто проживает с ними 
вместе, выявлено девять. Их не 
стали госпитализировать, забо-
левание проходило в легкой 
форме. Но при этом и они, и их 
домашние подписали согласие, 
что не будут выходить из квар-
тир до выздоровления больных, 
но нарушили это обязательство. 
«Сейчас эти люди переведены в 
обсерваторы без права вернуть-
ся к домашнему лечению», — за-
явила Анастасия Ракова.   

РЕПОРТАЖ Корреспонденты «Российской газеты» увидели, 
как изготавливают аппараты для дыхательной терапии

Дыхание жизни

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

П
р е д с т а в и т е л и 
Уральского оптико-
механического за-
вода (УОМЗ) вчера 
передали аппараты 
для дыхательной 
 терапии больницам 
Е к а т е р и н б у р г а . 
В последний месяц 

в уральские инфекционные кли-
ники различные спонсоры дари-
ли аппараты ИВЛ, но импортно-
го производства. Сейчас медики 
получили современный отечест-
венный продукт.

Завод, расположенный в Ека-
теринбурге, является одним из 
ведущих предприятий холдинга 
«Швабе» государственной кор-
порации «Ростех» по производ-
ству медицинской продукции. 
С февраля нынешнего года, ког-
да стало понятно, что новая ко-
ронавирусная инфекция рас-
пространяется по всему миру, 
предприятие стало наращивать 
производство наркозно-дыха-
тельной аппаратуры. Корре-
спонденты «РГ» смогли позна-
комиться с тем, как создаются 
жизненно важные аппараты.

Чтобы попасть в цех, мы 
прошли несколько систем 
контроля, в том числе и за состо-
янием здоровья. Предприятие 
стратегически важное, поэтому 
делается все, чтобы не пропу-
стить вирус на производство. 

На проходной каждого посе-
тителя проверяют с помощью 
телевизионной системы (боль-

шого тепловизора), фиксирую-
щей температуру тела. Здесь же 
установлен бесконтактный ап-
парат для дезинфекции рук. 
В сам цех допуск только в спецо-
дежде, бахилах и маске. Сотруд-
никам регулярно меряют тем-
пературу, но уже ручным тепло-
визором, который выдает инди-
видуальные показатели. И пер-
вое, что в цехе бросилось в гла-

за, — две колонны аппаратов, ко-
торые выстроились в ряд как 
раз посредине большого поме-
щения. Это недавний спецзаказ, 
и скоро дыхательное оборудо-
вание отправится в больницы 
нескольких регионов России. 

Сейчас в обиходном разгово-
ре все аппараты, используемые 
для вентиляции легких, принято 
сокращенно называть ИВЛ. Но, 
как выяснилось, создаваемое 
здесь оборудование более мно-
гофункционально и может ис-
пользоваться не только для ды-
хательной терапии, но и в каче-
стве наркозного для проведения 
операций и отслеживания со-
стояния больного в реанимации. 

— При необходимости дан-
ные аппараты могут выполнять 
функцию искусственной венти-
ляции легких. Изделия рассчи-

таны на различные режимы ра-
боты и на пациентов в разном 
состоянии. Кроме вентиляции 
легких прибор следит за рабо-
той сердца, давлением, темпе-
ратурой больного, насыщенно-
стью крови кислородом и дру-
гими жизненно важными пара-
метрами. Все показатели в ре-
жиме онлайн транслируются на 
экраны мониторов, — поясняет 

все тонкости один из разработ-
чиков дыхательного оборудова-
ния, главный конструктор ме-
дицинских изделий предприя-
тия Алексей Чупов. 

«Наши аппараты для прове-
дения дыхательной терапии — 
отечественная альтернатива за-
рубежным аналогам, многие ре-
шения являются ноу-хау», — 
подчеркивают на предприятии.

В специальной комнате, где 
испытывается и проверяется 
уже готовая техника, мы увиде-
ли, как дышит легкое, которому 
прибор помогает прогонять 
воздух. Белый эластичный ме-
шок, имитирующий легкое, то 
раздувался, то сокращался в за-
висимости от поступающего че-
рез трубки потока. 

Здесь, в испытательной ком-
нате, дыхательное оборудова-

ние проверяется не только на 
функционал, но и на прочность. 
Большинству приборов пред-
стоит дальняя дорога к месту 
работы, поэтому важно, чтобы 
каждый винтик надежно кре-
пился.

— Очень важно, что комплек-
тующие изделий изготавлива-
ются на нашем предприятии 
и сразу поступают сюда, на уча-
сток сборки, — подчеркивает 
Степан Селяхов, начальник 
производства гражданского 
приборостроения, показывая 
нам, как кропотливо собирает-
ся медицинская техника.

Кстати, вот эта самая модель 
дыхательного аппарата, стоя-
щая сейчас шеренгой в цехе, 
была разработана российскими 
конструкторами и запущена 
в производство в 2014 году. 
С тех пор она постоянно модер-
низируется, как любой высоко-
технологичный аппарат, и ситу-
ация с эпидемией показала: все 
сделано вовремя.

 Сегодня мощность завода 
уже позволяет выпускать поряд-
ка 150 аппаратов. Уральским 
оборудованием для дыхатель-
ной терапии в ближайшее время 
будут оснащены медучрежде-
ния десяти регионов России. По-
ставки запланированы в боль-
ницы Санкт-Петербурга, Кур-
ганской, Иркутской, Волгоград-
ской, Челябинской, Пензен-
ской, Воронежской областей, 
а также Карачаево-Черкесии 
и Ставропольского края.  

В испытательной комнате ИВЛ про-
веряется не только на функционал, 
но и на прочность.

А К Ц Е Н Т

Кроме вентиляции легких прибор
следит за работой сердца,
давлением, температурой больного...

РАКУРС 

В МЕРУ 
СТРОГИЕ
Ирина Рыбникова 

В Подмосковье ввели штрафы 
для нарушителей карантинного 
режима. На внеочередном засе-
дании Московской областной 
Думы депутаты сразу в трех 
чтениях приняли закон, налага-
ющий материальную ответст-
венность на недисциплиниро-
ванных граждан, должностных 
и юридических лиц.

Как сообщил председатель 
думского комитета по вопро-
сам госвласти и региональной 
безопасности Александр Бара-
нов, за первичное нарушение 
карантинного режима граждан 
будут штрафовать на 4 тысячи 
рублей, повторное обойдется 
уже в 5 тысяч. Если нарушителя 
карантина задерживают на ма-
шине, штраф сразу составит 5 
тысяч рублей, а автомобиль бу-
дет перемещен на штрафстоян-
ку. «Все эти положения касают-
ся только тех, кому выдано 
предписание находиться на ка-
рантине — это граждане, при-
бывшие из-за рубежа и те, кто 
контактировал с уже заболев-
шими коронавирусной инфек-
цией», — подчеркнул Баранов. 
На остальных жителей области 
эти требования пока не распро-
страняются — до особого распо-
ряжения губернатора. Власти 
специально оговорили этот мо-
мент, чтобы не возникало раз-
ночтений — кого будут штрафо-
вать за выход из дома, а кого 
нет. 

Штрафы для должностных 
лиц, к которым относятся, на-
пример, организаторы массо-
вых мероприятий, запрещен-
ных в регионе до 1 мая, соста-
вят от 30 до 40 тысяч рублей. 
Юридические лица штрафуют-
ся на сумму от 200 до 300 ты-
сяч. В случае повторных нару-
шений штраф для первых авто-
матически возрастает до 40—50 
тысяч, для вторых — до 300—500 
тысяч рублей. Баранов уточ-
нил: к юрлицам относятся тор-
говые объекты, организации 
общественного питания и ока-
зания услуг. Протоколы об ад-
министративных нарушениях 
режима самоизоляции будут 
составлять полицейские.

На том же заседании депута-
ты внесли дополнительные ог-
раничения в региональный за-
кон «Об обеспечении тишины и 
покоя граждан». Необходи-
мость в этом возникла потому, 
что, оказавшись на карантине, 
многие решили отремонтиро-
вать то, до чего в обычной жиз-
ни не доходили руки. Но мало 
кто учитывает, что дома кру-
глосуточно сидят дети и пенси-
онерам нельзя выйти даже на 
лавочку у подъезда. Чтобы са-
мым уязвимым категориям 
граждан не приходилось слу-
шать дребезжание дрели, пар-
ламентарии сократили разре-
шенный для ремонтных работ 
срок. Теперь громкие работы в 
многоквартирных домах мож-
но проводить в будни с 9.00 до 
11.00 и с 17.00 до 19.00. В суб-
боту  — с 10.00 до 11.00 и с 17.00 
до 19.00. В воскресенье и празд-
ничные дни все шумные работы 
запрещены круглосуточно.   

ЗДОРОВЬЕ

ТЕСТ  
ВОЗЬМУТ 
ЧЕРЕЗ ПОРОГ
Ольга Игнатова

С понедельника любой желаю-
щий может сделать исследова-
ние на наличие в организме но-
вой коронавирусной инфекции 
(SARS-CoV-2) не выходя из 
дома и без назначения врача.

Исследование можно зака-
зать в Центре молекулярной 
диагностики, сообщил Роспо-
требнадзор. Специалист вы-
ездной службы центра приве-
зет диагностический набор за-
казчику. Но сам он не забирает 
биоматериал, а только ин-
структирует, как взять мазок 
из ротоглотки самостоятельно. 
Сложностей по  процедуре 
быть не должно. После мазок 
кладут в контейнер и увозят на 
исследование. Результат будет 
готов за один-два дня. Его при-
шлют заказчику по электрон-
ной почте.

В Центре молекулярной ди-
агностики уточняют, что тест 
предназначен для всех желаю-
щих. Но есть ограничения: у па-
циента не должно быть призна-
ков простуды и  контактов 
с людьми с COVID-19. Стои-
мость теста около двух тысяч 
рублей.  

ПРОДУКТЫ

ПОМОЙТЕ 
С МЫЛОМ 
Ольга Игнатова

По последним исследованиям, 
коронавирус нового типа может 
сохраняться на пластиковых 
и стальных поверхностях до 
72 часов. Для их дезинфекции 
Роспотребнадзор рекомендует 
чаще мыть руки и использовать 
антисептики на основе спирта, 
которого должно быть в составе 
не менее 70%, либо хлорсодер-
жащий раствор.

Отсюда возникает вопрос: 
нужно ли дезинфицировать 
продукты в пластиковой упа-
ковке из супермаркета, прежде 
чем убрать их в холодильник? 

Да, для спокойствия и надеж-
ности действительно можно 
проводить несложные манипу-
ляции.

Прежде всего все пакеты из 
магазина нужно распаковать 
в прихожей, не занося в кухню. 
Затем все упаковки стоит про-
тереть тряпкой или бумажным 
полотенцем,  смоченными 
в мыльном растворе или в хлор-
содержащем растворе. Для это-
го можно использовать обыч-
ную «Белизну». Подойдут также 
и влажные салфетки, но только 
на спиртовой основе. 

А вот овощи и фрукты нужно 
просто тщательно промыть 
с мылом. И по возможности пе-
ред употреблением очистить 
от кожуры.  

МЕДИЦИНА

ДЕВЯТЫЙ СТАЦИОНАР

Ангелина Зеленькова

П
ринимать заболевших 
москвичей коронавиру-
сом скоро начнет еще 

один стационар. В лечебном 
корпусе № 6 городской клини-
ческой больницы имени С.И. 
Спасокукоцкого полным ходом 
идет ремонт, а уже 13 апреля 
врачи этой столичной клиники 
смогут принять первых пациен-
тов. 

 
В семиэтажном здании — в ко-
тором раньше находилось те-
рапевтическое отделение,  ра-

бочие трудятся круглыми сут-
ками, перед ними поставлена 
задача закончить ремонт 7 
апреля. На входе  дежурят вра-
чи: каждому измеряют темпе-
ратуру, выдают чистые маски и 
обрабатывают руки антисепти-
ком. Пока в реанимации и пала-

тах интенсивной терапии гото-
вы только стены и потолки, но к 
13 апреля здесь поставят обору-
дование, включая аппараты 
искусственной вентиляции лег-
ких и койки с медицинскими га-
зами. «В общей сложности об-
новленный корпус сможет при-
нимать 450 пациентов с корона-
вирусом, а реанимация —  до 60 
«тяжелых» больных, — расска-
зал  главврач Алексей Погонин. 
– Необходимое оборудование 
уже есть. Мы получили допол-

нительные аппараты ИВЛ и 
компьютерный томограф, кото-
рый поможет специалистам в 
постановке диагноза. Если ап-
паратов ИВЛ окажется недоста-
точно, мы сможем забрать из  
операционных». Сложность пе-
реоборудования в том, что ме-
няется сама логистика передви-
жения врачей и пациентов. Во 
всем здании проводится разде-
ление корпуса на «чистые» и 
«грязные» зоны, чтобы врачи, 
контактировавшие с заражен-
ными,  не пересекались со спе-
циалистами других отделений, 
в которых находятся пациенты 
без подтвержденного диагноза. 
В лечебном учреждении также 
устанавливают дополнитель-
ные санпропускники, препятст-
вующие распространению ин-
фекции.

Напомню, для лечения боль-
ных с коронавирусом разверну-
ты отделения в восьми стацио-
нарах: ГКБ № 40 (Коммунарка), 
ИКБ № 1, ИКБ № 2, госпитале 
для ветеранов  войн на Шабо-
ловке, ДГКБ им. З.А. Башляевой, 
НИИ скорой помощи им. Скли-
фосовского, ГКБ № 67 им. Л.А. 
Ворохобова (новый Перина-
тальный корпус) и ГКБ № 15 им. 
О.М. Филатова.   

— Испытание вакцины против 
коронавируса на людях может 
начаться в июне — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1857333

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

17:55
ИЗ АППАРАТОВ ИВЛ ВЫЧЛИ НАЛОГИ 
Освободить импортеров аппаратов для ИВЛ и тест-систем 

на коронавирус решило правительство России.  Такие же 

льготы будут применяться и для медицинских масок, перча-

ток, бахил, термометров, защитных костюмов  для медиков. 

Эти меры поддержки коснутся всех поставок, совершен-

ных после 16 марта.

17:30
ВЕРНУТЬ НЕВОЗВРАТНОЕ
Срок возврата железнодорожных билетов по «невозврат-

ным» тарифам без штрафных  санкций продлен до 1 июня. О 

таком решении объявило ОАО «РЖД». Ранее был установ-

лен срок до 10 апреля, но из-за пандемии COVID-19 и паде-

ния спроса на поездки он был продлен. Кроме того, пасса-

жиры, оказавшиеся на карантине, теперь смогут вернуть 

полную стоимость любых билетов, предъявив кассиру ме-

дицинскую справку. 

16:22
ДОБРАТЬСЯ САМОЛЕТОМ И ПОЕЗДОМ
Рейсом «Белавиа» из Индии прилетели 42 россиянина, ожи-

давших возвращения на родину. Самолет приземлился 

в Минске, после чего группу наших туристов посадили в от-

дельный вагон последнего перед временным прекращени-

ем курсирования поезда Калининград — Москва и отправи-

ли домой. 

15:24
КОНФЕРЕНЦИЯ МОТ ПЕРЕНЕСЕНА 
Ежегодная конференция Международной организации тру-

да перенесена из-за пандемии коронавируса. Мероприятие 

должно было начаться в Женеве 25 мая, теперь же оно со-

стоится на год позже. При этом в организации подчеркива-

ют, что все ее офисы продолжают работать. Административ-

ный совет МОТ объяснил свое решение заботой о здоровье 

и благополучии делегатов и персонала.

15:09
ТЕСТЫ УЕХАЛИ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Пять тысяч высококачественных тест-систем для проведе-

ния анализа на коронавирус прибыли из России в Придне-

стровье в качестве гуманитарной помощи. До сих пор мест-

ные медики отправляли анализы потенциально инфициро-

ванных COVID-19 в Кишинев, теперь смогут выполнять их 

самостоятельно. 

13:36
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ ОТМЕНЕНЫ 
Российские врачи не будут проводить плановые диспансе-

ризации до конца года. Постановление об этом приняло 

правительство страны. Главная цель — снизить риск контак-

та здоровых людей с больными коронавирусом. При этом 

лабораторные и другие исследования, а также плановые го-

спитализации по-прежнему будут проводить по направле-

ниям врачей. 

09:00
ПЕРВАЯ ПАРА ОНЛАЙН
Столичные вузы возобновили занятия в онлайн-режиме. 

На предыдущей неделе у студентов согласно приказу мини-

стра образования и науки Валерия Фалькова были внепла-

новые каникулы, теперь же лекции и семинары возобнови-

лись. Естественно, в дистанционном режиме. Одновремен-

но возобновились занятия и в школах.  

Данные о заболевших

За последние сутки в России подтверждено 954 новых слу-

чая коронавирусной инфекции в 49 регионах, сообщил 

 Роспотребнадзор. Таким образом, по ситуации на поне-

дельник в России было зареги-

стрировано 6343 случая зараже-

ния коронавирусом в 80 регио-

нах. Больше всего заболевших 

за сутки в Москве — 591 человек. 

Российские лаборатории за все 

время с начала пандемии выпол-

нили 758 тыс. исследований 

для обнаружения коронавируса. 

За тот же период в мире COVID-19 

обнаружен у 1,27 млн человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Подготовил Алексей Дуэль

— Коронавирус в РФ. Статистика случаев заражения:
видео на сайте 
rg.ru/art/1858038
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Японцы слушают обращение премьер-министра страны
Синдзе Абэ о введении в Токио и еще шести префектурах
страны ЧС из-за вспышки распространения коронавируса.

A
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Партнеры «Российской газеты»

«ПРИЗЫВ» СПАСЕТ ОТ СКУКИ
Наши партнеры из подмосковного города Домодедова — 

редакция газеты «Призыв» — задумали интересную и важ-

ную акцию. Они организуют доставку книг, журналов и дру-

гих изданий пожилым людям, остающимся в самоизоляции, 

чтобы тем было не так скучно укрываться дома от корона-

вируса. Добровольцы выполнят заявки, соблюдая все меры 

предосторожности. Чтобы заказать себе чтиво, достаточно 

позвонить по телефону редакции: 8 (926) 205-00-41

и сообщить о своих пожеланиях. 
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Ремонт в больнице Спасокукоцкого еще не закончен, но о мерах предосто-
рожности здесь не забывают. Температуру измеряют всем рабочим. 

А К Ц Е Н Т

Обновленный корпус больницы 
имени Спасокукоцкого примет 
пациентов уже 13 апреля 
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А КАК У НИХ? Чем грозит пандемия COVID-19 зоопаркам в разных странах

Звериные истории

П
андемия COVID-19, за-
гнавшая жителей многих 
стран на карантин, со-

здала большие проблемы зоо-
паркам и их питомцам, оказав-
шимся в ловушке.

В США эксперты предостере-
гают, что по мере введения 
транспортных ограничений в 
стране многие зоопарки могут 
столкнуться с дефицитом про-
дуктов, что грозит гибелью жи-
вотных от голода. Кроме того, 
выяснилось, что COVID-19 мо-
жет и напрямую угрожать жи-
вотным. Зоопарк в Нью-Йорке 
сообщил, что этот вирус был ди-
агностирован у малайской тиг-
рицы, преположительно под-
хватившей его от персонала. 
Это первый такой случай в 
мире. У тигрицы, ее сестры, 

двух амурских тигров и льва за-
метили сухой кашель и сниже-
ние аппетита.

Опустевшие американские 
зоопарки перешли на онлайн-
трансляции своих будней. На-
пример, крупный Смитсонов-
ский зоопарк в Вашингтоне раз-
местил камеры в вольерах 
львов, панд, слонов и даже кро-
тов. Многие зоопарки выклады-
вают видеозаписи, где персонал 
дрессирует, развлекает или кор-
мит животных. Океанариум в 
Монтеррее запустил видео с ак-
вариумом из медуз для медита-
ции. А у подписчиков Чикагско-
го океанариума знаменитостя-
ми стали два пингвина, которых 
выпустили бродить по коридо-
рам и смотреть на других пи-
томцев.

В Великобритании, по дан-
ным Daily Star, особенно тяжело 
приходится небольшим мест-
ным зоопаркам, чьи владельцы 
приобретали продукты для сво-
их питомцев в супермаркетах, 
которые на фоне панических на-
строений покупателей теперь 
ограничивают объемы продаж в 
одни руки.

Итальянские зоопарки бьют 
тревогу: в ближайшее время они 

могут лишиться необходимого 
ухода и привычного рациона пи-
тания. Первым сигнал SOS бро-
сил сафари-парк на озере Мад-
жоре. «Мы обращаемся к торго-
вым центрам, супермаркетам, 
фруктовым и овощным лавкам, 
пекарням, производителям и 
фермерским хозяйствам с 
просьбой пожертвовать ненуж-
ные продукты», — говорится в 
обращении парка, который бо-
ится не выжить без поступлений 
от продажи билетов для посети-
телей и не дождаться обещанных 
правительством госдотаций.

А вот зоопарк Неаполя, чтобы 
пережить сложные времена и 
обеспечить достойный уход за 
животными, запустил в «Фей-
сбуке» акцию #sostienilozoo 
(#помогизоопарку). Ее смысл за-
ключается в покупке бессрочно-
го билета, который можно будет 
использовать сразу после того, 
как вирус будет побежден.

Во Франции 350 зоопарков 
закрылись еще в середине марта, 
распустив почти весь персонал, 
кроме ветеринаров и тех, кто 
ухаживает за животными. В од-
ном из крупных заведений тако-
го рода в Бовале коренным обра-
зом изменили график работы со-
трудников, чтобы полностью 
исключить контакт между ними. 
В этом зоопарке запаса фуража и 
питания для животных хватит на 

пять-шесть недель. А учитывая, 
что поставщики и транспортные 
компании функционируют в 
прежнем режиме, с подвозом 
всего необходимого больших 
проблем быть не должно.

Иная картина в зоопарках по-
мельче. Главный вопрос — финан-
совый. Многие из них живут на 
средства от продажи билетов, и 
могут в ближайшее время ока-
заться на грани банкротства. 
Так, зоопарк Буасьер-дю-Доре 
подает населению сигнал SOS: 
для прокорма постояльцев и на 
оплату текущих расходов еже-
месячно требуется 215 тысяч 
евро, а в кассе такой суммы нет. 
Собрано около 10 тысяч евро, но 
этого явно недостаточно. 

В Германии  закрытые на нео-
пределенный срок зоопарки пе-
реживают настоящую катастро-
фу. Зачастую им остается рас-
считывать на пожертвования 
или на помощь неравнодушных. 
Директор уникального заповед-
ника на берегу Северного моря в 
земле Шлезвиг-Гольштейн был 
несказанно счастлив, когда 
местные жители подогнали фуру 
с сеном, соломой, пшеницей, 
морковкой и кормом для птиц. 
Этого хватит, чтобы продер-
жаться хотя бы неделю. Портал 
Deutsche Welle опубликовал 
снимок из Карлсруэ, где по обез-
людевшим дорожкам зверинца 
целыми днями гуляет слониха 
Нанда.  А администрация зоо-
парка не знает, откуда взять 
деньги на прокорм Нанды и дру-
гих обитателей.  

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина, Нива 
Миракян (Рим), Вячеслав 
Прокофьев (Париж)

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Премьеру Британии потребовалась 
срочная госпитализация

Джонсона взяли врачи
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

К
анцелярия премьер-
министра на Дау-
нинг-стрит, 10, на не-
которое время опу-
стела. Борис Джон-
сон доставлен для до-
полнительного об-
следования в госпи-
таль Сент-Томас на 

южном берегу Темзы, так как 
симптомы заболевания корона-
вирусом у него остаются в силе 
и спустя десять дней после ухо-
да на карантин.

В минувшую пятницу  Джон-
сон сообщил, что ему «стало 
лучше», но он останется еще не-
которое время в самоизоляции, 
чтобы дождаться, пока спадет 
температура. Однако уже в вос-
кресенье вечером его канцеля-
рия информировала, что пре-
мьер, следуя советам врачей, го-
спитализирован для дополни-
тельного обследования и сдачи 
анализов.

В Британии пошли слухи, что 
Джонсон болен серьезнее, чем 
сообщается в СМИ. Но предста-
витель премьер-министра заве-
рила, что он направлен в боль-
ницу в качестве меры предосто-
рожности. Официальные лица, 
как сообщает британская «Ин-
депендент», настоятельно под-
черкивают, что госпитализация 
премьера отнюдь не вызвана 
чрезвычайной ситуацией с его 
здоровьем, и что Джонсон оста-
нется во главе кабинета мини-
стров. Но если его состояние 
ухудшится, функции главы пра-
вительства перейдут к мини-
стру иностранных дел Домини-
ку Раабу.

Пока же все десять дней бо-
лезни глава правительства про-
должал работать, председатель-
ствуя на всех заседаниях его ка-
бинета по видеосвязи. В его по-
следнем видеопосте в пятницу 
премьер-министр звучал и вы-
глядел откровенно уставшим.

Примечательно, что его ми-
нистр здравоохранения, зара-
зившийся в то же самое время, 
что и Джонсон, уже без малого 
неделю вышел на работу, изле-
чившись от коронавируса в ре-
кордно короткое время.  

В этот госпиталь Сент-Томас на южном берегу Темзы премьера Британии доставили для дополнительного обследования и анализов.

Тигрица из зоопарка Бронкса подхватила коронавирус от персонала. Теперь у нее сухой кашель и нет аппетита.

А К Ц Е Н Т

Джонсон, следуя советам врачей, 
госпитализирован для прохождения 
дополнительного обследования 
и сдачи анализов

В МИРЕ

ПИРАТЫ СНИМАЮТ 
МАСКИ
Александр Гасюк

Приготовленные для отправки в Германию 200 тысяч ре-
спираторных масок модели N95 были изъяты в Таиланде 
и перенаправлены в США. По данным немецкого изда-
ния Tagesspiegel, защитное медоборудование было изго-
товлено в Китае по заказу полиции Берлина. Но, несмо-
тря на проведенную предоплату и готовность к отправке 
в ФРГ, так необходимый немецким правоохранителям 
товар в последний момент из Бангкока на самолете пря-
миком отправился в Америку. Как заявил курирующий 
внутренние дела в германской столице Андреас Гайзель, 
США повели себя как «современные пираты». Руководи-
тель французского региона Иль-де-Франс Валери Пе-
кресс назвала попытки отдельных стран заполучить ма-
ски настоящей «охотой». По ее словам, когда французам 
удалось найти доступный запас готовых к продаже ма-
сок, американцы «с ходу заплатили в три раза больше».

Ранее США ввели в действие закон об оборонной про-
дукции (Defense Production Act), позволяющий властям 
применять любые необходимые методы для обеспече-
ния поставок средств индивидуальной защиты от 
COVID-19 на внутренний рынок. Прежде всего речь шла 
о запрете американской компании 3М экспортировать 
производимые ею каждый месяц 100 миллионов масок 
N95. После этого заволновался даже ближайший сосед 
США — Канада. Так, премьер этой страны Джастин Трю-
до уже назвал принятое Вашингтоном решение заблоки-
ровать экспортные поставки масок в его страну «ошиб-
кой» и намекнул на то, что Канада также «многое постав-
ляет американцам». Канадским медучреждениям уже 
рекомендовано не выбрасывать использованные одно-
разовые медицинские маски, а пытаться дезинфициро-
вать их для их повторного использования.  

АФРИКА ГОТОВИТСЯ 
К «КРАХУ ЭКОНОМИК»
Максим Макарычев

Африканские лидеры предупредили ООН об экономиче-
ском крахе, если миллионам людей, которые остались 
без работы из-за нового коронавируса, не будет оказана 
помощь со стороны международного сообщества. С уче-
том того, что власти некоторых африканских стран уже 
признались в неспособности помочь своим гражданам, 
судьба многих отраслей экономики Черного континен-
та, отмечают эксперты, может стать ярким примером 
того, как пандемия может нанести непоправимый ущерб 
самому существованию развивающихся стран.

 «Африканский рынок труда обусловлен импортом и 
экспортом, повсеместное закрытие которого во всем 
мире означает, что экономика многих стран континента 
будет заморожена», — заявила Associated Press Ахунна 
Эзиаконва, региональный директор «Программы разви-
тия Организации Объединенных Наций для Африки». 
По ее словам, до тех пор, пока пандемия коронавируса не 
будет взята под контроль, в африканских странах может 
быть потеряно до 50 процентов рабочих мест. При этом, 
отметила эксперт, сильнее всего пострадают авиация, 
сфера услуг, экспорт сырьевых ресурсов, горнодобыва-
ющая промышленность и сельское хозяйство. «Мы уви-
дим полный крах экономик континента и источников 
средств к существованию. Средства к существованию в 
Африке будут уничтожены так, как мы никогда раньше 
не видели», — предупредила чиновник ООН.

В марте глава экономической комиссии ООН для Аф-
рики (UNECA) Вера Сонгве заявила, что Африке может 
потребоваться непредвиденное увеличение расходов на 
здравоохранение в размере до 10,6 миллиарда долларов. 
А потери доходов могут привести к тому, что эта задол-
женность станет многолетним бременем для многих 
стран континента. Международный валютный фонд зая-
вил, что получил запросы на чрезвычайное финансиро-
вание от 20 африканских стран на миллиардов долларов. 
Фонд уже утвердил кредитные механизмы как минимум 
для двух западноафриканских стран, столкнувшихся с 
экономическим спадом, связанным с пандемией коро-
навируса, отмечает АР.  

ДОСТУЧАТЬСЯ 
ДО ГЕЙМЕРОВ
Диана Ковалева

Отныне в видеоиграх от ведущих британских разработ-
чиков будет мелькать ставший общемировым призыв 
«оставаться дома», а также разнообразные рекоменда-
ции насчет того, как можно защитить себя и близких от 
коронавируса. Внедрить в свою виртуальную продук-
цию такого рода предупреждения компании попросило 
правительство страны, которое тем самым хочет «досту-
чаться» до молодежи Альбиона. Ведь она по определе-
нию играет в видеоигры чаще, чем остальные граждане, 
а тем более в условиях жесткого домашнего карантина.

Хештеги #StayAtHome (оставайтесь дома. — Прим. 
«РГ») и призывы вроде «мойте руки» и «держите дистан-
цию друг от друга» будут появляться в видеоиграх по-
разному. Так, к примеру, в новом гоночном симуляторе 
от компании Codemasters большие баннеры и постеры с 
соответствующими рекомендациями будут установле-
ны вдоль гоночной трассы. Благодаря их размеру проез-
жающему мимо игроку будет сложно их не заметить. 
Компания Rebellion также разместит у себя сообщение 
«оставайтесь дома» с гиперссылкой на официальный 
сайт британского правительства на стартовой веб-стра-
нице для скачивания игр. Кроме того, фирма развернет 
«антикоронавирусную пропаганду» и в своих комиксах. 
Не осталась в стороне и Activision Blizzard King, которая 
не только разместит в популярных играх призывы оста-
ваться дома, но еще и отдаст под медицинские рекомен-
дации свои 230 цифровых рекламных постеров.

Однако не только британские представители инду-
стрии видеоигр решили присоединиться к борьбе с ко-
ронавирусом. Еще раньше публиковать у себя рекомен-
дации прямиком с сайта Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) решились 18 мировых разработчи-
ков, среди которых такие гиганты, как Activision Blizzard 
и Riot Games. Подобный ход многие эксперты назвали 
настоящим «миром во время чумы», так как еще в прош-
лом году ВОЗ занесла так называемое «игровое рас-
стройство» (читай, зависимость от видеоигр) в одиннад-
цатое издание Международной классификации болез-
ней, тем самым записав себя в кровные враги гейм-инду-
стрии.  

АЛЛО!

ДОМАШНИЙ 
РАЗГОВОР С  
ВЛАДИМИРОМ 
СНЕГИРЕВЫМ

Иногда бывает, что люди, о 
которых ты писал или брал у 
них интервью, становятся за-
тем твоими друзьями, либо ты 
просто поддерживаешь с ними 
связь. У меня таких много по 
всему миру. Попросил расска-
зать, как изменилась их личная 
жизнь в связи с необходимо-
стью соблюдать условия изоля-
ции, какие новые возможности 
открыл перед каждым из них 
кризис, что помогает им в это 
нелегкое время. И вот какие от-
веты получил.

Часть 4

КАРЛОВЫ ВАРЫ 

Сергей Черничкин, 
предприниматель, 
глава компании 
«Киншперкский пивовар»:
Вот уже две недели, как все наши 

предприятия — а это пивоварня, 

два ресторана, магазин — закрыты 

на замок. Работники сидят дома, 

хотя зарплату мы обязаны им вы-

плачивать в объеме шестьдесят 

процентов. Государство обещает 

возместить часть расходов, но ког-

да и в какой форме это будет сде-

лано, неизвестно. Как неизвестен 

и срок окончания карантина.

Поскольку текущим бизнесом за-

ниматься невозможно, то много 

времени уделяю размышлениям о 

будущих проектах, а также о том, 

как восстановить свое дело после 

окончания кризиса. Возобновил 

попытку выучить испанский язык. 

В выходные дни поеду на рыбалку, 

это не запрещено.

АНКАРА

Фазиля Зейнал-заде, 
служащая:
— Как и все работники государст-

венных учреждений, я сейчас вы-

нуждена трудиться дома, по прин-

ципу удаленного доступа. А муж, 

специалист частной компании, 

должен два-три раза в неделю 

ездить на работу.

Возможно, это покажется вам 

странным, но сейчас, после объяв-

ления карантина, я больше, чем 

прежде, занята разными делами. 

Надо три раза в день покормить 

ребенка и чем-то занять его. Надо 

с помощью телефона и компьюте-

ра выполнить все необходимые 

служебные обязанности. В итоге 

времени на отдых почти не остает-

ся. Если же оно бывает, то стара-

юсь прочесть те книги, до которых 

раньше никак не доходили руки. 

Жизнь сильно меняет наши преж-

ние привычки, мы не гонимся за 

модой, ограничиваем себя в по-

купках, больше ценим семейные 

традиции. 

Помогает моя вера в Бога, а еще, 

наверное, то, что я выросла в Со-

ветском Союзе. Нам всегда было 

нелегко, особенно в тот период, 

который последовал за развалом 

страны. Все это сделало меня 

сильной.

ТАЛЛИН

Уку Рандмаа, руководитель 
строительной фирмы, 
третий призер кругосветной 
гонки на выживание 
«Золотой глобус»:
— Во время кругосветки посреди 

Атлантики у меня кончилась еда и 

потому пришлось заняться рыб-

ной ловлей. Похудел тогда на 24 кг.  

Сам понимаешь, после таких при-

ключений уже ничего не страшно. 

Никакой вирус. Однако, чтобы не 

подвергать опасности своих ма-

леньких детей, работаю сейчас 

дома за компьютером. А рабочие-

строители продолжают трудиться 

на объектах. 

Кризис, конечно, не обойдет сто-

роной и нашу строительную от-

расль. Новых заказов нет, и когда 

они будут — не ясно. Но я опти-

мист. Во-первых, есть какие-то на-

копления, ты же помнишь, что сра-

зу после финиша во Франции я хо-

рошо продал там свою яхту. А во-

вторых, если уж мы пережили две 

мировых войны, то переживем и 

эту, третью. 

Сергей Черничкин: 
Много времени 
размышляю, как 
восстановить свое 
дело после окон-
чания кризиса

А К Ц Е Н Т

Зоопаркам не хватает денег на питание 
для животных, ведь теперь некому про-
давать билеты

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 07.04.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 828М
Тираж 100059
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

— Читайте также: у личного 
помощника Елизаветы II 
нашли коронавирус 
rg.ru/art/1852792

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A

Борис Джонсон убеждал британцев жить как обычно и мыть руки, чтобы 
не заразиться, но самому главе правительства эти советы не помогли.
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Что говорил Джонсон о COVID-19

3-го марта в своем первом с начала эпидемии обращении Борис Джон-

сон советовал британцам «мыть руки горячей водой с мылом столько 

времени, сколько занимает пение песенки «Happy Birthday» два раза 

подряд». «Я был в больнице накануне вечером, - там, по-моему, были 

больные коронавирусом, - и вам будет приятно узнать, что я всем пожал 

руки. Мне кажется, что это очень важно… Я считаю, что это научно до-

казано: просто нужно мыть руки, это самое главное», - рассуждал он.

12 марта он просил британцев оставаться дома, если они заболеют, и 

предупредил их, что коронавирусом заразится большинство граждан 

страны. «Многие потеряют близких», - предположил он. Джонсон счи-

тал, что около 60 процентов его соотечественников должны перебо-

леть коронавирусом, чтобы достичь «стадного иммунитета». Идея за-

ключалась в том, что заражаться должны люди младше 40 лет, которые 

подвержены более низкому риску развития тяжелых заболеваний.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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КОШЕЛЕК Банки будут выплачивать компенсации клиентам за навязанные услуги

Лишнего не спросят

ПРОЦЕДУРА Верховный суд  
разъяснил детали 
оформления документов 
на малыша, родившегося 
по методу ЭКО

Чей «ребенок 
из пробирки»

Наталья Козлова

Необычное дело пришлось пересматривать Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Речь шла о споре: кто отец у ребенка,  зачатого мето-
дом экстракорпорального оплодотворения (ЭКО). 
Подобных процессов в нашей стране пока немного, но 
то, что их обязательно станет больше, — сомнений не 
вызывает. 

На сегодняшний день в мире уже больше шести мил-
лионов малышей, которые своему появлению на свет 
обязаны медикам.  В нашей стране таких детей уже со-
тни тысяч, поскольку в российских клиниках метод 
ЭКО используют уже больше тридцати лет.

С этой точки зрения ситуация, которую изучал Вер-
ховный суд,  выглядела почти стандартно — супруги не 
могли зачать ребен-
ка и обратились в 
медицинское учре-
ждение. 

Мало кто знает, 
но при подобном 
медицинском вме-
шательстве, все без 
исключения меди-
цинские заведения 
требуют от буду-
щих родителей 
оформления боль-
шого числа доку-
ментов.  В нашем 
случае все так и было: супруга поставила, где это было 
необходимо, подписи. Но подписалась и за себя, и за 
своего мужа. Дело в том, что супруг  дал ей доверен-
ность на оформление всех нужных бумаг. Среди кото-
рых была, в частности, и бумага на согласие мужа ис-
пользовать донорский материал, если его материал 
врачи отвергнут. Процедуры с биоматериалом мужа  
положительного результата не дали. Тогда жена реши-
ла использовать донора. 

В итоге все завершилось успешно и на свет появил-
ся долгожданный ребенок. Это была девочка. В ЗАГСе, 
при оформлении свидетельства о рождении, супруга 
записала отцом ребенка своего мужа. Но потом что-то 
пошло не так. Мужчина через некоторое время узнал, 
что ребенок биологически не от него. И тогда он пошел 
в суд с иском об оспаривании отцовства. 

В итоге долгих судебных тяжб спор пришлось из-
учать Верховному суду РФ. И его разъяснения важны 
тем, кто может столкнуться с подобной ситуацией.

Итак, супруги, у которых не получается зачать де-
тей, могут обратиться в специализированные репро-
дуктивные клиники. Процедура называется экстра-
корпоральное оплодотворение. Чтобы ей воспользо-
ваться, необходимо подписать особый документ,  он 
называется «информированное добровольное согла-
сие». Сокращенно — ИДС. 

Супруги обратились в местную медицинскую кли-
нику для проведения процедуры ЭКО. Жена занима-
лась оформлением всех документов,  в том числе под-
писала добровольное согласие от имени мужа по нота-
риальной доверенности.  Сначала в иске, а позже и в 
зале суда, мужчина утверждал, что выдавал доверен-
ность с одной целью — стать биологическим родителем 
ребенка. А жена, совместно с врачами клиники, прове-
ла процедуры без его ведома и согласия.

Ответчиками оказались не только жена, но и клини-
ка. Они не оспаривали факта, что ребенок рожден без 
использования материала мужа. И  не подтвердили, 
что говорили супругу про донорский материал. 

Суды с аргументами мужа не согласились и встали 
на сторону ответчиков. Суды объяснили свой отказ в 
удовлетворении исковых требований  тем, что истец 
знал обо всех методах вспомогательных репродуктив-
ных технологий и лично выдал жене нотариальную до-
веренность безо всяких ограничений. 

Поэтому местные суды сделали вывод, что истец 
принял на себя права и обязанности по воспитанию и 
содержанию родившегося ребенка.

Возмущенный мужчина обжаловал отказы в Вер-
ховном суде страны.  И высокая судебная инстанция с 
его доводами согласилась.

Верховный суд напомнил, что замужняя женщина 
может воспользоваться методом искусственного опло-
дотворения или имплантацией эмбриона только с 
письменного согласия супруга. Оно должно быть лич-
ным. И такого согласия в нашем случае ее супруг не да-
вал. В деле нет подтверждений, что истец имел намере-
ние воспользоваться помощью донора. Напротив, в ма-
териалах имеется лично подписанное им заявление, 
где речь идет об использовании его биоматериала. 

Законодательство допускает, что семейная пара мо-
жет использовать донорский материал, и это не лиша-
ет их статуса родителей. Один из главных критериев 
законности любого медицинского вмешательства, 
включая процедуру ЭКО, — это надлежаще оформлен-
ное информированное добровольное согласие. В деле 
супругов, которое оценил Верховный суд, оно было 
подписано по доверенности.

Невозможно передать по доверенности право со-
гласиться на медицинское вмешательство, подчеркнул 
Верховный суд.  А еще суд заметил, что этот вопрос вы-
ходит далеко за пределы споров об определении роди-
тельских прав или обязанностей при применении 
вспомогательных репродуктивных технологий.

Главная мысль  Верховного суда — подобное согла-
сие — ИДС,  можно  оформить будущим родителям 
только лично, а не по доверенности.  

ПРОЕКТ Обвиняемых в административных правонарушениях будут приглашать 
на рассмотрение дел через портал госуслуг

Извещение и наказание
Владислав Куликов

П
роект Процессуального 
кодекса об администра-
тивных правонарушени-

ях поможет решить проблемы 
заочного наказания нарушите-
лей: граждан начнут пригла-
шать на разбирательство через 
портал госуслуг. 

Сегодня дело часто рассма-
тривается без человека, потому 
что ему никто не сообщил о ме-
сте и времени заседания. Он бы 
и рад был прийти, но официаль-
ная повестка не ушла дальше 
почты.

Многие из нас сегодня с лег-
костью меняют адреса, жизнь 

стала мобильной. Почта за 
нами не успевает. На практике 
были случаи, когда человек 
даже указывал в протоколе 
свой реальный адрес, но по-
вестка все равно направлялась 
по месту прописки. Естествен-
но, почтальоны вернулись ни с 
чем, так что гражданина нака-
зали в заочном режиме: лиши-
ли водительских прав. Если ему 
и было что возразить, такого 
шанса ему не дали.

Подобные решения, где на-
рушена процедура уведомле-
ния, потом приходится отме-
нять. Недавно Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
вернул права нескольким води-

телям, наказанным без их лич-
ного участия. Но намного лучше 
не восстанавливать права гра-
жданина постфактум, а сразу 
все делать как положено.

Эксперты давно отмечают, 
что в современном мире надо 

переходить на современные 
формы передачи официальной 
информации. Сегодня более 60 
миллионов человек имеют под-
твержденные учетные записи 
на портале госуслуг и являются 
активными пользователями 
цифровых сервисов. Пришла 
пора подключить пользовате-
лей портала и к судебным про-
цедурам.

Кроме того, электронные 
уведомления снизят нагрузку 
на казну, не придется оплачи-
вать почтовые открытки, кото-
рые все равно не доходят до 
участников дела.

Сейчас разрабатывается 
проект Процессуального кодек-
са об административных право-
нарушениях. Впервые отдель-
ный закон детально пропишет 
процедуру рассмотрения по-
добных дел. 

Министерство юстиции Рос-
сии опубликовало сводный от-
чет о проведении оценки регу-
лирующего воздействия проек-
та Процессуального кодекса об 
административных правонару-
шениях.

«Законопроектом опреде-
лен порядок использования 
эл е кт р о н н ы х  д о к у м е н то в 
участниками производства по 
делу об административных пра-
вонарушениях, — говорится в 

отчете. — Также установлена 
возможность направления и до-
ставки извещений и уведомле-
ний участников производства 
по делам об административных 
правонарушениях с использо-
ванием Единого портала госу-
дарственных и муниципальных 
услуг».

К слову, на портале госуслуг 
уже тестируется суперсервис 
«Правосудие онлайн», позволя-
ющий обмениваться документа-
ми с судами и получать онлайн-
доступ к материалам по делу. 
Как ожидается, такая возмож-
ность появится в 2022 году.

Председатель Совета судей 
России Виктор Момотов особо 
подчеркнул, что данный супер-
сервис обеспечит возможность 
направления документов в суд 
через портал госуслуг.

«Современные технологии 
позволяют сформировать суд 
ХХI века, соответствующий за-
просам гражданского общест-
ва, — сказал Виктор Момотов. — 
Постепенное внедрение в дея-
тельность судов информацион-
ных технологий уже позволило 
поднять на более высокий уро-
вень организацию их деятель-
ности. Необходимо помнить, 
что дальнейшая цифровизация 
правосудия — это не вещь в себе 
и не дань моде, а реальный ин-
струмент повышения эффектив-
ности судопроизводства, его 
прозрачности и доступности. 
Бумажный документооборот 
стремительно уходит в прош-
лое, а интернет охватывает все 
новые сферы общественных от-
ношений».

В перспективе подобный сер-
вис позволит обеспечить гра-
жданину и удаленное участие в 
судебном процессе.  

РЕШЕНИЕ 
Кандидата 
в водители 
завалили 
на экзамене за 
неторопливую 
езду

МЕДЛЕННО, 
НО НЕВЕРНО
Владислав Куликов

В Мурманской области один из 
местных жителей попытался 
обжаловать в суде решение со-
трудника ГИБДД, поставивше-
го на экзамене штрафные бал-
лы за недостаточную скорость.

Как рассказали в Мурман-
ском областном суде, в сентя-
бре прошлого года гражданин  
З. пытался получить права ка-
тегории С. То есть хотел стать 
водителем грузовика. Но на 
практической части граждани-
на срезали.

Инспектор ГИБДД поставил 
5 штрафных баллов за то, что 
испытуемый не выполнил тре-
бование экзаменатора. Суть 
конфликта в том, что от гражда-
нина потребовали разогнаться 
до скорости 60 километров в 
час. Однако кандидат в дально-
бойщики не давал газу больше, 
чем на 55 километров в час. На 
его взгляд, этого было вполне 
достаточно. Мол, не Формула-1,     
и летать как ветер тут ни к чему.

«Административный истец 
просил признать действия ин-
спектора МРЭО ГИБДД УМВД 
России по Мурманской области 
незаконными, так как именно 
скорость 55 километров в час 
позволяла контролировать дви-
жение транспортного средства 

для выполнения требований 
правил дорожного движения, — 
рассказали в Мурманском об-
ластном суде. — Скорость дви-
жения в 60 километров в час не 
обеспечивала бы полный 
контроль, так как на данном 
участке автодороги располага-
лось несколько нерегулируе-
мых пешеходных переходов, 
станция скорой медицинской 
помощи, несколько выездов из 
дворовых территорий».

Поэтому истец просил отме-
нить штрафные баллы и выдать 
ему права на вождение грузо-
виков. Но и инспектор ГИБДД 
так легко сдаваться не соби-
рался. В судебном заседании он 
пояснил, что при движении на 
участке маршрута дал задание 
сдающему экзамен набрать 
максимальную разрешенную 
скорость движения. Задание 
истцом не было выполнено, в 
связи с чем в экзаменационном 
листе выставлено 5 штрафных 
баллов . В экзаменационном 
листе для таких случаев есть 
пункт 1.17: «не выполнил (про-
игнорировал) задание экзаме-
натора».

«Из объяснений инструкто-
ра по подготовке водителей 
транспортных средств следует, 
что З. действительно двигался 
весь маршрут с примерной ско-
ростью 30 километров в час, — 
рассказывают в Мурманском 
областном суде. — За учебным 
автомобилем по ходу движе-
ния по маршруту скапливался 
автотранспорт в количестве 
5—6 единиц. При движении по 
маршруту  инспектором 
ГИБДД  была дана команда дви-
гаться с максимальной разре-
шенной скоростью, которая на 
данном участке составляла 
60 километров в час. Время су-
ток было светлое, все пешеход-
ные переходы и прилегающие к 
ним территории просматрива-
лись свободно, транспорта по-
чти не было, дорога была без 
каких-либо повреждений и по-
зволяла набрать максималь-
ную скорость».

Но гражданин З., судя по все-
му, был упорный тихоход. Как 
бы то ни было, ему не хватило 
маленького наклона педали 
газа, всего-то плюс 5 киломе-
тров в час, чтобы стать полно-
правным водителем грузовика.    
Правило «тише едешь — дальше 
будешь» придумано не для 
дальнобойщиков. 

Суд отказал гражданину в 
удовлетворении администра-
тивного искового заявления. 
Как сообщают в Мурманском 
областном суде, решение всту-
пило в законную силу.

По правилам, пересдать эк-
замен можно через 7 дней после 
первой попытки. Но если канди-
дат трижды не сдал какой-то 
этап, то опять получит шанс не 
менее чем через месяц. 

Только без рук

Согласно постановле-
н и ю  д ол ж н о ст н о го 
лица от 2 декабря 2017 

года, административное право-
нарушение зафиксировано спе-
циальным техническим средст-
вом фотосъемки, — работающим 
в автоматическом режиме аппа-
ратно-программным комплек-
сом «ПаркНет». Поэтому Хамид-
галеев привлечен к администра-
тивной ответственности без со-

ставления протокола об админи-
стративном правонарушении. 

Однако Верховный суд ука-
зал, что в нарушение требова-
ний статьи 26.1 КоАП судебны-
ми инстанциями не проверено, 
относится ли программно-ап-
паратный комплекс к специаль-
ным техническим средствам, 
имеющим функции фото- и ки-
носъемки, видеозаписи, или 
средствам фото- и киносъемки, 

видеозаписи, а также не уста-
новлено, функционировал ли 
указанный комплекс в автома-
тическом режиме (без участия 
человека (оператора). Поста-
новление должностного лица 
также не содержит таких сведе-
ний. Поэтому ВС отменил все 
решения по этому делу и напра-
вил его на новое рассмотрение 
в районный суд. 

Примечательно, что после 

принятого в июле прошлого года 
постановления Пленума Верхов-
ного cуда Госавтоинспекция пе-
рестала выносить в упрощенном 
порядке штрафы автовладель-
цам за нарушения, выявленные с 
помощью таких устройств. Но 
местные администрации за на-
рушения в области благоустрой-
ства территорий продолжают 
использовать такие средства и 
выносить по ним наказания в ав-

томатическом порядке. Как счи-
тают адвокаты, такая практика 
продолжится и далее. И отме-
нять такие решения по-прежне-
му будет Верховный суд. Так что 
собственникам автомобилей, 
чтобы обжаловать такие реше-
ния, придется идти от начала и 
до конца судебной цепочки.  

Метод ЭКО решает проблемы бездетных семей. Но если они 
неверно оформят документы, их ждут судебные тяжбы. 

Инспектор ГИБДД 
потребовал 
от водителя 
разогнаться до 60 
километров в час, 
тот не смог

Замужняя женщи-
на может восполь-
зоваться методом 
ЭКО только с пись-
менного и личного 
согласия супруга

Теперь судебное извещение найдет гражданина везде, где бы он ни находился.

А К Ц Е Н Т

За год в стране рассматривается 
порядка 150 миллионов дел об админи-
стративных правонарушениях, из них 
более 7 миллионов — судами
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Только выявленное в автоматиче-
ском режиме нарушение можно 
оформить без протокола.1

Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела инициативу, защища-
ющую клиентов банков от навя-
занных платных услуг при полу-
чении кредита. Соответствую-
щие поправки предлагается 
внести в закон «О потребитель-
ском кредите (займе)».

Человек, получающий кре-
дит, обязан вернуть долг вместе 
с процентами. Иногда для полу-

чения кредита необходима 
страховка, но далеко не всегда. 
Любые дополнительные расхо-
ды при получении кредита 
должны быть для человека де-
лом добровольным. Однако бан-
киры любят навязать клиенту 
какие-то платные услуги, вовсе 
не обязательные страховки, ка-
кое-то юридическое сопрово-
ждение, особое SMS-оповеще-
ние и прочее.

По данным Банка России, в 
прошлом году от граждан посту-
пило 55,5 тысячи жалоб, свя-

занных с потребительским кре-
дитованием. Из них 17,4 про-
цента жалоб касалось навязан-
ных услуг. 

Подготовленный проект вво-
дит строгое правило для банков, 
решивших хитростью выма-
нить у клиента лишние деньги. В 
случае нарушения права заем-
щика на свободный выбор услуг 
банк будет обязан выплатить 
клиенту компенсацию в дву-
кратном размере в течение де-
сяти дней с момента получения 
жалобы.

Как рассказывает председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, в закон предлагается также 
внести и другие нормы, защи-
щающие граждан.

— На сегодняшний день пра-
ктика применения норм законо-
дательства о потребительском 
кредитовании выявила ряд нео-
пределенностей в данной сфере, 
снижающих гарантии защиты 
прав заемщиков, — сказал Вла-
димир Груздев. — Инициатива 
направлена на повышение за-

щиты законных интересов гра-
ждан при соблюдении баланса 
интересов кредитора и заем-
щика.

Например, по его словам, 
проект запрещает кредиторам 
вводить условие, обязывающее 
заемщиков постоянно иметь на 
счету сумму, равную очередно-
му платежу по кредиту. 

«Главное, чтобы гражданин 
внес средства своевременно и 
банк мог списать платеж в уста-
новленный день», — подчерки-
вает Владимир Груздев. 
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ТРАНСПОРТ

ПУТЬ ДОМОЙ

Евгений Гайва

Плотность дорожных сетей оце-
нивается в доле площади, отдан-
ной под улицы и дороги, от пло-
щади застроенной территории 
города. Ни в одном из городов 
РФ эта цифра не поднимается 
выше 10%. В США, Канаде, Ав-
стралии показатель равен 30—
35%. За пределами города дру-
гие измерители — учитывается 
плотность дорожной сети, при-
вязанная не только к террито-
рии, но и к населению. Россия по 
своим показателям сопостави-
ма с Бразилией, Индией, Южной 
Африкой и отстает даже от 
Польши и Турции, не говоря о 
Германии и Великобритании, 
говорит директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Михаил Блинкин.

Стопроцентной уверенности 
в том, что люди будут расселять-
ся из мегаполисов, нет. Мировой 
опыт показывает, что развива-
ются городские агломерации, а 
численность населения в них по 
отношению к сельской местно-
сти и малым городам растет, от-
мечает директор транспортной 
Ассоциации Московской агло-
мерации Норайр Блудян. В Рос-
сии уже сейчас в некоторые 
агломерации входят по 3—5 
субъектов. Новая транспортная 
система должна позволять лю-
дям свободно передвигаться 
между ними.  

ПРОГНОЗ Как длительная самоизоляция изменит отношение горожан к жизни 

Город после
ЭНЕРГЕТИКА

ПРИГОРОД 
ВЫШЕЛ В СВЕТ
Сергей Тихонов

Отток людей из мегаполисов в 
загородные дома и на дачи при-
ведет к перераспределению на-
грузки электропотребления, 
большая часть которой придет-
ся на пригороды и сельскую 
местность. Электросети к тако-
му изменению готовы, уверены 
в минэнерго.

Замминистра энергетики 
России Евгений Грабчак рас-
сказал «РГ», что в ведомстве не 
сомневается в способности 
распределительных сетей вы-
держать увеличение нагрузки. 
По его словам, сейчас в энерго-
системе действует особый ре-
жим работы и ограничено про-
ведение регламентных ремон-
тных работ. Кроме того, опера-
тивные службы работают в ре-
жиме повышенной готовности.

Замминистра подчеркнул, 
что если экстренные ситуации 
все же возникнут, предусмотре-
но оперативное реагирование 
ситуационно-аналитического 
центра и квалифицированных 
выездных бригад.

В компании «Россети»  уточ-
нили, что отмечают  увеличе-
ние потребления электроэнер-
гии за городом в пределах 20 
процентов и к нему готовы.    

ИНТЕРНЕТ

ЕСТЬ КОНТАКТ

Иван Черноусов

Сегодня мобильной связью 4G 
покрыто более 90% территории 
населенных пунктов Подмоско-
вья и транспортных магистра-
лей Московского региона, в чет-
верти населенных пунктов в об-
ласти этот показатель прибли-
зился к 100%. Качество и уро-
вень покрытия сети в Подмоско-
вье можно назвать приближен-
ным к столичному, заявили «РГ» 
в пресс-службе МТС.

«Сети сегодня выдерживают 
нагрузку, запас есть, — констати-
рует Эльдар Муртазин, анали-
тик Mobile Research Group. — 
Есть случаи, когда где-то локаль-
но что-то не работает в пиковые 
часы. Сервисам не хватает свя-
занности. Многие сервисы завя-
заны на оборудовании, которое 
стоит не в России, а находится на 
серверах Amazon в Германии, 
США и других странах. И из-за 
этого возникают проблемы.  Они 
не связаны с локальной емко-
стью сети и возможностью до-
ступа». Если бы были проблемы 
с доступом, люди не могли бы 
войти в Интернет. «Проблемы со 
связанностью на российской 
стороне решить практически не-
возможно. Это проблема кана-
лов, которые находятся в других 
странах. Поэтому остается 
ждать, когда они разгрузятся и 
расширят свои мощности», — за-
ключает Муртазин. 

ТЕНДЕНЦИЯ

ПОНЯТИЕ «ЖИЛОЙ ДОМ» ДОЛЖНО КАНУТЬ В ЛЕТУ

Татьяна Карабут

Д
лительный карантин 
не пройдет бесследно 
ни для экономики, ни 
для населения, ни для 
городов. Вице-прези-
дент Союза архитек-
торов России, про-
фессор НИУ ВШЭ 
Дмитрий Наринский 

утверждает, что пандемия повле-
чет кардинальное переустройст-
во нашей жизни. Как будем рабо-
тать и где будем жить, он расска-
зал в интервью «РГ».

Дмитрий Михайлович, панде-
мия заставила многих поки-
нуть квартиры и уехать на 
дачи или просто снять на вре-
мя жилье за городом. Все ли 
вернутся назад или жизнь уже 
не будет прежней?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Уверен, что в 
ближайшее время будут форми-
роваться новые запросы на стан-
дарты жизни, и эти запросы из-
менят облик городов. Жизнь на 
39-м этаже 45-этажного жилого 
дома в 12-миллионном Ухане 
уже никогда не будет привлека-
тельной моделью, которую мы 
захотим копировать и предло-
жить своим детям.

В понятие комфорта войдет 
не только качество уличного по-
крытия и игровых площадок во 
дворе дома, но и плотность насе-
ления, возможность получения 
услуг рядом с местом прожива-
ния, а также уровень телекомму-
никаций. В конечном итоге это 
приведет к изменению про-
странственной структуры горо-
дов, она будет развиваться не в 
сторону моноцентричных тер-
риторий. Скорее, эту структуру 
можно назвать сотовой.

Все обоснуемся в деревнях и ма-
лых городах?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Малые города с 
населением менее 100 тысяч — 
не очень устойчивые образова-
ния. Наиболее перспективно 
развитие территорий с населе-
нием от 100 до 250—300 тысяч 
человек. Если такие города будут 
эффективно интегрированы в 
общую систему телекоммуника-
ций, то жизнь в них ничем не бу-

дет отличаться от жизни в мил-
лионнике.

Вы верите в то, что какой-ни-
будь менеджер из офиса в «Мо-
сква-Сити» поедет жить, 
скажем, в город Лиски Воро-
нежской области?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Начнем с того, 
что, скорее всего, этот менеджер 
потеряет работу. Как минимум 
его условия работы сильно тран-
сформируются. Это не вопрос 
поведения отдельного человека, 
это вопрос моделей трудовой ак-
тивности в целом. Практика ра-
боты на карантине покажет, что 
функции менеджера легко мож-
но выполнять, не находясь в офи-
се. Работодатель поймет, что ему 
незачем снимать большой офис 
в центре Москвы — там останут-
ся только те, чье присутствие 
действительно необходимо.

Остальные переедут в другие 
локации, которые будут дешев-
ле. У города Лиски появится но-
вый шанс на создание новых ра-
бочих мест, если там смогут раз-
вить телекоммуникационную 
инфраструктуру. Место работы 
уже не будет таким обособлен-
ным от места проживания. Это 
очень долгосрочный тренд, кото-
рой должен привести к систем-
ным изменениям отношения к 
городу.

Что вы имеете в виду?
ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Вся система ре-
гулирования градостроитель-
ной деятельности сейчас основа-
на на функциональном зониро-
вании. Мы разграничиваем ме-
ста проживания, работы, отдыха 
и иной деятельности. Этот прин-
цип родился в начале ХХ века и 
сегодня катастрофически уста-
рел. Мы нормируем жилье, ме-
ста приложения труда и т.д. Но-
вые принципы изменят не толь-
ко отношение к этим, казалось 
бы, привычным вещам, но и ко 

всей сфере сервиса и услуг. Само 
понятие «жилой дом» должно 
кануть в Лету. Человек может 
жить, работать, питаться и отды-
хать в пределах одного здания.

Изменения затронут не толь-
ко отношение к зданию, но и к 
территории в целом. Если люди 
будут больше работать вне офи-
сов, то меняется их транспор-
тное поведение. Понятие «час 
пик» вызвано трудовым поведе-
нием, характерным для ХХ века.

Еще несколько лет назад в 
Москве в качестве действенной 
меры по борьбе с пробками эк-
спертами предлагалось диффе-
ренцировать начало трудового 
дня по социальным группам. 
Официально от этого отказа-
лись, но на практике процесс 
плавно шел. Теперь это произой-
дет явочно и обвально. Если че-
ловеку не нужно ехать на работу 

в центр города, то он будет стре-
миться найти весь набор услуг и 
сервисов рядом с местом прожи-
вания и желательно в пешей до-
ступности.

Получается, новые ветки ме-
тро и авторазвязки, которые в 
последнее время появились в 
наших мегаполисах, окажутся 
не нужны?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Мы до послед-
него времени жили в логике ХХ 
века — логике наращивания по-
казателей: числа людей, машин, 
квадратных метров и т.д. Послед-
ние сто лет Россия точно шла по 
пути уплотнения и централиза-
ции городов. Москва росла, и ни-
какие кризисы не могли остано-
вить ее рост. ХХ век затянулся. 
Так было и с XIX, который закон-
чился только с началом Первой 
мировой войны, а не по календа-
рю. ХХ век закончится только 
сейчас, в 2020-м.

Так что помешает нам вер-
нуться в наши мегаполисы?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: К нам придет 
осознание ценности меньшей 
плотности населения. Ведь это 
не столько эстетический ком-
форт, сколько социальная необ-
ходимость. Еще совсем недавно 
нам активно предлагали концеп-
цию пространственного разви-
тия страны, базирующуюся на 
мегаполисах, и ратовали за боль-
шее количество городов-милли-
онников у нас в стране. Нам ак-
тивно навязывали китайскую 
модель развития. Идеологи ме-
гаполисов говорили об экономи-
ческих эффектах этой модели: 
город как машина по продаже 
товаров и услуг. Авторы этой 
концепции не хотели ничего 
слышать про экологию и другие 
факторы городского развития, в 
том числе эпидемиологические.

Нынешние события доказали 
уязвимость этой позиции: нико-
му не нужны деньги, если люди 
умирают. Когда мы повышаем 
плотность населения запредель-
но, у нас автоматически падает 
качество жизни. Необходимо из-
учить всю историю появления 
массовых инфекций за послед-
ние 10 лет, чтобы понять, что 
многие из них появились как раз 
в перенаселенных городах Ки-
тая. Если человек сам не может 
регулировать плотность населе-
ния, то ее будет регулировать 
природа самыми страшными ме-
тодами.

Если люди понимают, что го-
род несет не только возможно-
сти, но и угрозы, вероятно, их от-
ношение к городам будет ме-
няться. В этом смысле концеп-
ция, близкая России, — распреде-
ленное население по средним и 
мелким городам — должна полу-
чить импульс развития.

Вы полагаете, люди после ка-
рантина будут готовы рас-
статься с этими возможно-
стями (прежде всего по зараба-
тыванию денег) в пользу каче-
ства жизни?

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Во-первых, по-
следние события доказали, что 
люди и в крупных городах мо-
гут потерять доход, ради кото-
рого они в них поехали. То есть 
город не гарантирует стабиль-
ность дохода. Во-вторых, я уве-

рен, что будут появляться отра-
сли и виды деятельности, кото-
рые будут развиваться в малых 
городах. С развитием интерне-
та и других средств коммуни-
кации удаленная работа с та-
ким же успехом может осу-
ществляться, например, из Та-
русы. Ты можешь жить в Тарусе 
и работать преподавателем в 
Москве.

Есть предприятия, на кото-
рые физически надо каждый 
день ездить на работу. Нельзя 
же на удаленку перевести мо-
локозавод.

ДМИТРИЙ НАРИНСКИЙ: Современные 
технологии будут развиваться 
во многих направлениях, в том 
числе в сторону роботизации 
процессов. И доля физического 
труда, связанного с необходи-
мостью пребывания у станка, 
будет неизбежно уменьшаться. 
Классическое производство — 
заводы с большим числом со-
трудников — будет уходить в 
прошлое.

Россия стоит на пороге чет-
вертой промышленной револю-
ции. Вся та индустриализация, 
которая происходила в стране в 
30-х годах ХХ века — это была 
вторая промышленная револю-
ция. Мы ее тогда пережили бур-
но, активно и видели следы этой 
второй промышленной револю-
ции. Третью мы переживали 
плавно. Она фактически совпа-
ла с распадом страны. И поэто-
му в памяти у людей осталось в 
большей степени переживание 
от политических потрясений, 
чем от третьей промышленной 
революции. Но она к нам при-
шла в виде цифровизации.

Теперь будет следующий 
шаг — роботизация. До пандемии 
этот процесс шел медленно, та-
кими темпами он мог бы растя-
нуться на десятки лет. Но ны-
нешние события, несомненно, 
подстегнут этот процесс — ду-
маю, все случится в пределах 
ближайших 10 лет. При этом но-
вое производство и, соответст-
венно, сотрудники будут также 
распределены в пространстве. И 
это точно не фантастика, а впол-
не реальные перспективы бли-
жайшего десятилетия. 

А К Ц Е Н Т

Нынешние события доказали, что нико-
му не нужны деньги, если люди умирают

РАБОТА ИЗ ДОМА
НА ТРЕТЬ ЭФФЕКТИВНЕЕ
Пандемия ускорит те структурные сдвиги, которые уже 
наметились в обществе, экономике, глобальном управ-
лении, политике. Но сверхдраматических посткризи-
сных изменений не будет, как и после эпидемии «испан-
ки» в 1918—1920 гг.

Предрекать полный коллапс глобализации — весьма 
опрометчиво. Глобальные вызовы будут требовать 
глобальных ответов — адекватных и быстрых.

Прошедшая недавно онлайн-встреча лидеров стран 
G20 подтвердила приверженность мировым институ-
там в виде МВФ, ВТО и расширению полномочий ВОЗ. 
Лидеры «большой двадцатки» согласились координи-
ровать монетарную политику и меры социальной за-
щиты, совместно разрабатывать вакцину и придержи-
ваться единой политики распределения тестов.

Антониу Гуттериш, генеральный секретарь ООН, 
призвал к отмене экономических и финансовых сан-
кций. Об этом же 
говорил председа-
тель КНР Си Цзинь-
пин. Президент Рос-
сии Владимир Пу-
тин призвал к от-
крытию «зеленых 
коридоров» для ме-
дицинских товаров, 
технологий и фи-
нансовых транзак-
ций для их закупок, 
и это предложение 
получило поддер-
жку. Все это вкупе 
демонстрирует, что санкционная, протекционистская 
политика потерпела моральное, психологическое по-
ражение.

Продолжается тренд на ренационализацию госу-
дарств. Реальные проблемы требуют быстрых практи-
ческих решений — нужны нелинейные подходы, управ-
ление на опережение. Разговоры об «общих ценно-
стях» можно оставить в прошлом. Страх перед пере-
менами и отсутствие системного видения приводят к 
поздней оценке рисков и провалам.

Тому в мире уже много примеров — жертвой 
COVID-19 стала Шенгенская зона, временно приоста-
новлено действие Пакта финансово-экономической 
стабильности (Маастрихт), Северная Европа не хочет 
участвовать в гарантиях суверенных долгов Южной 
Европы, испытываются на прочность отношения США 
и Великобритании. Впрочем, коронавирус оказался 
гораздо большей «скрепой», чем что-либо еще. Про-
должающееся противостояние США и Китая не поме-
шало Трампу 28 марта консультироваться по телефо-
ну с Си Цзиньпином по поводу китайского опыта 
борьбы с эпидемией. Есть пропаганда, а есть жизнь.

Китайские финансовые власти прекрасно понима-
ют, что кроме облигаций американского казначейства 
и доллара сегодня нет других низкорисковых активов, 
пускай даже с отрицательной доходностью. А амери-
канские финансисты — что Китай будет вытаскивать 
мировую экономику из кризиса. Goldman Sachs и 
Morgan Stanley с 1 апреля получили одобрение регуля-
торов на приобретение контрольных пакетов в двух 
крупнейших китайских финансовых компаниях, а 
BlackRock и JPMorgan нарастили инвестиции в Китае — 
все в соответствии с подписанным в январе торговым 
соглашением между Пекином и Вашингтоном.

В целом эпидемиологическая угроза, очевидно, 
займет большое место в общественном сознании, как 
когда-то террористическая угроза после событий 11 
сентября 2001 года 
в Нью-Йорке. Впол-
не вероятно, в аэро-
портах появится 
биометрический 
контроль — как до-
полнение к сущест-
вующим протоко-
лам авиационной 
безопасности.

Вырастут инве-
стиции в устойчи-
вость националь-
ных систем здраво-
охранения. Можно 
предположить, что в число стандартов экономиче-
ской устойчивости войдут новые показатели. Напри-
мер, индикатором качества предпринимательской 
среды может стать число реанимационных коек на 
100 тысяч населения. Количество таковых сейчас со-
ставляет 30 штук в Германии и всего 6 в Великобрита-
нии.

Очевидное ускорение получили IT, сектор телеком-
муникаций, онлайн-сервисы, производство и продажа 
цифрового контента, гиг-экономика (работа через 
цифровые платформы по контракту). Взрывной рост у 
дистанционного обучения — в мире уже 770 млн уча-
щихся затронуты карантином.

Бюро статистики труда полагает, что в США 29% 
рабочей силы могут работать в удаленном доступе. 
Согласно исследованиям, работа из дома на треть эф-
фективнее и в два раза дешевле. Лучше всего к работе 
в удаленном доступе оказались готовы высокоспеци-
ализированные сотрудники в сфере услуг — финансо-
вые и юридические услуги, консалтинг, образование.

В посткоронавирусной экономике доля работаю-
щих удаленно может быстро превысить 1/3. А это оз-
начает постепенную поляризацию доходов и сниже-
ние социальной сплоченности. Дешевая рабочая сила 
больше не будет конкурентным преимуществом.

К списку «победителей» вследствие наступивших 
изменений добавится, вероятно, сектор коммуналь-
ных услуг, так как все больше людей сидят дома, и, без-
условно, сфера здравоохранения. Зато список проиг-
равших практически бесконечен. Это все отрасли и 
рынки, так или иначе связанные с материальным по-
треблением: от добычи и переработки сырья до авто-
мобилестроения.

«Ответственное развитие» — вот какой может стать 
новая парадигма общественной динамики. Основной 
станет ориентация на нематериальное производство и 
потребление. В фокус внимания попадут неограничен-
ные ресурсы — интеллектуальные, творческие и при-
родные, а также использование природоподобных 
технологий.  

Александр Дынкин,
президент Института мировой

экономики и международных

отношений им. Е.М. Примакова РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Предрекать кол-
лапс глобализа-
ции рано, глобаль-
ные вызовы будут 
требовать гло-
бальных ответов

В посткоронавиру-
сной экономике 
доля работающих 
удаленно может 
быстро превысить 
треть

Еще недавно идеологи мегаполисов говорили об экономических преимуществах этой модели: город как машина по продаже товаров и услуг. Теперь нам остались только осколки преж-
ней жизни. Сейчас мы понимаем, что, помимо продажи товаров и услуг, город должен обладать определенной степенью привлекательности. К нам придет осознание ценности меньшей 
плотности населения. Ведь это не столько эстетический комфорт, сколько социальная необходимость. 

ИСТОРИЯ УЧИТ

В истории планеты есть немало 

примеров, когда люди покидали 

обжитые города. Самые известные 

из них — Мачу-Пикчу (Перу), Теоти-

уакан (Мексика), Ангкор (Камбод-

жа), Петра (Иордания). Так, в Тео-

тиуакане проживали свыше 125 

тысяч человек. Город возник в III 

веке до н. э., а был заброшен в VII 

веке. По мнению ученых, гибель 

города была спровоцирована засу-

хой, которая привела к голоду и со-

циальному конфликту. Ангкор был 

центром Кхмерской империи и 

считался самым крупным городом 

того времени. 800 лет назад в нем 

проживали около миллиона чело-

век. Город опустел в XV веке. Уче-

ные до сих пор не могут прийти к 

единому мнению, почему люди его 

покинули. Одна из версий — борь-

ба с эпидемиями.
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ТЕАТР Карантин для кукол: молчание Пиаф

Пять аккордов жизни
Елена Покорская

К
уклы тоже уходят на ка-
рантин и начинают осваи-
вать виртуальное про-

странство. На сайте Союза теа-
тральных деятелей РФ сейчас 
можно посмотреть фрагмент 
уникального кукольного спек-

такля об Эдит Пиаф и послу-
шать рассказ о «Тишине» (16+), 
о которой много говорили нака-
нуне театрального фестиваля 
«Золотая маска». 

По словам авторов «Тиши-
ны» — режиссера Бориса Конс-
тантинова и художника Викто-
ра Антонова — в их мире звучит 

только полушепот, полукрик. 
На сцене оживает судьба леген-
дарной Эдит Пиаф — ее жизнь и 
смерть, предельный накал ее 
страстей, — они парадоксально 
показаны «почти без слез и по-
чти без смеха». Сюжет  играет-
ся без текста, без единого сло-
ва через цепочку зримых обра-

зов, которые воссоздает труп-
па бродячих актеров.  Вот они 
протискиваются сквозь толпу 
зрителей по узкому коридору. 
Нет-нет, они бегут по улочке 
Парижа, торопливо волоча за 
собой огромный потрепанный 
чемодан. Они выскакивают на 
маленькую эстраду, бурно же-

стикулируя, подмигивая залу и 
обещая нам невиданное зрели-
ще. Они выглядят стильно и не-
обычно. На головах заломлены 
черные французские береты,  
на выбеленных лицах выступа-
ют длинные носы-клювы, — об-
лик не то старинных масок, не 
то странных пернатых созда-
ний. Полулюди, полуптицы. И 
постепенно мы понимаем 
скрытую суть причудливых 
персонажей: история париж-
ского воробушка Пиаф расска-
зана не людьми, а стаей ее со-
братьев, воробьев. Вместе и по-
одиночке они становятся дру-

зьями, возлюбленными, колле-
гами-музыкантами, а главное 
—  свидетелями ее  судьбы.  
Ткань спектакля филигранно 
выстроена режиссером, ху-
дожником и ярким слаженным 
актерским ансамблем. Трюки, 
гэги, импровизации, выходы в 
зал.  

Два символа Франции — шан-
сон и вино — сплетены в театраль-
ном мифе о Пиаф. Вино бурно вы-
плескивается в сценах лихих пи-
рушек, и в атмосфере веселого 
праздника рождаются знамени-
тые песни. А в конце из прекра-
сного напитка оно превращается 
для героини в яд, образ самораз-
рушения, распада и смерти. Мед-
ленно уходит за кулисы крошеч-
ная фигурка. За силуэтом белого 
платья долго тянется шлейф. 
Пронзительно звучит до боли 
знакомая мелодия:  «Non, Rien 
De Rien». Я ни о чем не сожалею… 
И затем наступает тишина.  

ФЕСТИВАЛЬ 

Петербург 
начал «Встречи 
в России»

ОНЕГИН 
ЖДЕТ НАС 
В ИНТЕРНЕТЕ 
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Международный фестиваль рус-
скоязычных театров «Встречи в 
России»,  с 1998 года устраивае-
мый театром-фестивалем «Бал-
тийский дом», проходит и в этом 
году. Но проходит он, как и все 
зрелищные события последних 
дней, в режиме онлайн. 

Открылся фестиваль 4 апре-
ля в спектаклем «Евгений Оне-
гин» Государственного академи-
ческого русского театра драмы 
имени Горького из города Нур-
султан, Республика Казахстан. 
Режиссер постановки — Юрий 
Квятковский. Авторы спектакля 
справедливо рассуждают: у каж-
дого поколения — свой Пушкин. 
Этот «Евгений Онегин» — энци-
клопедия русской жизни, рас-
сказанная современным языком 
под едкий рэп и острый юмор. 
Впрочем, его участники увере-
ны, что спектакль понравится и 
театралам «честных правил», и 
тем, кто не прочь одеться «как 
денди лондонский». 

Увидеть спектакль в режиме 
реального времени можно в со-
цсетях театра «Балтийский дом» 
и на его сайте.  

Фестивальные спектакли де-
монстрируются в этом режиме 
каждые выходные. Так, 11 апре-
ля в 17.00 зрителям представят 
спектакль «Демон» Государст-
венного национального русско-
го театра драмы имени Айтмато-
ва (Бишкек, Кыргызская Респу-
блика). Постановка Владимира 
Панкова. 

19 апреля можно будет уви-
деть спектакль Левона Узаняна 
из Тбилисского государственно-
го академического русского дра-
матического театра имени Гри-
боедова (Грузия) «Я — Николай 
Гумилев!». 

А 26 апреля публике покажут 
кукольного «Гамлета». Шекспи-
ровскую трагедию на сцене Мо-
гилевского областного театра 
кукол (Республика Беларусь) во-
плотил режиссер Игорь Казаков. 

Спектакли в течение некото-
рого времени будут сохраняться 
на сайте театра и в его группах в 
соцсетях, так что те, кто не успел 
увидеть первый показ, смогут 
посмотреть спектакли и позже.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дирижер Василий Петренко о будущем 
посткоронавирусного мира культуры и искусства

Мир без оркестра
Светлана Елина 

О
б экономических уг-
розах пандемии, о 
будущем посткоро-
навирусного мира 
культуры и искусст-
ва, об изменении 
рынка услуг, опа-
сности исчезнове-
ния музыкальных 

профессий и важности оптимиз-
ма «РГ» побеседовала со все-
мирно известным дирижером 
Василием Петренко.

Как дирижер, находящийся в 
европейском пространстве, 
опишите ситуацию, в кото-
рой вы сейчас находитесь.

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Ситуация, в кото-
рой мы все оказались, такова, 
что на ближайшие два-три меся-
ца вся работа отменена, никаких 
заработков нет. Все эти домаш-
ние концерты, которые прово-
дят музыканты онлайн, — скорее, 
для поддержания интереса у пу-
блики. Что касается дирижеров, 
технологии еще не дошли до того 
момента, когда задержка звука 
будет настолько минимальна, 
что можно будет устраивать 
концерты с людьми, находящим-
ся в разных частях света. Поэто-
му сейчас все сидим по домам, 
занимается самообразованием,  
ждем следующих решений. От-
крываться все начнется, естест-
венно, с Китая: там уже отменен 
внутренний карантин. Если же 
внешний карантин с самоизоля-
цией приехавших на две недели 
останется на долгое время, это 
будет серьезным ударом по му-
зыкальной индустрии: ни один 
гастролирующий музыкант не 
сможет себе позволить оставать-
ся две недели на одном месте, и 
ни одна компания, ни один ор-
кестр не будет за это платить.

Как изменились ваши долгос-
рочные планы в связи с кризи-
сной ситуацией?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: О планах на бли-
жайшие года два говорить слож-
но, все меняется каждый день. 
Думаю, до конца мая не будет 
абсолютно ничего. В лучшем 
случае к середине июня начнут-
ся какие-то концерты.  Но опти-
мизм я сохраняю — иначе невоз-
можно. В большей мере кризис 
затронул пока оперные театры: 
Глайборн-опера отменил весь 
летний сезон, как и Опера 
Грэндж, Зальцбург, Баден-Баден. 
Мы пока перепланируем следу-
ющие сезоны. Печально не толь-
ко то, что происходит сейчас, но 
и то, что последствия этого ка-
рантина и связанного с ним эко-
номического кризиса будут 
длиться еще десятилетия.

Как вы оцениваете последст-
вия карантина для экономики 
и культуры?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Не секрет, что все 
производственные цепочки сей-
час нарушены из-за закрытия 
границ. Во всех странах каждый 
день подобного карантина стоит 
огромного количества потерян-
ных для экономики денег. Как 
долго весь мир будет выкараб-
киваться из этого кризиса, ска-
зать очень сложно. Если гово-
рить об искусстве в целом и кон-
кретно об исполнительском и 
сценическом искусстве — здесь 

еще долго будет играть роль 
фактор страха, что естественно 
— после подобного вируса пу-
блика будет бояться собираться 
в людных местах. Карантины бу-
дут постепенно сниматься, но, 
думаю, ограничения на массо-
вые мероприятия до 500 чело-
век останутся надолго.

Английские оркестры получа-
ют государственную или 
частную поддержку на время 
кризиса?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Со стороны част-
ных инвесторов поддержки пра-
ктически никогда не было. Под-
держка частных инвесторов воз-
можна, когда есть налоговые по-
слабления. Кроме того, тради-
ции меценатства здесь не столь 
сильны. Что касается государст-
ва, порядка 55 % бюджета фор-
мирует фонд местного прави-
тельства и федерального прави-
тельства. Даже при том, что эти 
деньги еще остались — они вы-
плачиваются на год, а доходов от 
продажи билетов (которые со-
ставляют минимум 40—45% от 
бюджета) сейчас нет. Ряд орке-
стров Великобритании обрати-
лись к правительству за поддер-
жкой — с просьбой о выплате 
следующего фонда на год вперед 
уже сейчас (не знаю, получили 
ли они ответ). В противном слу-
чае, к середине мая все орке-
стры станут банкротами.

Оркестранты получают зар-
плату на время карантина?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Музыканты, ко-
торые работают на ставке в ор-
кестре, получают от 60 до 90% 
своей зарплаты. Фрилансеры не 
получают ничего. Однако пра-

вительство издало указ, согла-
сно которому фрилансерам, по-
лучающим меньше 50.000 £ в 
год, возместят до 80% от их до-
хода на период карантина, но не 
ранее июня. Пересчет идет по 
налоговой декларации за прош-
лый год.

Экономическая реальность 
такова, что в случае, если каран-
тин просуществует в большин-
стве стран мира еще до июля , то 
глобальная экономика вообще 
не будет подлежать восстанов-

лению. Официальная безрабо-
тица в Великобритании уже бо-
лее 20%. По прогнозам, если ка-
рантин продолжится до июля, 
она будет свыше 50%. При без-
работице свыше 50% страна 
входит в военное положение, и 
выбираться из этого можно 
только будет милитаристически 
(и это Великобритания, более-
менее благополучная страна,  
Испания и Италия находятся в 
более бедственном положении). 
Есть некая «точка невозврата» в 
мировой экономике, из которой 
выбраться будет уже невозмож-
но. Это будет другой мир, но 
строить его нужно будет десяти-
летия. В глобальном масштабе 
мы говорим о ситуации пост-
Первой мировой войны, когда 
вся Европа была в руинах, и по-
требовались десятилетия для 
выстраивания новой экономи-
ческой модели.

Подлежит ли культурная 
жизнь реабилитации после 
такого потрясения?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Культурные цен-
ности это одна из черт, которая 
отличает человека от животных. 
Поэтому поддерживать и разви-

вать культуру надо во все време-
на, а особенно — в кризисные. В 
будущем будет необходимо за-
думаться о неком безопасном 
культурном пространстве: в ка-
ждом крупном городе должен 
быть концертный зал или театр, 
в котором будут предприняты 
все меры предосторожности как 
для публики, так и для выступа-
ющих. Например, при входе в те-
атр у всех будет контролиро-
ваться температура, проверять-
ся вирусное состояние — как 
можно больше медицинского 
контроля. Конечно, 100% уве-
ренность невозможна никогда, 
но нужно максимально возмож-
но безопасное для людей пу-
бличное пространство. Если по-
добное оборудование будет 
установлено в ведущих залах, 
или даже будут выстроены но-
вые комплексы, — культурная 
жизнь будет продолжаться. Ина-
че страх у публики останется. 
Также есть разные идеи насчет 
социальной дистанции. Напри-
мер, рассаживать зрителей на 
расстоянии четырех мест друг 
от друга. Но это будет ужасный 
вид и очень депрессивное искус-
ство, особенно для тех, кто пом-
нит полные залы. Поэтому я бы 
рекомендовал всем (я пытаюсь 
инициировать эту кампанию 
совместно с медиками) заду-
маться над тем, каким образом 
мы можем трансформировать 
залы, либо как мы можем по-
строить что-то новое, чтобы 
была возможность массовых 
представлений. Это касается не 
только классической музыки 

или оперы, это касается мюзи-
клов, оперетты, театра — любого 
жанра представления.

Стоит ли ждать бума циф-
ровизации в области искусст-
ва из-за коронавируса?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Развитие цифро-
вых технологии в искусстве, ко-
нечно, будет происходить — это 
часть прогресса. Но классиче-
ская музыка должна существо-
вать в пространстве живого 
представления! Продолжать жи-
вое искусство — очень важ-
но. Иначе это кунсткамера.Я бы 
смотрел шире — как затронет все 
общество поствирусный мир. Он 
будет очень сильно изменен. 
Люди задумаются о важности 
ключевых профессий, как то вра-
чи, полиция, а также профессии, 
которые производят реальные 
товары и реальные необходимые 
услуги. Что касается искусства, 
сложность в характере финанси-
рования. Хорошо, что в России 
есть такая большая поддержка 
государства. На Западе все силь-
но зависит от продажи билетов, 
либо от поддержки частных лиц. 
Здесь, на мой взгляд, будут про-
исходить драматические изме-
нения. Уже закрылся ряд орке-
стров в США, думаю, в европей-
ских странах также сократится 
количество музыкальных кол-
лективов, а точек на карте, где 
можно будет услышать живую 
классическую музыку и живую 
оперу, станет гораздо меньше.  

Василий Петренко: В период кризи-
са ощущается важность культуры 
в жизни простых людей.

На сцене оживает судьба Эдит Пиаф: ее жизнь и смерть, предельный накал ее страстей. 

А К Ц Е Н Т

Продолжать живое искусство — очень 
важно. Иначе это кунсткамера

А К Ц Е Н Т

История парижского воробушка Пиаф, 
рассказана не людьми, 
а стаей ее собратьев, воробьев

«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 

Сбежала 
принцесса

Валерий Кичин

«Римские каникулы». Идея постановки Леонида Кип-
ниса. Композитор Андрей Кротов. Режиссер Филипп 
Разенков. Новосибирский музыкальный театр.

…Принцесса Анна сбежала из золоченой клетки в 
большой мир, ощутила вкус свободы и любви, но все 
кончилось печалью, хотя и светлой. Это фильм «Рим-
ские каникулы» 1953 года, покоривший мир и обрет-
ший все шансы на бессмертие. Он — из тех прекрасных 
сказок, которые от века убаюкивали человечество, на-
вевая ему «сон золотой», заряжая светом и оптимиз-
мом. Его пытались у нас повторить, и десять лет назад с 
треском провалилась кинокомедия «Все могут коро-
ли» — состязаться с Одри Хэпберн и Грегори Пеком не-
мыслимо, картина Уильяма Уайлера открыла тему и, 
казалось, ее закрыла.

Поэтому идея со-
здать на ее основе 
театральный мю-
зикл выглядела без-
умной. Ее выдвинул 
директор Новоси-
бирского музы-
кального театра Ле-
онид Кипнис, и все 
завершилось три-
умфом: спектакль 
стал победителем «Золотой маски». Либретто и музы-
ку написали супруги Андрей и Нонна Кротовы, с кото-
рыми театр создает уже не первый спектакль. Поста-
вил мюзикл режиссер Филипп Разенков, ученик Дмит-
рия Бертмана и лауреат конкурса «Нано-опера». 

Начинается все в наши дни: экскурсоводша показы-
вает туристам главную достопримечательность Рима — 
место, где встретились принцесса Анна и репортер 
Джо Брэдли. И мы переносимся в 50-е годы, в эпоху не-
ореализма, упоительных буги-вуги и композитора 
Нино Рота, стилистике которого отдаст дань компози-
тор Андрей Кротов. Рассказывают, что, получив от него 
бравурный марш в духе фильма «Восемь с половиной», 
режиссер Разенков сначала не понял, что с ним делать, 
а потом придумал вечно беременную Большую маму с 
выводком детишек, которая станет лейтмотивом спек-
такля и задаст ему итальянскую экспансивность (Ели-
завета Дорофеева). Так, подогревая фантазию друг 
друга, авторы и создавали это шоу, главное достоинст-
во которого — ощущение азартной, веселой и талантли-
вой импровизации.

От знакомого сюжета осталась канва романтиче-
ской сказки о пьянящем воздухе свободы, но возникли 
новые мотивы: сцены в логове «акул пера» — редакции 
таблоида, где охотятся за сенсациями, и его издателя 
м-ра Хеннесси (Александр Выскрибенцев). Да и Джо 
Брэдли у Александра Крюкова — иной, в нем нет 
джентльменского набора, которым подкупал герой 
Грегори Пека: заурядный газетный циник, в котором и 
не ночевало благородство. Отчего и преображение, ко-
торое принесла ему нахлынувшая любовь, становится 
еще более очистительным и просветляющим. Принцес-
са у Анны Ставской хороша собой, обаятельна, непо-
средственна, ни на миг не дает забыть, что в тихом 
омуте черти водятся, — в нее нельзя не влюбиться. Ла-
конична сценография, где важную роль играют видео-
инсталляции — род изобразительных комментариев, 
придуманных, как все в спектакле, весело и талантли-
во. Активно участвует в действии дирижер Александр 
Новиков. Изменилась и развязка — так, каким и должен 
быть финал мюзикла, где счастье музыкального апофе-
оза охватывает и сцену, и зрительный зал независимо 
от того, соединятся ли влюбленные в реале.   

ИЗ ОТЗЫВОВ ЗРИТЕЛЕЙ

«Анна и Вано. Ванна и вино»
Прекрасная картина, легкая, изящная, с тонким чувством 

юмора. Есть интересные находки в построении кадра и в ди-

алогах. Мы все так устали от «чернухи», от всего тягостного, 

что глоток свежести, легкой самоиронии не помешает. 

Анастасия Коновалова

Эвтаназия
Великолепная игра актеров. Столько жизненных проблем 

сумели показать без малейшей фальши. Эти десять минут 

вполне могут быть основой полнометражного фильма.

Анатолий

 «Джокер»
Авторы добросовестно воспроизводят быт чеховского вре-

мени, подобрали симпатичных актеров, любой зритель влю-

бится в Лелечку (Дарья Щербакова), мгновенно позабудет и 

про коронавирус, и про другие беды нашего века. Правда, к 

концу фильма он забудет и то, что смотрит Чехова.

Владимир Жерехов

Назвать нашего «Джокера» откровением не могу. Скорее 

забавной безделицей, в которую вложили немало любви и 

желаний. Фильм хорошо подошел бы для телевизионных 

показов — не пойму, почему этого не случилось. А вообще 

картина может удивить тех, для кого русская классика — это 

непрерывные страдания маленьких и лишних, униженных и 

оскорбленных, проклятых и забытых. Но есть и другое…

Роман Апрелев

«Воскресенье»
После просмотра картины свербит мысль: «Не мы такие — 

мир вокруг такой!». А впускать в себя такие разрушитель-

ные мысли нельзя ни разу. Даже несмотря на то, что нынче 

простому думающему человеку не осталось другого места, 

кроме берлоги тупого, но спасительного конформизма.

Николай Челноков

Если о фильме думаешь уже несколько дней, значит, он 

удался. Значит, важен, значит, затронул в душе что-то глав-

ное. С первых кадров режиссер дает нам понять, что разго-

вор о нас, о нашем современнике, будет трудным. Это тяже-

ло смотреть, это испытание болью, но через нее надо прой-

ти. И, что редко бывает, в этом фильме жалко всех!

Елена Б.

— Смотрите кино на сайте: 
программа фестиваля, рецензии, видеоинтервью d2.rg.ru 

Наш зал — весь Рим! При одном взгляде на принцессу Анны 
Ставской становится ясно: в тихом омуте черти водятся. 
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Справка РГ

Василий Петренко — главный дирижер Филармонического оркестра 

Осло (с 2013), Ливерпульского королевского симфонического орке-

стра (с 2009), Молодежного оркестра Европейского Союза (с 2015 

года), главный приглашенный дирижер ГАСО 

России им.Е.Ф.Светланова (с 2016). Удостоен звания «Почетный гра-

жданин Ливерпуля». С сезона 2021/22 года займет должность худрука 

Королевского филармонического оркестра в Лондоне.

АКЦИЯ 

Столичные 
музеи и театры 
подхватили 
«скучающий» 
флешмоб 

СКУЧНО ЖИТЬ 

Сергей Жуков 

Пустующие московские театры, 
музеи и культурные центры при-
соединились к «скучающему» 
флешмобу, «гуляющему» уже 
несколько дней по соцсетям. Эк-
скурсоводы, гардеробщики и 
другие сотрудники культурных 
учреждений размещают в ин-
тернете шуточные фотографии и 
пишут, чего и кого им не хватает 
в эти «домашние» дни.

Первым по своим посетите-
лям, пусть иногда и капризным, 
заскучал Красноярский драма-
тический театр имени Пушкина. 
Он разместил в соцсетях фото-
снимки своих сотрудников, дер-
жащих в руках картонные та-
блички с надписями: «Никто не 
спорит с гардеробщицей», 
«Никто не фотает люстры», 
«Никто не просит плечики». 
Следом к флешмобу подключи-
лись музеи, библиотеки, куль-
турные центры разных регио-
нов, в том числе из Москвы. Го-
ворят, никто больше не делает 
селфи, не задает наивных вопро-
сов, не разговаривает громко по 
телефону и не трогает экспона-
ты руками. Например, организа-
торов столичного фестиваля 
«Времена и Эпохи» беспокоит, 
что никто не просит пальнуть из 
мушкета. А музей-театр «Булга-
ковский дом» переживает, что 
перестали гладить кота Бегемо-
та. Школа акварели Сергея Анд-
рияки тоже опубликовала в со-
цсетях несколько фото. Одно из 
них с надписью: «Никто не спра-
шивает, сколько весит натюр-
морт с цветами и фруктами».

— Нам очень понравилась 
идея «скучающего» флешмоба. 
Для нас важно всех поддержать 
и поднять настроение, — расска-
зала «РГ» представитель Школы 
акварели Сергея Андрияки Ма-
рия Котова. — Многие пострада-
ли от карантина, но все равно 
важно беречь себя и сидеть 
дома. •
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Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 23 января 2020 г. при-

знано не действующим со дня вступления решения суда в законную силу второе 
предложение подпункта «б» пункта 54 Методических указаний по бухгалтерскому 
учету основных средств, утвержденных приказом Министерства финансов Рос-
сийской Федерации от 13 октября 2003 г. № 91н.

Решение суда вступило в законную силу 4 марта 2020 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 9 декабря 2019 г. при-
знано не действующим со дня принятия письмо Федеральной антимонопольной 
службы от 18 июня 2019 г. № ИА/50880/19 «О разъяснении положений Федераль-
ного закона от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» 
в части заключения государственного контракта с победителем закупки, применя-
ющим упрощенную систему налогообложения».

Решение суда вступило в законную силу 19 марта 2020 г.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно 
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе уведомле-
ния, предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ТЗ на ОВОС) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации 
«Двухпутная вставка на перегоне Нижнеангарск — Холод-
ный с примыканием к станции Нижнеангарск Восточно-Си-
бирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпут-
ная вставка на перегоне Нижнеангарск — Холодный с при-
мыканием к станции Нижнеангарск Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение пропус-
кной и провозной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, в пределах границы отвода земель Восточ-
но-Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», 
на перегоне Нижнеангарск — Холодный.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва,  
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений по адресам: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28,  
тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни); г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, 
каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) 
в течение 30 дней со дня опубликования информации. До-
ступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественности 
и других участников процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду обеспечивается с момента его утверждения 
и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Двухпутная встав-
ка на перегоне Нижнеангарск — Холодный с примыка-
нием к станции Нижнеангарск Восточно-Сибирской 
железной дороги» назначены: на 12 мая 2020 г. в 11.30, 
в актовом зале администрации МО «Северо-Байкальский 
район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 
Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдор-
проект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10),  
тел.. 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в соот-
ветствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» уведомляет о 
начале общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ТЗ на ОВОС) по объекту государственной эко-
логической экспертизы проектной документации «Двух-
путная вставка на перегоне Янчуй—Чуро с примыканием к 
станции Чуро Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двух-
путная вставка на перегоне Янчуй—Чуро с примыканием к 
станции Чуро Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропус-
кной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, в пределах Ново-Уоянской дистанции 
пути (ПЧ-25) на перегоне Янчуй — Чуро Восточно-Сибир-
ской железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с 
Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предложе-
ний по адресам: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28,  
тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни); г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) 
в течение 30 дней со дня опубликования информации. До-
ступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественности и 
других участников процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду обеспечивается с момента его утверждения 
и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Двухпутная 
вставка на перегоне Янчуй—Чуро с примыканием к 
станции Чуро Восточно-Сибирской железной доро-
ги» назначены: на 12 мая 2020 г. в 12.30, в актовом зале 
администрации МО «Северо-Байкальский район» по адре-
су: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. Результатом об-
щественных обсуждений будет утверждение технического 
задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпро-
ект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, 
г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10), 
 тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее ТЗ на ОВОС) по объекту государственной эко-
логической экспертизы проектной документации «Разъезд 
на перегоне Кирон — Ангоя Восточно-Сибирской желез-
ной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Разъезд 
на перегоне Кирон — Ангоя Восточно-Сибирской желез-
ной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропус-
кной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, в пределах границы отвода земель Восточ-
но-Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», 
на перегоне Кирон — Ангоя Ново-Уоянской дистанции 
пути (ПЧ-25).

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала  ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655, 
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года — декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предложе-
ний по адресам: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28,  
тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни);  
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 
13.00) в течение 30 дней со дня опубликования информа-
ции. Доступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной обществен-
ности и других участников процесса оценки воздействия на 
окружающую среду обеспечивается с момента его утверж-
дения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Разъезд на пере-
гоне Кирон — Ангоя Восточно-Сибирской железной 
дороги» назначены: на 12 мая 2020 г. в 13.30, в актовом 
зале администрации МО «Северо-Байкальский район» по 
адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. Результатом 
общественных обсуждений будет утверждение техническо-
го задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдор-
проект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10),  
тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно 
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» 
в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Станция Северобайкальск 
Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Стан-
ция Северобайкальск Восточно-Сибирской железной до-
роги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение про-
пускной способности станции, а также оптимизация тех-
нологического процесса работы станции для освоения 
перспективного грузопотока.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-
Байкальский район, на территории действующей станции 
Северобайкальск ВСЖД — филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская груп-
па заказчика по строительству объектов железнодорож-
ного транспорта — обособленное структурное подразде-
ление Дирекции по комплексной реконструкции желез-
ных дорог и строительству объектов железнодорожного 
транспорта — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, 
г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: 
(3952)488-655, e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация МО «Северо-
Байкальский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-
Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, 
совместно с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: апрель 2020 года— 
декабрь 2020 года.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений по адресам: Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, 
каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие 
дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования 
информации. Доступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной об-
щественности и других участников процесса оценки воз-
действия на окружающую среду обеспечивается с момента 
его утверждения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Станция Севе-
робайкальск Восточно-Сибирской железной доро-
ги», назначены: на 12 мая 2020 г. в 13.00 в актовом зале 
администрации МО «Северо-Байкальский район» по ад-
ресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. Результатом 
общественных обсуждений будет утверждение техничес-
кого задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпро-
ект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10), 
тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно 
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Разъезд на перегоне Дзелинда 
— Кирон Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Разъезд 
на перегоне Дзелинда — Кирон Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение про-
пускной и провозной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Севе-
ро-Байкальский район, на разъезде Дзелинда —  
Кирон Новоуоянской дистанции пути (ПЧ-25) ВСЖД 
— филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва,  
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655, 
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с За-
казчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предложений 
по адресам: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28,  
тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни); г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) 
в течение 30 дней со дня опубликования информации.

Доступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественнос-
ти и других участников процесса оценки воздействия на ок-
ружающую среду обеспечивается с момента его утвержде-
ния и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Разъезд на пере-
гоне Дзелинда — Кирон Восточно-Сибирской желез-
ной дороги» назначены: на 12 мая 2020 г. в 12.00 в акто-
вом зале администрации МО «Северо-Байкальский 
район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпро-
ект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10), 
тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений на этапе уведомления, предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Двухпутная вставка на перегоне  
б.п. 1068 (Северобайкальск) — б.п. 1084 с примыканием  
к б.п. 1084 Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпут-
ная вставка на перегоне б.п. 1068 (Северобайкальск) —  
б.п. 1084 с примыканием к б.п. 1084 Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропуск-
ной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, в пределах границы отвода земель Восточно-Си-
бирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на пере-
гоне б.п. 1068 (Северобайкальск) — б.п. 1084 Северобай-
кальской дистанции пути (ПЧ-23).

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение Ди-
рекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь  
2020 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений:  
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений 
по адресам: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28,  
тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни); г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–центр Sobranie, 
каб.  410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) 
в течение 30 дней со дня опубликования информации. До-
ступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественности и дру-
гих участников процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду обеспечивается с момента его утверждения и до 
окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Двухпутная 
вставка на перегоне б.п. 1068 (Северобайкальск) –б.п. 
1084 с примыканием к б.п. 1084 Восточно-Сибирской 
железной дороги», назначены на 12 мая 2020 г. в 11.00, 
в актовом зале администрации МО «Северо-Байкаль-
ский район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125. Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Мос-
ква, Малая Сухаревская площадь, д. 10), 

Телефон: 8 (3952) 64-50-06*69673.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Федеральное агентство по рыболовству и Федеральное госу-
дарственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский 
научно-исследовательский институт рыбного хозяйства и океа-
нографии» в лице Филиала по пресноводному рыбному хозяй-
ству ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ») совместно с Админи-
страциями муниципальных районов Ярославской, Вологодской 
областей в дополнение к объявлению, опубликованному в выпу-
ске газеты «Российская газета» от 21 февраля 2020 г. № 38, уве-
домляют, что общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы:

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов вод-
ных биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище и 
прочих водоемах Ярославской области на 2021 год, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду» осущест-
вляются также в письменной форме.

Опросный лист можно получить, заполнить и сдать в Адми-
нистрации Череповецкого муниципального района Вологод-
ской области по адресу: 162612, Вологодская область, г. Черепо-
вец, ул. Первомайская, д.58; Администрации Брейтовского му-
ниципального района по адресу: 152760, Ярославская область,  
с. Брейтово, ул. Советская, д.2; Администрации Мышкинского 
муниципального района по адресу: 152830, Ярославская об-
ласть, г. Мышкин, Успенская пл., д.4; Администрации Некоуз-
ского муниципального района по адресу: 152730, Ярославская 
область, с. Новый Некоуз, ул. Кооперативная, д.12; Администра-
ции Пошехонского муниципального района по адресу: 152850, 
Ярославская область, г. Пошехонье, пл. Свободы, д. 9; Админи-
страции Рыбинского муниципального района по адресу: 152903, 
Ярославская область, г. Рыбинск, ул. Братьев Орловых, 
д.1а;Администрации Угличского муниципального района по 
адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, Успенская пл., 
д. 2, со дня публикации настоящего объявления в течение  
30 дней. Также опросный лист для заполнения можно распеча-
тать с сайта Филиала по пресноводному рыбному хозяйству 
ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ») http://www.vniiprh.ru в раз-
деле «Документы». Сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего объявления.

Замечания и предложения по экологическим аспектам наме-
чаемой деятельности можно направить в письменной форме с 
момента опубликования настоящего объявления в течение  
60 дней по адресу: 171253, Тверская обл., г. Конаково, ул. Гага-
рина, д. 14, отдел «Верхне-Волжский» Филиала по пресноводно-
му рыбному хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ»)  или 
на электронный адрес: vv_otdel@vniiprh.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об уточнении информации  
о местонахождении Донского филиала АО КБ «Ситибанк»

В соответствии с главой 21 Инструкции Банка России от 02.10.2010 
№ 135-И настоящим АО КБ «Ситибанк» (далее – Банк) уведомляет сво-
их кредиторов об уточнении информации о местонахождении (адресе) 
Донского филиала Банка, касающейся обозначения номера дома. Уточ-
ненный адрес местонахождения Донского филиала Банка: 344006, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая, д.124 а. Фактическое место 
расположения здания Донского филиала Банка остается неизменным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и муни-

ципальной собственности, расположенных в границах ОЭЗ «Ло-
тос» на территории муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области, и не сданных в аренду по состоянию 
на 1 апреля 2020 г. Информацию о порядке оформления прав на зе-

мельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ «Лотос», 

414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,
на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
Кадастровый 

номер
Площадь, 

 кв. м
30:08:010703:96 62 660 30:08:040104:418 1 152
30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:419 17 109
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:413 14385 30:08:040104:288 384097
30:08:040104:414 3947 30:08:040104:292 240706
30:08:040104:415 3723 30:08:000000:951 020548
30:08:040104:416 929 30:08:000000:948 034107
30:08:040104:417 1481 30:08:000000:954 110926
30:08:000000:1207 4279 30:08:000000:1210 004047

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Из класса.com
Во-первых, там огром-
ное количество содер-
жательных и фактиче-

ских ошибок. Судя по всему, 
никакой экспертизы вообще 
не проводится.  Во-вторых, 
большинство этих онлайн-кур-
сов выглядят так: стоит учи-
тель, что-то вещает, задает до-
машку. Все. Это не урок в его 
современном понимании. И уж 
точно не дистанционное обуче-
ние.

Самая большая ошибка шко-
лы — сделать онлайн-уроки па-
родией на оффлайн: с таким же 
расписанием, с короткими пе-
ременами, с одним и тем же ма-
териалом. 

В некоторых продвинутых 
московских школах пошли по 
другому пути. Учитель говорит 
директору: «Я подготовил два 
интересных интерактивных 
цифровых занятия — с презен-
тациями, видеороликами, пра-
ктикумами — готов их прове-
сти». Другой учитель придумал 
виртуальную лабораторную 
работу. Все это встраивается в 
расписание и предлагается де-
тям.

И много ли учителей могут 
показать такой «высший пи-
лотаж»?

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: Единицы. 
Большинство педагогов в стра-
не не готовы к дистанционному 
образованию. И если кто-то ду-
мает, что достаточно обучить 
учителя выходить в Zoom или 
Google-class, то он, мягко гово-
ря, ошибается. Никакого отно-
шения к преподаванию это не 
имеет. Для того чтобы учитель 
освоил новую методику препо-
давания предмета, нужны как 
минимум годичные курсы. В 
педвузах методику преподают 
два года. Сделать это в экспресс-
варианте в принципе невозмож-
но. Можно лишь создать види-
мость — и красиво отчитаться. 
Но реальную ситуацию в шко-
лах это не поменяет. 

Чтобы вести обучение он-
лайн, у учителя должен быть 
хороший компьютер. С ны-
нешними зарплатами он его 
может себе позволить?

В С Е В О Л О Д  Л У Х О В И Ц К И Й :  Сегодня 
этот вопрос решается так. Ди-
ректор говорит: «Веди уроки 
онлайн». Учитель: «У меня пло-
хой компьютер». Директор ра-
достно отвечает: «Тогда рабо-
тай из школы». Все. Но в нор-
мальной ситуации школа долж-
на обеспечить всех учителей, 
как минимум, хорошими ноут-
буками. Должна быть доплата 
за домашний интернет во время 
работы на удаленке, должны 
быть какие-то доплаты за ис-
пользование домашней техни-
ки. Но пока ничего подобного я 
не видел. Директора опасаются: 
а вдруг ноутбук сломается, а 
как учитель будет за него отчи-
тываться, а если будет исполь-
зовать как-то не так?..

Кстати, хороший пример: за-
мминистра образования мо-
сковской области рассказал, 
что все ученики региона, кото-
рым это необходимо, у них 
снабжены ноутбуками. По-хо-
рошему, и учителей надо тоже 
ими обеспечить.  

В Якутии у 30 процентов 
школьников нет домашнего 
доступа к интернету. Есть 
многодетные семьи, где на 
трех ребят — один компью-
тер. Или его вообще нет. Как 
им наверстывать програм-
му? Учителям, детям и роди-
телям потом работать свер-
хурочно? Летом?

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: Даже в Мо-
скве далеко не у всех детей есть 
свой ноутбук. И не у всех есть 
своя комната, чтобы спокойно в 
ней заниматься. Ситуация: си-
дит ребенок, учится. А на зад-
нем плане мама и папа что-то 
делают. Это наблюдает учитель 
и еще 25 одноклассников. Как 
думаете, комфортно ребенку в 
таких условиях? Сможет ли он 
усвоить материал?

Поэтому нельзя говорить о 
том, что мы сегодня внедрили 
дистанционное обучение. Надо 
честно признать: в кризисной 
ситуации мы как-то выкручива-
емся, как-то детей пытаемся за-
нять. Но это еще не настоящее 
дистанционное образование. И 
надо сделать очень и очень мно-
гое, чтобы страна в целом была 

к нему готова. Можно пытаться 
организовывать дистанцион-
ные уроки для детей на семей-
ном обучении. Но это индивиду-
альная работа.

Безусловно, этот кризис мы 
переживем. А затем придется 
думать, как доучить 16 миллио-
нов школьников, как воспол-
нить пробелы. Самое логич-
ное — официально продлить 
учебный год. Тем более что шаг 
к этому уже сделан: перенесены 
сроки ЕГЭ и ОГЭ.  Если же в мае 
нам всем вдруг скажут — зани-
майтесь со своим классом до-
полнительно, и платить мы вам 
больше не можем — это будет на-
рушением трудовых прав учи-
телей. И огромным стрессом, 
нагрузкой на ребенка.

Онлайн-уроки должны опла-
чиваться?

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: В трудовых 
договорах нигде не было пропи-
сано, что учителя обязаны вести 
интернет-уроки. Но, безуслов-
но, эта работа должна оплачи-
ваться. Работодатель должен за-
ключить дополнительное согла-
шение с педагогом. Но я пока ни 

одного такого соглашения не 
видел. И уж тем более не было 
случая, чтобы директор решил-
ся оплачивать «дистанционку» 
по повышенной ставке. По-хо-
рошему, это не к директору во-
прос, а к региональной власти, 
которая должна поддержать 
учителей и направить в школу 
дополнительные средства.

 Зарплата учителей должна 
быть сохранена — но не полу-
чится ли так, что стимули-
рующие выплаты и надбавки, 
которые порой составляют 
70 процентов от зарплаты, 
все-таки урежут? Останет-
ся мизерный оклад. И что в 
этом случае делать?

ВСЕВОЛОД ЛУХОВИЦКИЙ: К нам уже об-
ращаются учителя с такими во-
просами. Были случаи, когда ди-
ректора школ говорят: «Стиму-
лирующих вам не будет, вы же не 
работаете». Хотя по закону 
школьные каникулы считаются у 
учителей рабочими днями и 
должны оплачиваться в полном 
объеме. Другое дело, что ситуа-
ция действительно кризисная: то 
удаленка, то каникулы, то нера-
бочая неделя… Руководство в не-
которых регионах запуталось аб-
солютно, и выдает порой даже в 
течение одного дня прямо проти-
воположные указания школам. 
Но в итоге все сводится к простой 
вещи: учитель должен договари-
ваться с работодателем — об 
условиях работы, об оплате — и 
отстаивать свои права. Пробле-
ма только в том, что в большин-
стве школ профсоюзные органи-

зации не работают, и учителя — в 
полной власти директора.

Есть и еще важный аспект — 
дополнительные платные заня-
тия, которые учителя вели в 
школах. Вся система допобразо-
вания — с дворцами творчества, 

с кружками и секциями — оказа-
лась в сложной ситуации. И 
здесь педагогам как никогда 
нужна поддержка. 

Далеко не у всех детей есть свой 
ноутбук. И не у всех есть своя ком-
ната, чтобы спокойно заниматься.

А К Ц Е Н Т

Самая большая ошибка школы — 
сделать онлайн-уроки пародией 
на оффлайн: с таким же расписанием, 
с одним и тем же материалом

ТЕНДЕНЦИИ Репетиторы 
ушли в онлайн

Штурм 
100 баллов

Ксения Колесникова

По данным РАНХиГС, каждый четвертый российский 
родитель нанимает ребенку репетитора. Старшеклас-
сников натаскивают на олимпиады, ОГЭ и ЕГЭ. Для 
многих семей такие уроки давно уже стали важной ста-
тьей расходов. Сродни квартплате. Режим самоизоля-
ции не остановил «гонку» будущих абитуриентов за 
заветными 100 баллами. А потому репетиторство сей-
час активно уходит в онлайн. Даже возрастные педаго-
ги осваивают цифровые электронные доски и стри-
минговые сервисы. 

— Сын — выпускник — готовится с репетитором он-
лайн уже две недели. Педагогу по математике 74 года, 
но он быстро сориентировался и для дистанционных 
уроков даже купил интерактивную доску, — рассказы-
вает наша коллега — мама. — Сейчас, например, они от-
рабатывают комплексные числа. Занятия по скайпу — с 
помощью приложения AWW App. На этой интерактив-
ной доске может пи-
сать как репетитор, 
так и ученик. Вы-
полняют задания, 
разбирают парагра-
фы. Перед занятием 
сын также заходит в 
электронную вер-
сию учебника.

Кому-то войти в 
IT легче, кому-то — 
сложнее. Но стара-
ются все.

— Нам повезло: 
удалось попасть к 
очень сильному репетитору по математике, одному из 
лучших в городе. Педагогу за 60, и сын ездил к нему до-
мой. Но коронавирус внес коррективы, — говорит мама 
Елена Оборина из Перми. — Уже два занятия прошло в 
режиме видеоконференции. Созвонились, настроили 
cкайп. Правда, и ребенок, и учитель говорят, что зани-
маться сложнее. Иногда «подвисает» интернет, ухуд-
шается веб-картинка. Тогда ребенок зачитывает реше-
ние вслух. Так и работают.

Еще один тренд последних дней: нагрузка на он-
лайн-агрегаторы и образовательные платформы воз-
росла в два-три раза. К примеру, популярный маркет-
плейс услуг Profi.ru фиксирует резкое увеличение за-
казов на дистанционные услуги репетиторов. На сайте 
зарегистрировано более 350 000 репетиторов по всей 
России и на прошлой неделе 66 процентов всех заказов 
были на обучение в онлайн. По сравнению с прошлым 
годом число заказов на «дистант» увеличилось на 158 
процентов по РФ и на 180 (!) процентов по Москве. Са-
мые популярные предметы — английский язык, мате-
матика, русский, обществознание.

— Пандемия коронавируса в состоянии парализо-
вать даже мировую экономику, но точно не подготовку 
выпускников российских школ, — рассуждает эксперт 
ЕГЭ, председатель Ассоциации учителей русского язы-
ка и литературы Москвы Роман Дощинский. — Репети-
торство — это образование с очень быстрой, даже мо-
ментальной реакцией на потребности школьников и 
родителей. И успехи наших выпускников — в том числе 
дело рук частников. Сейчас мы видим, что рекордно 
растет спрос не просто на отдельные видеоконсульта-
ции. Чрезвычайно востребованы полноценные заня-
тия на удаленке. Учитель объясняет, спрашивает, пред-
лагает задания, организует совместный поиск реше-
ний… Все как на обычном уроке, только онлайн. На-
сколько эффективны уроки в удаленном формате, если 
их проводить постоянно? Что делать с ребятами, кото-
рые не могут сами собраться и освоить школьный 
курс? Ответы на эти вопросы мы получим только по 
итогам 2020 года.

А вот данные Яндекс.Репетитор: после перехода на 
дистанционное образование школьники начали ре-
шать в 3 раза больше задач: 300 тысяч решений в день 
сегодня — против 100 тысяч, которые были вчера. По 
информации Учи.ру, интерес к экспресс-курсам по 
подготовке к ОГЭ по математике вырос более чем в два 
раза. И даже компании, которые во многом работают 
на отдельные регионы, показывают рост. Например, 
для всех школ Волгограда была открыта бесплатная он-
лайн-платформа MAXIMUM Education. Уже сейчас со-
здано 62 дополнительные группы, в которых обучают-
ся более 3500 учеников.

— Видим рост интереса к онлайн-обучению в первую 
очередь со стороны тех, кто раньше выбирал офлайн. На 
бесплатные курсы по школьной программе, которые мы 
открыли на время карантина, за март зарегистрирова-
лось больше миллиона пользователей, — говорит испол-
нительный директор онлайн-школы «Фоксфорд» Вла-
димир Алешин. — Интерес со стороны преподавателей 
тоже вырос. Мы проводим сейчас вдвое больше собесе-
дований. Прогнози-
руем, что среди тех, 
кто вынужденно 
пришел в онлайн, 
около 10 процентов 
оценит преимуще-
ства формата и оста-
нется. 

Режим самоизоляции не остановил «гонку» будущих абитури-
ентов за заветными 100 баллами.

Даже возрастные 
педагоги осваива-
ют цифровые 
электронные 
доски и стримин-
говые сервисы 

АКТУАЛЬНО Опубликован проект 
нового расписания ЕГЭ

День «Икс»

Анна Владимирова

Министерство просвещения и 
Рособрнадзор опубликовали 
проект нового расписания ЕГЭ. 
Экзамен в этом году будут сда-
вать почти 800 тысяч ребят!  

Вот как будет проходить ЕГЭ 
для большинства из них: 8 июня 
(понедельник) — география, ли-
тература, информатика (ИКТ); 
11 июня (четверг) — русский 
язык; 15 июня (понедельник) — 
ЕГЭ по математике (базовый и 
профильный сдаются в один 
день); 18 июня (четверг) — исто-
рия, физика; 22 июня (понедель-
ник) — обществознание, химия; 
25 июня (четверг) — биология и 
письменный экзамен по ино-
странным языкам (английский, 
французский, немецкий, испан-
ский, китайский); 26 июня (пят-
ница) и 29 июня (понедельник) — 
устный экзамен по иностран-
ным языкам (раздел «Говоре-
ние»).

Также в проекте приказа ука-
заны резервные дни по всем 
предметам. Они нужны для так 
называемых «досрочников» — 
ребят, которые не смогли сдать 
ЕГЭ в марте. Плюс для тех, у кого 
пересекаются выбранные пред-

меты в основные дни (или кто 
пропустил свой основной день 
по уважительным причинам).

Итак, какой будет резерв: 1 
июля (среда) — русский язык; 2 
июля (четверг) — биология и 
письменный ЕГЭ по иностран-
ным языкам; 3 июля (пятница) — 
география, литература, инфор-
матика (ИКТ), устный экзамен 
по иностранным языкам (раздел 
«Говорение»); 6 июля (понедель-
ник) — математика (базовая и 
профильная); 7 июля (вторник) 
— история, физика; 8 июля (сре-
да) — обществознание, химия; 10 
июля (пятница) — резерв по всем 
учебным предметам; 11 июля 
(суббота) — резерв по всем учеб-
ным предметам.

Напомним, из-за сложной 
эпидемической ситуации сроки 
выпускных экзаменов в россий-
ских школах пришлось сдви-
нуть. Вслед за ними сдвинулась и 
приемная кампания в вузах. По-
следним днем подачи докумен-
тов на бюджетные места для аби-
туриентов 2020 года станет 10 
августа. Так что выпускникам 
можно успокоиться и выдох-
нуть: все они успеют получить 
свои заветные баллы и подать 
документы в вуз.  

РАКУРС Ученый и чемпион пришли домой к школьникам

Как течет время
Ксения Колесникова

Ч
то было бы,  если  бы 
обезьяны отказались эво-
люционировать? Когда 

мы научимся общаться с помо-
щью передачи мыслей? Какой 
вред человек наносит природе? 
Длинные нерабочие дни — от-
личный шанс не только хорошо 
выспаться, но и узнать много 
нового о том, как устроен мир. 

Р о с с и й с к о е  д в и ж е н и е 
школьников запустило проект 
«Объясните нормально»: это 
онлайн-встречи с известными 
учеными в соцсети Instagram. 
Прямые эфиры проходят каж-
дый день.На вопросы школьни-
ков уже ответила антрополог, 
старший научный сотрудник 
Дарвиновского музея Елена Су-
дарикова. О том, как будут вы-
глядеть люди через сто лет и как 
на человечество влияет цифро-
вая реальность, с большим ин-
тересом послушали и взрослые. 

Вслед за антропологами пош-
ли биологи: в эфир РДШ вышел 
кандидат биологических наук и 
ведущий сотрудник Института 
биофизики СО РАН Егор Задере-
ев. Почему до сих пор не появи-
лось лекарство от всех болезней? 
Это была одна, прямо скажем, из 
очень актуальных тем, которые 
обсуждал ученый.  «Был приятно 
удивлен, что на эфир «просто 
про биологию» пришло так мно-
го людей. Были отличные вопро-
сы от детей. Для подрастающего 
поколения стримы и Live в 
Instagram — часть жизни, и наша 

задача сейчас встроиться в нее», 
— рассказал он.

«Объяснял все норм» про 
физику Дмитрий Побединский, 
популяризатор науки и автор 
книги «Только физика, только 
хардкор». Среди вопросов: ког-
да появилось время и как на са-
мом деле оно течет? Можно ли 
просчитать идеальную мело-
дию, которая станет хитом на 
все времена?.. Акция «Объясни 
норм» уже набрала десятки ты-
сяч просмотров в соцсети.

Кстати, для тех, кто не хочет 
потерять форму от длительного 
сидения дома, Российское дви-
жение школьников запустило 
другую акцию — онлайн-мара-
фон «РДШ за спорт». Каждую 
неделю известные спортсмены 
делятся со школьниками видео-
тренировками и бросают вы-
зов: смогут ли ребята ежеднев-
но выполнять упражнения?

И это не так-то просто: спор-
тивные центры и даже площад-
ки закрыты. А тренироваться 
дома? Нужна мотивация. Как 
раз такую «зарядку» и предла-
гает движение школьников. 
Именитые спортсмены знают, 
как из бытовых предметов сде-
лать спортивный инвентарь. 
Каждый вторник в группе РДШ 
в социальной сети «ВКонтакте» 
атлеты делятся со школьниками 
своими лайфхаками.

К примеру, олимпийская 
чемпионка по синхронному 
плаванию Мария Шурочкина 
предложила школьникам тре-
нировку на все группы мышц. 
Среди упражнений — прыжки с 
высоким подъемом колена, 
приседания, статичная план-
ка, выпады, прыжки вверх, 
махи руками в противополож-
ные стороны. Также Мария по-
советовала завершать занятия 
растяжкой и показала не-
сколько упражнений, благода-
ря которым дыхание придет в 
норму, а мышцы станут эла-
стичными и лучше восстано-
вятся. 

Меньше чем за неделю тре-
нировка набрала 26 тысяч прос-
мотров, а школьники приняли 
вызов и начали выполнять 
упражнения. Кстати, ребята де-
лятся с друзьями и одноклас-
сниками и собственными нара-
ботками: домашняя йога, рас-
тяжка, кроссфит, тренировки с 
фитнес-резинками. Вместо тре-
нажеров в ход идет все: отжать-
ся можно от кровати, прорабо-
тать бицепс — бутылками с во-
дой, упражнения почти на лю-
бую группу мышц сделать с об-
ычным стулом. 

Онлайн-встречи школьников с уче-
ными проходят в соцсети Instagram. 
Одна из тем: 3D-мир из принтера.

Между тем

Власти Санкт-Петербурга объявили благотворительную акцию #нека-

никулы: горожан призвали отдать школьникам ненужные ноутбуки и 

планшеты. В школах наступает сложный и малопонятный пока период 

дистанционного обучения. Предполагается, что учителя будут вести 

уроки онлайн и так же, по интернету, принимать выполненные задания. 

Однако далеко не у всех детей есть техника для обучения во время вы-

нужденной самоизоляции. Как быть в таких случаях — непонятно.

Поэтому чиновники обратились к горожанам с просьбой помочь детям 

учиться дома. По данным комитета по образованию, 16 904 петербург-

ских школьника не имеют дома компьютерной техники и выхода в ин-

тернет, а значит, не могут полноценно учиться в новых условиях. Им 

очень пригодятся пусть не новые, но рабочие ноутбуки и планшеты, ко-

торые, возможно, у кого-то лежат без надобности.

Известно, что к настоящему времени удалось найти 4080 планшетов — 

на призыв поучаствовать в акции #неканикулы оперативно откликну-

лись представители бизнеса и общественных организаций. 

Логистику процесса обеспечат добровольцы Центра городских волон-

теров Санкт-Петербурга. Они заберут технику у дарителей и передадут 

детям, которым она необходима. 

Подготовила Евгения Цинклер

1

Кстати

Аналитики рынка посчитали: дополнительное онлайн-об-

учение школьников ежегодно растет как минимум на 30 

процентов. А в целом рынок частных уроков в России уже 

давно превысил 100 млрд рублей в год. Только английским 

языком с репетиторами занимается 2,2 млн школьников и 

406 тысяч дошкольников. Математикой — около 3 млн ре-

бят. Средний чек за один предмет в месяц в Москве — при-

мерно 4700 рублей. В регионах — 2100 рублей.

— Мы видим двукратный рост числа заявок на все индиви-

дуальные занятия, — говорит директор по бизнес-развитию 

школы Skyeng Александр Ларьяновский. 
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Смотрите 
видео 
на сайте: 
Как проходят 
занятия с 
репетитором 
онлайн.
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Где посмотреть и поучаствовать 

Записи эфиров «Объясни нормально» доступны в официальном аккаун-

те Российского движения школьников (@skm_rus) в Instagram. Спор-

тивный онлайн-марафон проходит в соцсети «ВКонтакте» в официаль-

ной группе РДШ https://vk.com/skm_rus

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

В некоторых регионах на телеканалах уже запущены акции, фильмы и 

программы в помощь ученикам. Можно изучить и опыт зарубежных пар-

тнеров. Например, ВВС объявила самую масштабную образовательную 

программу за всю свою историю: 14-недельные телеуроки для большин-

ства детей. Работа ведется в тесном сотрудничестве с Министерством 

образования Англии, учителями, специалистами в сфере IT.

Подготовила Сусанна Альперина
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Прямая речь 
Врио руководителя Рособрнадзора Анзор Музаев:
— Несмотря на изменение сроков, экзамены пройдут с соблюдением 

всех требований и мер безопасности. Все абитуриенты будут в равных 

условиях: объективность результатов не должна вызывать сомнений. 

Для участников ЕГЭ и ОГЭ будут сохранены все возможности.
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АКЦЕНТ Первый 
вице-президент ФХР 
Роман Ротенберг уверен, 
что хоккею пока ничего 
не грозит

Роман с шайбой

Владимир Ильин

Сезон 2019/20 в мультинациональной Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ) из-за мировой пандемии ко-
ронавируса на данный момент оказался в «подвисшем» 
состоянии. В данном контексте уже не совсем важно, ка-
кие решения будут приняты руководством организации. 
Принципиальнее всего то, что чемпион России по хок-
кею с шайбой среди мужских команд  все-таки должен 
быть определен.

В данном отношении в условиях абсолютной неопре-
деленности, и даже, что греха таить,  некоторой паники в 
руководстве отдельными спортивными организациями 
РФ, болельщики хотят, чтобы хоккей жил, хотят  наслаж-
даться играми любимых команд, поэтому чемпионат 
должен продолжиться,  и должен быть определен облада-
тель Кубка Гагарина и чемпион России. Важнее всего, 
чтобы ФХР как мощная и солидная организация, руково-
дящая одним из самых популярных видов спорта в стра-
не, предельно ясно обозначила свою позицию.           

На всякий случай напомним, что именно с приходом 
в руководство ФХР Аркадия и Романа Ротенбергов в 
2014 году в этом виде спорта начали происходить замет-
ные изменения к лучшему. Много новейших технологий 
было введено в систему подготовки игроков, была разра-
ботана хорошо продуманная программа аттестации тре-
неров. Сейчас ФХР ведет активную научную деятель-
ность в самых разных сферах: анализе диссертаций в об-
ласти хоккея с шайбой, судейской деятельности, созда-
нии реестра данных тренерских кадров и игроков в дет-
ских спортивных школах. 

Безусловно, все это немало способствовало и победе 
нашей мужской национальной дружины на Белой Олим-
пиаде в южнокорейском Пхенчхане-2018. Пожалуй, это 
самый важный и главный итог того сезона для нашего 
хоккея. Большинство направлений, из того что перечи-
слено выше, у ФХР раньше попросту не существовало. 
Надо бы вдуматься повнимательнее, чего стоит нацио-
нальная программа подготовки хоккеистов под ярким и 
точным названием «Красная машина», разработанная и 
внедряемая по личной инициативе Романа Ротенберга.

Недавно двукратный  олимпийский чемпион Алек-
сандр Кожевников, комментируя активное распростра-
нение этой концепции, сказал: «Мы столько лет бились, 
чтобы в России была принята централизованная про-
грамма по подготовке молодых хоккеистов. Много лет 
это декларировал президент ФХР Владислав Третьяк. Но 
пришел человек из бизнеса — Роман Ротенберг, и вот те-
перь у нас эта программа есть».

И вот тут уж никак не поспоришь. Как ни крути, глав-
ная черта главы штаба сборной и первого вице-прези-
дента ФХР Романа Ротенберга — в стремлении к макси-
мализму. Понятие «результат» в его жизни — самое глав-
ное. Он может не спать ночами, да и «поднимать на ноги» 
своих подчиненных с самого раннего утра с одной лишь 
целью — достичь результата.

Увы, далеко не всем по душе принципиальность и 
строгость главы штаба сборной страны. Но как показа-
ла практика, ключевой функционер ФХР всегда держит 
свои обещания. К примеру, еще в 2015 году Ротенберг 
пообещал собрать «Красную машину» к Олимпиаде в 
Южной Корее. И  сдержал свое слово! Да и сам факт 
того, что сборная все же поехала на Олимпиаду — за-
слуга Романа Ротенберга, который не побоялся взять 
на себя ответственность, рискуя своей карьерой. А 
ведь мало кто из спортивных функционеров может от-
вечать за свои слова и прогнозы так, как это произош-
ло на самом деле. •

ЕДИНОБОРСТВА 
Хабибу нашли замену 
на бой с Фергюсоном

Удар будет 
другим

Анна Козина

Глава Абсолютного бойцовского чемпионата (UFC) 
Дана Уайт поставил точку в деле Нурмагомедов против 
Фергюсона. Поединок между нашим чемпионом UFC в 
легком весе и американским бойцом, запланирован-
ный на 18 апреля, не состоится. Уже в пятый раз.

— Мы проведем турнир UFC 249, но без Хабиба, — 
написал Уайт в своем «Твиттере».

Это было не официальное заявление, а ответ одно-
му из пользователей соцсети, который представился 
журналистом портала ESPN Ариэля Хельвани. Тот со-
общил, что вылет Хабиба Нурмагомедова из Дагестана 
в США якобы согласовали на самом высоком уровне. 

Не фейковый, а реальный репортер ESPN поделился 
действительно стоящей информацией о месте проведе-
ния поединка и о кандидатуре нового соперника. По 
словам Хельвани, им станет Джастин Гэтжи. Америка-
нец начал свою профессиональную карьеру в 2011 
году, и на данный момент на его счету 21 победа в 23 
боях и два поражения. В последних трех поединках он 
неизменно нокаутировал противников. В рейтинге 
легковесов UFC он занимает четвертое место. Так что 
его, а не ирландца Конора Макгрегора, который то ли в 
шутку, то ли всерьез рвался в октагон, можно назвать 
наиболее подходящей заменой Нурмагомедову.

— Согласно плану турнир должен возглавить бой 
Тони Фергюсона с Джастином Гэтжи. Однако бойцы 
еще не подписали контракт, — написал Ариэль Хельва-
ни. — Фергюсон получил предложение о бое с Гэтжи бо-
лее недели назад. Тони сообщил, что рассмотрит его 
только после того, как UFC найдет место для турни-
ра.•

ЭКСКЛЮЗИВ Известный футбольный агент Шандор Варга уверен, что пандемия коронавируса 
заставит ведущие клубы мира тратить меньше денег на трансферы

Ставьте на молодежь
Артур Нанян

П
андемия коронавируса 
оказала серьезное влия-
ние на все сферы жизни. 

В том числе и на футбол. Когда 
будет возобновлен сезон, что 
будет с контрактами игроков, 
их зарплатами — все это пока 
остается загадкой. По мнению 
известного агента Шандора 
Варги, владельцам клубов стоит 
призадуматься о том, каким 
образом они тратят свои день-
ги. И что в первую очередь нуж-
но думать о своих воспитанни-
ках, а не о миллионных тран-
сферах.

Как оценили инициативу 
ряда клубов сократить зар-
плату футболистам?

ШАНДОР ВАРГА: Очень позитивно. 
Вспомнилась история 2006 
года, когда «Ювентус» вылетел 
из высшего дивизиона, а Буф-
фон, Недвед и Дель Пьеро не 

просто остались в команде, а иг-
рали за ползарплаты. Такие по-
ступки достойны уважения. Во-
обще футболисты и так много 
получают. Так что они обязаны в 
столь сложных ситуациях, как 
нынешняя, проявлять внима-
ние и помогать другим людям.

Как клубам строить планы 
на летний трансферный пе-
риод? Можно сказать, что вся 
работа в этом направлении 
сейчас приостановлена?

ШАНДОР ВАРГА: Проблемы возника-
ют уже сейчас. К примеру, мой 
игрок Тамаш Кадар перешел не-
давно из киевского «Динамо» в 
«Шаньдун Лунэн». Он уже полу-
чил китайскую визу, но не мо-
жет вылететь туда. Наверное, 
странно слышать такое от аген-
та — но я бы рекомендовал руко-
водителям всех клубов напра-
вить энергию на воспитание 
собственной молодежи. Нужно 
уделять больше внимания та-

ким ребятам, строить академии.

Как это делает, к примеру, 
«Краснодар».

ШАНДОР ВАРГА: Именно. Но в миро-
вом футболе топ-клубы редко 
обращают внимание на свои 
академии. Пандемия коронави-
руса — это повод немножко заду-
маться. И вместо того, чтобы по-
купать игроков со всего света, 
следить за своими ребятами. 
Это полезно не только для фут-
бола, но и всего мира — нажать 
на паузу и переосмыслить опре-
деленные вещи. Мы станем 
чище, ответственнее.

Одно из предложений ФИФА — 
слияние летнего и зимнего 
трансферных окон. Это воз-
можно?

Ш А Н Д О Р  В А Р ГА : Сейчас ФИФА и 
УЕФА будут рассматривать раз-
личные варианты. Мой близкий 
друг Арсен Венгер вообще всю 
жизнь считал, что два тран-

сферных окна за год — это пере-
бор. И я с ним согласен. Футбол 
и работа тренера превращаются 
в шопинг в супермаркете: у кого 
куча денег — тому больше доста-
нется. Очень плохая тенденция. 
Венгер сам нередко страдал от 
таких вещей. Вспомните, как в 

2006 году «Челси» за спиной у 
«Арсенала» вел переговоры с 
Эшли Коулом. В итоге его агент 
Джонатан Барнетт был лишен 
лицензии, а «Челси» — оштрафо-
ван.

Еще одна инициатива ФИФА 
— создание фонда помощи клу-
бам, которые столкнулись с 
финансовыми проблемами.

ШАНДОР ВАРГА: Надо понимать, что 
у многих команд было не очень 
с финансами еще до коронави-
руса. Но я уверен: если подойти 
к этой ситуации разумно, взве-
шенно — можно спасти клуб. 
Если есть добрые намерения, 
болельщицкая база, спонсоры.

По словам Леонида Федуна, 
«Спартак» будет терять в 
месяц 500 миллионов рублей 
из-за вынужденной паузы. 
Наши команды справятся с 
этим кризисом?

ШАНДОР ВАРГА: С уважением отно-
шусь к Федуну. Он столько энер-
гии и денег вложил в «Спартак», 
что наверняка очень сильно пе-
реживает из-за всего этого. Но 
опять же: если игроки, руковод-
ство, болельщики и спонсоры 
будут заодно — ситуацию можно 

спасти. Сейчас мы все проходим 
испытание. И самое главное — 
здоровье людей.

Давайте поговорим об одном 
из ваших игроков — Федоре Ча-
лове. Каким вы видите иде-
альный план по его будущему?

ШАНДОР ВАРГА: Чалов — молодец. В 
таком возрасте получить пред-
ложение от клуба «Кристал Пэ-
лас» английской Премьер-лиги 
в размере 25 миллионов фун-
тов, привлечь внимание одного 
из лучших тренеров мира — это 
знак качества. Что касается пла-
нирования или мыслей о буду-
щем, то в футболе невозможно 
что-то загадывать наперед. Но я 
рад, что в России появляются 
талантливые ребята. И они, уве-
рен, будут стремиться уезжать в 
Европу. Конечно, будут и те, кто 
захочет уехать в Китай или Сау-
довскую Аравию, чтобы зарабо-
тать побольше денег. Однако в 
основном россияне будут ори-
ентироваться на топ-5 европей-
ских лиг.

Летом прошлого года Евгений 
Гинер сказал, что, на его 
взгляд, Чалову пока рано в Ев-
ропу. Это так?

ШАНДОР ВАРГА: Немножко не согла-
сен с Гинером. Я дружу с ним 30 
лет и очень уважаю за то, что он 
сделал для российского футбо-
ла. Если бы у всех ваших клубов 
были такие руководители, как 
Гинер, — футбол в России разви-
вался бы быстрее. Теперь воз-

вращаясь к Чалову. Я очень хо-
рошо знаю Роя Ходжсона. И 
могу точно сказать — Чалову 
пошла бы на пользу работа с та-
ким специалистом. Ходжсон 
тренировал сборную Англии, 
«Интер», «Ливерпуль». Он вы-
водил в финал Лиги Европы та-
кую команду, как «Фулхэм». Да, 
«Кристал Пэлас» — это не «Арсе-
нал» или «Манчестер Сити». Но 
Федор сделал бы серьезный шаг 
вперед. При этом мы уважаем 
позицию ЦСКА. Армейцы не за-
хотели отпускать своего веду-
щего форварда. Это показывает, 
что Гинер в первую очередь ду-
мает о спортивных успехах, а не 
финансовых.

Давайте объективно: в «Кри-
стал Пэлас» в линии нападе-
ния играют Уилфрид Заа, 
Джордан Айю, в запасе сидит 
экс-форвард «Ливерпуля» 
Кристиан Бентеке. Уверены, 
что Чалов попадал бы в стар-
товый состав такой коман-
ды?

ШАНДОР ВАРГА: А вы думаете «Кри-
стал Пэлас» заплатил бы 25 
миллионов фунтов за игрока, 
чтобы посадить его на скамей-
ку? Нет, конечно. Трансфер Ча-
лова стал бы рекордным в исто-
рии клуба. Это о многом гово-
рит.

Интерес Ходжсона к Чалову 
сохранился?

ШАНДОР ВАРГА: Конечно.

А его не смущает явный спад в 
игре Федора?

ШАНДОР ВАРГА: Мы периодически 
общаемся с Роем. Забил Чалов 
29 мячей или десять — это циф-
ры. Но если серьезный клуб ин-
тересуется тобой, то смотрит не 
только на статистику. Может, 
футболист забил в этом сезоне 
меньше, но приносит команде 
больше пользы. Здесь нужен 
комплексный подход. Особенно 
если ты готов платить за игрока 
большие деньги, как в случае с 
Федором. •

БАСКЕТБОЛ Евролига опровергла, что намерена провести заключительные 
матчи регулярного чемпионата в Москве

Мячи пролетят мимо
Павел Петровский 

Н
а к а н у н е  в  р я д е 
СМИ появилась ин-
формация о том, 
что руководство 
б а с к е т б о л ь н о й 
Евролиги в лице ис-
полнительного ди-
ректора Эдварда 
Скотта заявило о 

готовности провести оставшие-
ся матчи сезона в одном городе.

В беседе с журналистами из-
дания El Pais Скотт якобы зая-
вил, что наиболее вероятными 
кандидатами являются Москва, 
Стамбул или Афины. 

Однако спустя сутки пресс-
служба Евролиги выступила с 
разъяснениями. В частности го-
ворится, что в своем интервью 
господин Скотт лишь рассу-
ждал о возможных вариантах 
окончания сезона. Один из ва-
риантов, не приоритетный, — 
сыграть все оставшиеся матчи в 
одной стране или городе. При 
этом Москва не была названа. 
Российскую столицу упомянул 
испанский журналист, когда 
сам рассуждал о возможных ва-
риантах городов.

Напомним, что сезон в Евро-
лиге был приостановлен из-за 
коронавируса на стадии регу-
лярного чемпионата. Руковод-
ство турнира неоднократно за-
являло о своем желании довести 
сезон до конца.

В приоритете — доиграть 
шесть туров «регулярки», про-
вести плей-офф и «Финал четы-
рех».

При этом существует вари-
ант, при котором майский «Фи-
нал четырех» в Кельне все же не 
состоится. В этом случае Евро-
лига компенсирует средства бо-
лельщикам, которые приобрели 
билеты.

Ранее Международная феде-
рация баскетбола (ФИБА), кото-
рая является организатором 
Лиги чемпионов (БЛЧ), приняла 
решение, что сезон-2019/20 бу-
дет завершен в формате «Фина-
ла восьми». 

Турнир пройдет с 30 сентя-
бря по 4 октября 2020 года. Ме-
сто проведения соревнования 
определится позже. 

Сыграют понарошку
Баскетболист сборной Рос-

сии и «Локомотива-Кубани» 
Дмитрий Кулагин примет учас-
тие в первом туре чемпионата 
России по интерактивному ба-
скетболу.

Первый в истории чемпио-
нат России стартует уже девя-
того апреля. Как сообщают ор-
ганизаторы, в каждом из четы-
рех туров регулярного первен-
ства будут участвовать по 30 
игроков, которые сыграют за 
30 команд НБА. 

В финале турнира 16 луч-
ших команд по системе плей-

офф определят первого чемпи-
она. Помимо Кулагина среди 
участников стартового тура 
будут неоднократный чемпион 
л ю б и т е л ь с к о й  F a n t a s y 
Cyberbasket League Георгий 
Минасян, входящий в топ-
тройку кибербаскетболистов 
СНГ по итогам сезона-2019, 
чемпион любительского оф-

лайн-турнира в Москве в рам-
ках Ночной лиги 3х3 Дефэз Он-
донда, чемпион любительского 
турнира «Кубок PRO-AM 5х5 
2019» Дмитрий Ильин и дру-
гие известные игроки.

Матчи группового этапа 
первого тура будут начинаться 
каждые полчаса с 19.30 до 
22.00 по московскому време-
ни. 

Всего в шести дивизионах 
будут сыграны 60 матчей. По 
восемь лучших команд из Вос-
точной и Западной конферен-
ций выйдут в плей-офф, кото-
рый состоится 11 апреля (пер-
вые встречи — в 12.00).

Трансляции матчей будут 
доступны в том числе на офи-
циальном сайте Российской 
федерации баскетбола (РФБ).

Вошли в Зал
Как сообщают мировые ин-

формационные агентства, аме-
риканские баскетболисты Коби 
Брайант, Тим Данкан и Кевин 
Гарнетт вошли в официальный 
список игроков, которые попол-
нят Зал славы имени Джеймса 
Нейсмита в 2020 году.

Отмечается, что Брайант бу-
дет введен в Зал славы посмер-
тно. 

Легендарный защитник клу-
ба «Лос-Анджелес Лейкерс» 
трагически погиб в январе это-
го года вместе с дочерью Джиан-
ной в результате крушения вер-
толета. 

На счету Брайанта пять чем-
пионств НБА в составе «Лей-
керс». Защитник занимает чет-
вертое место в списке самых ре-

зультативных игроков лиги. 
Также в составе сборной США 
он дважды побеждал на Олим-
пийских играх. 

Помимо этого в баскетболь-
ный Зал славы будут введены 
четырехкратная олимпийская  
чемпионка Тамика Кэтчингс, 
четыре тренера: Руди Томьяно-
вич, Ким Малки, Барбара Сти-
венс и Эдди Саттон, а также 
бывший генеральный секретарь 
Международной федерации ба-
скетбола Патрик Бауманн, ко-
торый скончался в 2018 году.

Сообщается, что церемония 
включения в Зал славы состоит-
ся 28—30 августа в Спрингфил-
де. •

Лучшие клубы Европы, среди кото-
рых и ЦСКА, ждут решения Евролиги 
о продолжении сезона.

Нападающий ЦСКА Федор Чалов — один из самых перспективных российских игроков в современной истории.

А К Ц Е Н Т

Пока руководство Евролиги 
ищет варианты завершения сезона, 
в России стартует первый чемпионат 
по интерактивному баскетболу

А К Ц Е Н Т

Шандор Варга: Чалов — молодец. В таком 
возрасте получить предложение от 
клуба «Кристал Пэлас» английской 
Премьер-лиги в размере 25 миллионов 
фунтов — это знак качества

Роман Ротенберг (слева) и Владислав Третьяк (справа) делают 
все, чтобы отечественный хоккей был лучшим в мире.
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«Документы Победы»

Форма №4
Юрий Лепский

Думаю, что это самый страшный из всех документов Великой 
Отечественной войны. Официально он назывался «Извещение по 
форме № 4». Что такое «Форма № 4», предпочитали не говорить вслух, 
однако и эта форма имела свое официальное определение: 
«Извещение о смерти военнослужащего». 
В первые дни войны похоронки приходили в форме фронтовых 
почтовых треугольников на обычных, вырванных из тетради листоч-
ках. Поэтому с первого взгляда отличить похоронку от обычного 
письма с фронта было трудновато. Тревогу мог вызвать незнакомый 
почерк, но когда треугольник разворачивали, становилось понятно, 
что это такое.

Я был знаком с женщиной-почтальоном, которая во время войны 
работала в одной из деревень Новосибирской области. Она рассказы-
вала мне, что в первые дни и месяцы войны она сама не знала, что 
было в ее черной сумке: фронтовые треугольники были перемеша-
ны с такими же треугольниками похоронок. Она запомнила избу, 
в которой жила немолодая женщина, муж и сын которой были при-
званы в действующую армию, но воевали на разных фронтах. 
Однажды (дело было в декабре) она принесла этой женщине очеред-
ной фронтовой треугольник. Она развернула его прямо у калитки, 
вчиталась в бегущие строки и ужасно закричала на всю деревню. 
Собака во дворе завыла, а женщина осела прямо в сугроб. 
Треугольник оказался похоронкой: погиб ее сын.
Через два месяца, на исходе зимы, женщина-почтальон принесла ей 
очередную порцию почты: несколько рукописных треугольников. 
В двух первых муж скупо писал ей о фронтовых делах, а в третьем 
оказалась похоронка. Ей написали, что муж скончался в госпитале 
от тяжелых ран. Женщина сидела на лавочке подле избы, в валенках, 
в телогрейке, укутанная теплым платком. На этот раз она не кричала 
и не плакала. Она окаменела: просто сидела на скамье, глядя в нику-
да. Почтальон присела рядом и заплакала. Так они просидели доволь-
но долго, пока женщина не пришла в себя. В обнимку они прошли в 
холодную избу, женщина опустилась на койку, а почтальон, постояв 
еще немного, тихонько вышла на двор.
Через два дня она поехала на подводе в райцентр и стала просить 
у начальства уволить ее из почтальонов: не могла она больше быть 
разносчиком чужого горя. Начальство уговаривало ее остаться и про-
должить доставлять почту. Последним аргументом, возымевшим 
решающее действие, был такой: все собаки в деревенских дворах 
уже привыкли к ней, а новому почтальону достанется по первое 
число. Возразить было нечего, и она осталась.

Мой родной дядя погиб под Сталинградом. Его сестра всю жизнь пря-
тала ту треугольную похоронку в сундучке с дорогими вещами и важ-
ными документами. Зачем? Возможно, затем, чтобы я, тогда мало-
летний пацан, запомнил это. Я запомнил.
И по сей день считаю, что лучше всего нам не получать похоронок 
вовсе. Но уж коль скоро жизнь и смерть так устроены, то хотя бы не 
получать их из районных военкоматов. Мы наполучали этих похоро-
нок достаточно, чтобы все последующие поколения не знали, что это 
такое. Братская могила, Сталинградский фронт. Январь 1943 года.

Шестой выстрел
Светлана Сибина

Мать Владимира 
Добронравова 
до конца жизни не верила, 
что ангел-хранитель 
отвернулся от сына

Начинающий омский поэт 
Владимир Добронравов прошел 
всю войну. За четыре года мать 
получила пять похоронок на 
сына.

А шестая пришла после Побе-
ды.

И поэт, и декламатор, 
и судья

Марфа Дмитриевна Добро-
нравова испила материнскую 
чашу до дна. Один за другим 
ушли на фронт Борис, Сергей, 
Владимир. И жизнь женщины, 
вырастившей трех красивых, та-
лантливых сыновей, преврати-
лась в ад. Старший попал в плен. 
Средний погиб под Великими 
Луками. Младший Володя уми-
рал на войне пять раз….

В многодетной учительской 
семье он был самым шебутным и 
любознательным. Старался под-
ражать Сергею, который с пяти 
лет сочинял стихи и успел посту-
пить на филфак Омского педуни-
верситета. И тоже рано взялся за 
перо. А попутно обнаружил в 
себе талант инженера. Смасте-
рил картофелекопалку, да такую, 
что ее экспонировали на Всесо-
юзной сельскохозяйственной 
выставке!

Каждый день мальчишки был 
расписан по минутам. О чем он не 
без хвастовства поведал в стихах:

Он — поэт и репортер,
И редактор в стенгазете,
Декламатор и актер,
И судья на эстафете.
Знаменит как моделист
В детской станции юннатов.
Он при случае — радист
(Десять дел одною датой!)
В 1941-м, после Омского пе-

хотного училища, Володя попа-
дает в Москву, на курсы воздуш-
ных десантников. В 1942 году в 
звании лейтенанта — на фронт. И 
в 19 лет уже командует ротой. «Я, 
оказывается, перекрыл тебя. От-
личник — по всем подготов-
кам», — с гордостью писал брату 
Сергею.

Тот тоже после окончания ин-
ститута добивался повестки. И 
получил ее. Через девять месяцев 
матери принесли похоронку. 
22-летний Сережа пал смертью 
храбрых 13 ноября 1943 года в 
бою под Великими Луками.

Мать не успела оправиться от 
удара, как пришла похоронка на 
Владимира.

Но следом — его письмо: «Я 
жив, здоров, чувствую себя пре-
красно».

Побег из госпиталя
В письмах, которые он от-

правлял родным, — мальчише-
ская бравада. «Здравствуй, мама. 
Чувствую себя спокойно и хоро-
шо, здоровье прекрасное», «дру-
зей своих я растерял, но скоро 
появятся новые…».

А у матери обрывается сер-
дце.

И все-таки судьба улыбну-
лась ей: раненый сынок оказал-
ся в омском госпитале. И мог ле-
жать там долго, до полного вы-
здоровления. Но ведь это же Вов-
ка…

— Превозмогая боль, он все 
время пытался ходить. Отпросив 
из больницы, я повела его в 
кино, — вспоминала сестра Ма-
рия. — И вдруг в кадрах кинохро-
ники он увидел своих однопол-
чан. Разволновался. И уже не мог 
смотреть дальше. Тяжело опира-
ясь на палку, стал пробираться к 
выходу. Потом — на вокзал. Так 
торопился на фронт, что даже за-
был свою пилотку.

Уже потом безутешной мате-
ри врачи сообщили: в теле Вла-
димира было обнаружено 36 
осколков, до его побега успели 
извлечь только половину…

А вскоре мать получила но-
вую похоронку.

И спустя девять месяцев — 
письмо из Одесской области, на-

писанное женской рукой: 
«Здравствуйте, незнакомые нам 
люди. Ваш сын шесть месяцев 
находился в германском плену. А 
когда их — несколько тысяч — гна-
ли этапом, удрал. Побыл у нас 
три месяца. Смотрели за ним, 
как за ребенком, и говорили 
всем, что это брат. Прятали до 
последнего дня, пока не освобо-
дила нас Красная Армия».

В мае 1944 года из Первомай-
ска от сына пришло долгождан-
ное письмо:

Прости меня, мама, но жизнь 
была тайной…

Свободным я стал только с 
милой Украйной!

Ищу теперь фронт, чтоб с 
врагом вновь сражаться.

Жди адрес. Целую. Надеюсь 
списаться!

И тогда мать осторожно по-
верила в чудо.

Последние стихи
Следующий «треугольник» 

от сына она получит уже из дей-
ствующей армии.

И следующую похоронку, ко-
торой не поверит.

Ведь следом придет письмо от 
командования: «В сентябре 1944 
года ваш сын Владимир Добро-
нравов награжден орденом Кра-
сной Звезды».

Без пометки «посмертно». 
Жив!

«Здравствуй, мама! Я жив, 
здоров, чувствую себя прекра-
сно. Разрешите вас поздравить с 
Новым, 1945 годом. Годом окон-
чательной победы над врагом».

Зимой 1945-го сын удостоен 
ордена Красного Знамени. «23 
января при форсировании реки 
Одер в районе села Деберз (Гер-
мания) рота, руководимая тов. 
Добронравовым, переправилась 
на ее левый берег в числе пер-
вых... Укрепившись, отбила пять 
контратак противника… За три 

дня боев уничтожила свыше 100 
немецких солдат и офицеров».

Не важно, сколько уничтожил 
врагов. Важно — живой!

В Германии я, это, мама, ты 
знаешь.

О наших десантах газеты чи-
таешь…

Мы чистим Бреславль от не-
годного хлама.

Я думаю: скоро придем и в Бер-
лин.

Это 22-летний командир 
роты 175-го гвардейского стрел-
кового полка 58-й гвардейской 
стрелковой дивизии Владимир 
Добронравов напишет в марте 
1945 года. Через два месяца вме-
сте с однополчанами он отпразд-
нует Победу. И будет готовиться 
к свадьбе. Со своей ровесницей, 
хирургической сестрой Верой 
Поспеловой познакомился в ом-
ском госпитале, сразу влюбился. 
И уже отправил невесте из Гер-
мании отрез на свадебное пла-
тье…

Шестую похоронку матери 
принесут летом. «Добронравов 
Владимир Алексеевич умер 26 
июня 1945 года в Чехословакии. 
Похоронен в Ческе-Будеевице на 
гражданском кладбище». Жизнь 
командира роты, прошедшего 
огонь и воду, оборвал предатель-
ский выстрел из-за угла…

Мать не поверит. И до конца 
жизни будет ждать весточки от 
своего мальчика.  

Братья Сергей, Владимир, Борис.

А К Ц Е Н Т

Мать не успела оправиться от удара, 
как пришла похоронка на Владимира. 
Но следом — его письмо: «Я жив, здоров, 
чувствую себя прекрасно»

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Родители Марфа Дмитриевна и Алексей Алексеевич.
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Строки братьев

Сергей Добронравов

Братья-лейтенанты
Шел на фронт я — стать пилотом.
Не прошел!
Стал командовать стрелками…
Брат пришел.
Хоть и младше по рожденью —
Старше чин!
Поднимается с десантом
Боевым.
Возвращаться от фашистов —
Нелегко,
Выполняет он заданья
Далеко.
Были две уж похоронки,
Он — живой!
Продолжает бить фашистов — волевой.
Но завидовать нечестно
Удальцу…
Мы ж далеко не уходим —
Не к лицу.
И не можем окопаться,
Нам — нельзя!
По-пластунски, перебежкой…
Так, друзья!

Здесь проверенная дружба
Так важна,
«Незаметная» разведка,
Но — нужна!
Ее ценность станет выше
Там… Дадим!!!
По лесам пройдем немецким
Брать Берлин.
 1943 г.

Владимир Добронравов

Родине
Зашумит тайга, урманы,
Затрещит мороз.
Ели спрячутся в тумане…
Кто тебя принес?
Закрутило, заклубило
В белой злой пурге.
Воду в речке застудило,
Солнышко — в беде!
Лед хрустальный спит, сверкая,
В стылых берегах,
Он о солнце вспоминает,
О прошедших днях…

Только я не сплю, страдаю —
Родина моя,
Вызов с фронта ожидаю…
Не отдам тебя!
 1941 г.

Маме
Ты просишь — осторожней
И сдержаннее быть.
Вопрос же этот — сложный,
Нельзя осуществить!
Успех иль пораженье
Война несет с собой…
Конца — два. Серединой
Не обладает бой.
Чем больше я за «шкуру»
Свою в бою дрожу,
Скорее и прикончат —
Чего я не хочу!
Не обижайся, мама,
Сейчас ведь я — в бою…
Как песенка солдата
Сложилась, так пою!
 11.11.1943 г.
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Ржевское контрнаступление. Освобождение деревни Гридино. 1942 год.

Приказ 
№ 138
15 марта 1941 года г. Москва

С объявлением «Положения 
о персональном учете 
потерь и погребении 
погибшего личного состава 
Красной Армии в военное 
время»

Народный Комиссариат 
Обороны СССР

1. Ввести в действие объяв-
ляемое «Положение о персо-
нальном учете потерь и погре-
бении погибшего личного со-
става Красной Армии в военное 
время».

2. Всему высшему, старшему 
и среднему начальствующему 
составу тщательно изучить это 
Положение.

3. Главному интенданту Кра-
сной Армии к 1 мая 1941 г. снаб-
дить войска медальонами и 
вкладными листками по штатам 
военного времени, а штабы во-
енных округов — бланками изве-
щений и форм именных спи-
сков. […]

Народный комиссар 
обороны СССР 

Маршал Советского Союза 
С. Тимошенко

Положение 

О персональном учете 
потерь и погребении 
погибшего личного 
состава Красной Армии 
в военное время

[…]
2. Все документы и перепи-

ска по учету персональных по-
терь являются секретными, за 
исключением извещений се-
мей погибших.

3. Извещение семьи погиб-
шего военнослужащего являет-
ся документом для возбужде-
ния ходатайства о назначении 
пенсии. […]

6. По окончании каждого 
боя командир подразделения, 
части проверяет личный со-
став и немедленно доносит по 
команде о безвозвратных поте-
рях. […]

13. По установлении смерти 
военнослужащего и места его 
погребения штаб полка (от-
дельная часть) немедленно вы-
сылает извещение (форма 4) 
непосредственно родственни-
кам по месту их жительства — 
на начальствующий состав ка-
дра и младший начсостав свер-
хсрочной службы; в районный 
военный комиссариат — на ря-

довой и младший начальствую-
щий состав срочной службы и 
запаса.

14. Военнослужащие, без 
вести пропавшие, учитывают-
ся в штабе полка в течение 15 
дней как временно выбывшие. 
Командиры части и подразде-
ления обязаны принять все 

меры к выяснению судьбы про-
павших без вести.

После 15-дневного срока без 
вести пропавшие заносятся в 
список безвозвратных потерь, 
исключаются из списков части 
с донесением по команде.

По истечении 45 дней о без 
вести пропавших извещаются 
родственники. Если впоследст-
вии судьба без вести пропав-
ших военнослужащих выясне-
на, то о них немедленно сооб-
щаются дополнительные све-
дения как по команде, так и 
РВК или родственникам. […]

25. Районный (городской) 
военный комиссар полученные 
извещения от войсковых частей 
на убитых, умерших от ран, 
пропавших без вести военно-
служащих оставляет у себя для 
учета, а родственникам военно-
служащего выдает извещение 
от райвоенкомата (форма 4).

До выдачи семье извещения 
райвоенком проверяет по ме-
сту жительства его семьи, не 
вернулся ли сам военнослужа-
щий с фронта.

26. В случае возвращения во-
еннослужащего с фронта, на ко-
торого было выслано извещение 
войсковой частью как на погиб-
шего, РВК выясняет причину его 
возвращения и немедленно до-
носит в Управление по уком-
плектованию войск Генштаба 
Красной Армии, одновременно 
устанавливает правильность по-
лучения пенсии его семьей.

27. Райвоенком системати-
чески следит за правильно-
стью назначения и выдачи рай-
собесом пенсии семьям погиб-
ших военнослужащих […]  

Боль мирной весны Предвоенные 
реформы 
маршала 
Тимошенко

Семен Экштут, доктор философских наук

Почему появился приказ № 138
7 мая 1940 года был снят со своего поста маршал Кли-

мент Ефремович Ворошилов, возглавлявший военное 
ведомство СССР с 1925 года. Новый нарком обороны 
маршал Семён Константинович Тимошенко приступил 
к подготовке Красной армии к предстоящей большой 
войне и начал с укрепления дисциплины.

12 октября 1940 года был введен в действие новый 
Дисциплинарный устав. Статья 6 устава гласила: «Под-
чиненные обязаны беспрекословно повиноваться своим 
командирам и начальникам. В случае неповиновения, 
открытого сопро-
тивления или злост-
ного нарушения дис-
циплины и порядка 
командир имеет 
право принять все 
меры принуждения, 
вплоть до примене-
ния силы и оружия».

Нарком не сом-
невался в неизбеж-
ности войны в бли-
жайшем будущем и 
стремился встре-
тить ее во всеору-
жии. Недавно завер-
шившаяся и стоив-
шая большой крови 
«незнаменитая» 
война с Финляндией, во время которой войска Северо-
Западного фронта под командованием Тимошенко це-
ной больших потерь прорвали «линию Маннергейма», 
наглядно продемонстрировала неудовлетворитель-
ность полевой выучки войск в мирное время.

В конце 1940 года, с 23 по 31 декабря, в Москве в об-
становке строжайшей секретности состоялось совеща-
ние высшего командного и политического состава Кра-
сной армии. На нем присутствовали всего 274 человек.

Красную армию готовили к боевым действиям на 
различных театрах, о чем прямо сообщил маршал Тимо-
шенко в последний день уходящего года. «… Мы имеем 
несколько театров возможной войны, кроме Западного, 
такие как: Ближневосточный, Средневосточный, Даль-
невосточный, Прибалтийско-Скандинавский, и на ка-
ждом из них действия войск в тактическом и оператив-
ном разрезе будут иметь свои особые отличительные 
черты».

Надо было срочно избавляться от иллюзии, что гря-
дущая большая война будет вестись «малой кровью» и 
«на чужой территории». Следовало готовиться к пред-
стоящим потерям. Так появился приказ наркома №138 
от 15 марта 1941 года. Это был лишь один из многих до-
кументов, подписанных маршалом накануне войны.

Тимошенко думал не только о мертвых, но и о живых. 
Он настоял, чтобы освободили из лагерей и вернули в 
строй несколько сотен военачальников, ставших жер-
твами Большого террора. (Среди них — будущий маршал 
Рокоссовский и будущий генерал армии Горбатов.)

Трагические события начала Великой Отечествен-
ной затмили в глазах современников и потомков те ти-
танические усилия по реформированию армии, кото-
рые предпринял Семён Константинович Тимошенко на-
кануне войны. Маршал пробыл на посту Наркома обо-
роны с 7 мая 1940 года по 19 июля 1941-го, всего-навсе-
го один год, два месяца и двенадцать дней. Но за этот 
очень короткий срок маршал успел сделать чрезвычай-
но много для того, чтобы фашистский блицкриг 1941 
года захлебнулся. 

Маршал С.К. Тимошенко.

Последнее письмо. Автор Б.М. Неменский (1975 г.)

«Учет потерь ведется совершенно 
неудовлетворительно...»

А К Ц Е Н Т

По установлении смерти военнослужащего и места его 
погребения штаб полка немедленно высылает извещение 
(форма №4) непосредственно родственникам...

Последние 
почести

По Постановлению СНК СССР 

№ 1474 от 5 июня 1941 г. семьям 

умерших и пропавших без вести 

в боях за Родину командиров и 

красноармейцев назначались 

пенсии в размере от 30 до 60 

процентов от оклада содержа-

ния в зависимости от числа не-

трудоспособных членов семьи. 

При исчислении пенсий семьям 

умерших, награжденных ордена-

ми, к сумме оклада содержания 

прибавлялись денежные выдачи 

за ордена.

По Постановлению СНК СССР 

№ 632 от 4 июня 1943 г. за семья-

ми военнослужащих, погибших 

и без вести пропавших на фрон-

тах Великой Отечественной вой-

ны, сохранялись все льготы, пре-

доставляемые семьям военно-

служащих. Семьи погибших пар-

тизан получали пенсии и посо-

бия в том же порядке, что и се-

мьи военнослужащих.

Приказ
№ 10
от 14 января 1942 года

Об изменении порядка высылки 
извещений семьям о гибели 
или пропаже без вести лиц среднего, 
старшего и высшего начсостава 
и сверхсрочно служащих

Народный комиссариат 
обороны СССР

В изменение п. 14 приказа НКО 1941 года 
№ 138 установить следующий порядок высылки 
извещений семьям о гибели или пропаже без ве-
сти лиц среднего, старшего и высшего начальст-
вующего состава и сверхсрочно служащих:

1. Если воинской части адрес родственников 

погибшего или пропавшего без вести известен, 
извещение высылать непосредственно в адрес 
семьи, а копию извещения — райвоенкому по ме-
сту ее жительства.

2. Если воинской части адрес родственников 
не известен, извещение направлять Главному 
управлению кадров НКО (по 8-му отделу) для 
отправки соответствующему райвоенкому.

3. Райвоенкомам немедленно по получении 
извещения оповещать семьи о гибели или про-
паже без вести военнослужащего, принимать 
меры к скорейшему оформлению документов, 
необходимых для назначения пенсий, с прекра-
щением выплат семьям по аттестатам.

Заместитель 
Народного комиссара обороны СССР 

генерал-лейтенант 
интендантской службы 

Хрулев

Приказ
№ 0270
от 12 апреля 1942 года

О персональном учете безвозвратных 
потерь 
на фронтах

Народный комиссариат 
обороны СССР

Большое количество писем в ЦК ВКП(б) и в На-
ркомат обороны от граждан, справляющихся о 
судьбе своих близких родственников на фронтах, 
свидетельствует, что учет личного состава, в осо-
бенности учет потерь, ведется в действующей ар-
мии совершенно неудовлетворительно.

Многие войсковые части не посылают родст-
венникам погибших установленных извещений, а 
штабы соединений не высылают своевременно в 
Центр именных списков погибших. […]

В результате несвоевременного и неполного 
представления войсковыми частями списков о 
потерях получилось большое несоответствие 

между данными численного и персонального уче-
та потерь. На персональном учете состоит в на-
стоящее время не более одной трети действитель-
ного числа убитых. Данные персонального учета 
пропавших без вести и попавших в плен еще бо-
лее далеки от истины. […]

ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Командирам полков и других отдельных ча-
стей в 15-дневный срок выслать извещения родст-
венникам и в районные военные комиссариаты о 
всех убитых и умерших, о которых извещения до 
сих пор не посланы.

В дальнейшем посылать: извещения об убитых 
и умерших — как только отдан приказ об исключе-
нии из списков части, а о без вести пропавших и 
попавших в плен — по истечении одного месяца со 
дня исключения из списков части. […]

Заместитель 
Народного комиссара 

обороны армейский 
комиссар 1-го ранга 

Е. Щаденко

Приказ
№214
от 14 июля 1942 года

О порядке высылки войсковыми 
частями и учреждениями извещений 
о погибших и пропавших без вести 
в боях лицах начальствующего состава 
и сверхсрочнослужащих и о назначении 
пенсии семьям этих лиц

Народный комиссариат 
обороны СССР

[…] 1. Командирам и комиссарам войсковых 
частей и соединений в двухдневный срок по уста-
новлении смерти военнослужащего обеспечи-
вать высылку извещения семье, включая в него 
все требуемые формой сведения (дата гибели, ме-
сто погребения и т. д.).

Извещения о пропавших без вести впредь вы-
сылать в двухдневный срок после исключения 
этих лиц из списков части.

2. В извещениях (форма № 4, приказ НКО 1941 
г. № 138) помимо военного звания погибшего или 
пропавшего без вести военнослужащего указы-
вать последнюю занимаемую им штатную дол-
жность, а также почтовый адрес части.

3. Одновременно с высылкой извещения семье 
копию извещения высылать в облвоенкомат по 
месту жительства семьи с приложением расчет-
ной книжки погибшего или справки (взамен рас-
четной книжки) об окладе и сроке удовлетворе-
ния денежным содержанием пропавшего без ве-
сти военнослужащего для разрешения вопроса о 
назначении пенсии семье.[…]

5. Областным военным комиссарам немедлен-
но по получении копий извещений (п. 3 настояще-
го приказа) уведомлять соответствующие райво-
енкоматы для расчетов с семьями и представле-
ния ими необходимых документов для назначе-
ния пенсии.

6. Пенсии семьям умерших лиц начальствую-
щего состава и сверхсрочнослужащих назначать 
с 1-го числа месяца, следующего за тем месяцем, 
в котором умер военнослужащий. […]

Пенсии семьям пропавших без вести назна-
чать тем же порядком, но только после получения 
выписки из приказа по личному составу об 
исключении пропавшего без вести военнослужа-
щего из списков Красной Армии.

Заместитель 
Народного комиссара обороны СССР 

генерал-лейтенант 
интендантской службы 

Хрулев
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Нарком обороны подписал 
этот страшный приказ 
за 13 недель до начала 
войны

Безвозвратная потеря.
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Десятый сын 
Епистинии Степановой

Руслан Мельников

Любовь матери продолжает 
согревать потомков ее 
погибших сыновей

По-гречески Епистиния озна-
чает «знающая». Эта женщина в 
полной мере познала самое 
страшное материнское горе. 
Война забрала у Епистинии Фе-
доровны девятерых сыновей.

А через много лет после По-
беды у нее появился десятый. 
Корреспондент  «Родины» 
встретился с ним в Ростове-на-
Дону.

Письмо солдата
Епистиния Степанова поте-

ряла одного сына в Граждан-
скую войну и восьмерых — в Ве-
ликую Отечественную. Но в Ро-

стовской области до сих пор 
живет ее десятый сын. Назва-
ный. 73-летний Владимир Лебе-
денко считает Епистинию Фе-
доровну мамой, и она относи-
лась к нему как к родному.

А началось все в 1966 году, 
когда молодой ростовчанин 
служил в секретной части в Тби-
лиси. Парня до глубины души 
поразила газетная публикация 
о несчастной матери, потеряв-
шей всех сыновей. А когда уз-
нал, что Епистиния Степанова 
живет в Ростове-на-Дону, — не 
выдержал и сел за письмо. На 
конверте написал: «Ростов-на-
Дону. Солдатской матери Сте-
пановой Епистинии Федоров-
не». Но послание дошло до адре-
сата! Вскоре пришел ответ…

В следующем письме солдат 
попросил у Епистинии Федоров-
ны разрешения называть ее сво-

ей матерью, а ее погибших сы-
новей — братьями. Мать дала со-
гласие. Завязалась переписка. А 
через несколько месяцев в воин-
скую часть пришла телеграмма: 
названого сына приглашали на 
90-летие матери….

— Командир части вызывает 
меня в штаб, а там уже сидят ге-
нералы. Я, не зная о телеграмме, 
решил, что умер кто-то из род-
ных, — вспоминает Владимир 
Александрович. — Захожу — на 
глазах слезы, руки дрожат. «Сол-

дат, что с вами? Возьмите себя в 
руки! Объясните, что у вас за но-
вая мать?» — говорят мне. Я рас-
сказываю о Епистинии Федо-
ровне, пытаюсь объяснить, что 
это мое личное дело. А полков-
ник-замполит говорит: «Нет, то-
варищ солдат, это уже не лич-
ное, а политическое дело». Меня 
от этих слов аж затрясло. Я испу-
гался, говорю, что никуда не по-
еду. А мне заявляют, что надо 
ехать, иди подумай. Возвраща-
юсь в казарму с мокрыми глаза-

ми. Командир взвода спрашива-
ет, что случилось. Я объясняю, а 
он мне: «Возвращайтесь в штаб, 
доложите, что вы поедете. Это 
приказ». Провели инструктаж, 
дали денег на дорогу, а чтобы не 
было проблем с покупкой биле-
тов, наши связисты сделали для 
меня телеграмму «Вылетай 
срочно. Умер Кеша» и постави-
ли печать на бланке. Командир 
части довез меня до аэропорта. 
Объяснил, что делать. Я ведь 
раньше даже на самолетах не 
летал.

Первая встреча
Юбилей Епистинии Степано-

вой отмечали в кубанской ста-
нице Днепровской. Когда солдат 
шел к столу, за спиной послы-
шался шепот: «Десятый сын 
приехал». Как оказалось, газеты 
уже написали о нем.

Названые сын и мать обня-
лись как родные. Новая семья 
легко и по-доброму приняла мо-
лодого солдата. Погостив у 
Епистинии Федоровны, он зае-
хал домой. Там тоже обсуждали 
историю десятого сына.

— К маме даже приходил 
председатель колхоза и, потря-
сая газетой, негодовал: «Вовка, 
стервец! Да как он мог вторую 
мать завести!» — улыбается Вла-
димир Александрович. — Но 
мама почитала статью и спокой-
но спросила: «А где тут написа-
но, что он от меня отказался?»

После возвращения в часть 
переписка продолжилась. Но те-
перь Володе пришлось отвечать 
не только названой матери, но и 
сотням адресатов со всей стра-
ны: «Материнская слава и на 
меня легла». Позднее Лебеденко 
подсчитал, что за время службы 

написал около двух тысяч пи-
сем.

По иронии судьбы в 1969 
году, когда умерла Епистиния 
Федоровна, Владимир гулял на 
своей свадьбе. Прямо из-за сто-
ла, бросив всё, поехал прощать-
ся с мамой…

Мамины пирожки
— Мама, а иначе я Епистинию 

Федоровну называть не могу, 
как мне кажется, до последнего 
дня ждала сыновей, — говорит 
Владимир Александрович. — 
Когда после службы я работал 
на «Сельмаше», часто приходил 
к ней в гости. Она пекла пирож-
ки и много рассказывала о сво-
их ребятах. При этом и обо мне 
заботилась как о родном. Если я 
ложился отдыхать, всегда забот-
ливо, по-матерински накрывала 
меня одеялом. И всякий раз пла-
кала, если слышала песню «На 
Мамаевом кургане тишина». А 
теперь и у меня слезы наворачи-
ваются, когда она звучит.

Евгения Пустозерова: От мужа 
получила только одно письмо
Михаил Пинкус

И тысячи чужих отправила 
с фронта домой

В последние годы у Евгении 
Николаевны Пустозеровой ста-
ли отказывать ноги. «Это рань-
ше я на месте усидеть не могла, а 
сейчас все больше дома, и ка-
ждому гостю рада», — хозяйка 
раскладывает передо мной по-
желтевшие письма, справки, на-
градные листы…

В действующую армию она 
ушла 22-летней девчонкой, ве-
сной 1942 года.

— Везли нас из-за налетов 
только ночами, до самого фрон-
та — на сухарях. Поначалу спали 
на земле или горбылях, покры-
тых сеном, пока не распредели-
ли по родам войск. Меня записа-
ли в полевую почту. Номер до 
сих пор помню — ВШ 03721. Так 
и стала военным почтальоном. 
Мы всю корреспонденцию сор-
тировали, передавали цензо-
рам, потом запечатывали и от-
правляли. И письма с передовой 
всегда отправляли первыми. Та-
кое было негласное правило. 
Были и похоронки, куда ж без 
них. Старались не думать о том, 
как их получат в тылу…

На запад девчонки-почталь-
оны шли сразу вслед за регуляр-
ными частями. Выталкивали из 
грязи полуторки, мостили 
бревна на бездорожье, работа-
ли наравне с мужчинами. Женя 
дважды была контужена при 
авианалетах. Уже в Румынии 
погиб водитель почтовой полу-
торки Зеленин. Солдатскую по-
чту вывозили с базы только по 
ночам. И он в прифронтовой по-
лосе наскочил на немецкий 

танк, смявший полуторку, как 
скорлупку…

Но назавтра Женя с подруга-
ми отправили на родину десят-
ки свежих солдатских весточек.

За войну через руки Евгении 
Николаевны прошли тысячи пи-
сем. И только одно-единствен-
ное — от мужа Порфирия, ушед-
шего воевать в первые дни вой-
ны. Рассказывать об этом ей по-
прежнему больно.

— Нам до отправки на фронт 
даже увидеться не довелось. 
Его ведь в армию призвали еще 
в 40-м году. А когда немцы на-
пали, он прислал мне записку: 
«Приезжай скорее, нас отправ-
ляют на фронт». Я пока добра-
лась, всех уже увезли. Бегу по 
пристани,  военных много. 
Надо было крикнуть, может, он 
там был среди них, услышал 
бы…

Потом пришло коротенькое 
письмо: «Иду в бой. Жив буду — 
буду писать». Радость. Ожида-
ние. Но вместо писем от люби-
мого — извещение о том, что ря-
довой Порфирий Читаев пропал 
без вести.

Никто лучше фронтовых по-
чтальонов не знает, что радость 
и горе на войне — на расстоянии 
короткой строки.  

Челябинск И. Воробьев. А мать все ждет. 1989 год.

Евгения Николаевна Пустозерова. 
В действующую армию она ушла 
22-летней девчонкой...

Епистиния Федоровна Степанова.

А К Ц Е Н Т

Епистиния Степанова потеряла 
одного сына в Гражданскую войну, 
и восьмерых — Великую Отечественную...

ПОТОМКИ

Внучки из Ростова-на-Дону

«Родина» встретилась 
с внучкой Епистинии 
Степановой — 78-летней 
Светланой Ильиничной 
Крамаревой, живущей 
в Ростове-на-Дону

— Самый тяжелый удар ба-
бушка пережила в 1943-м, ког-
да ей пришли сразу три похо-
ронки, в том числе на моего 
папу Илью. Он погиб на Кур-
ской дуге через год после того, 
как я родилась. Соседи расска-
зывали, что в тот год бабушке 
часто становилось невмоготу. 
Тогда она уходила далеко в 
поле и кричала.  А об оконча-
нии войны вспоминала так: 
«Идут навстречу из станицы 
мужчина и женщина и говорят: 
«Бабушка, война кончилась!» 
— «Да что вы? — говорю, — не-
правда». — «Правда, бабушка!» 
Я заплакала, да и упала там. 
«Скажи, — спрашиваю, — земля, 
где ж мои сыночки?» Поплака-
ла так и поднялась. Чужие сы-
новья приходят, а моих нет. А я 
жду. И ночью, и днем».

Б а бу ш ка  Е п и ст и н и я  н е 
очерствела и не отчаялась. 
Если у кого-то случалась беда, 
говорила: «Какое же это горе? 
Ты подумай о моем горе и успо-
коишься». И люди, действи-
тельно, успокаивались. Когда 
кто-то заходил к ней, обяза-
тельно угощала гостя, специ-
ально покупала конфеты, кото-
рые сама не ела. И нас всегда 
учила: «Обязательно угостите 
человека, который пришел в 
ваш дом. Даже если ничего нет, 
все равно вынесите ему хотя 
бы кусочек хлебушка с водич-
кой».

Я никогда не видела строго-
сти в бабушкиных глазах, даже 
если мы шалили. Только добро-
та и вечная печаль. И руки у нее 
были добрые, мягкие. Я очень 
этому удивлялась, ведь бабуш-
ка постоянно работала по дому.

Моя правнучка-первоклас-
сница недавно посмотрела 
фильм о бабушке «Слово об од-
ной русской матери» и теперь 
собирает о ней материалы, 
рассказывает о бабушке Песте 
в школе. 

Внучка Зинаида Масхулия:
— Нас, Степановых, много 

на Земле. Брат Володя старше 
меня на два года, очень добрый 
и порядочный человек. Я ста-
раюсь на него равняться во 
всем. Сейчас он работает элек-
триком в банке, и на корпора-
тивах  в коллективе бессменно 
играет роль Деда Мороза.

— У погибшего на войне Фи-
липпа было два мальчика — 
Жора и Женя. Женя поступил в 
Ростовское морское училище 
имени Седова и уехал работать 
в Керчь. Жора работал на «Рос-
тсельмаше».

—  Род у нас достойный. Если 
меня вдруг не станет, дочь и 
внучка сменят меня в этой 
жизни. И стыдно не будет ни 
мне, ни бабушке Епистинии, 
ни ее погибшим сыновьям.  

ПАМЯТЬ

В 1970 году в городе Тимашевске 

Краснодарского края начал ра-

ботать народный музей, посвя-

щенный семье Степановых. Со 

временем он получил статус госу-

дарственного и разросся в целый 

музейный комплекс: помимо се-

мейного музея в Тимашевске в 

него входят мемориальное под-

ворье в хуторе Ольховском, 

сквер имени 40-летия Победы, в 

котором установлен монумент 

«Мать», и мемориал в станице 

Днепровской, где похоронена 

Епистиния Федоровна.

Сыновья Епистинии Федоровны, не вернувшиеся с фронтов.
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Владимир Алексеевич Лебеденко, названый сын Епистинии Федоровны.
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«День Победы» 
для победителя

Невыдуманные сюжеты из воспоминаний 
фронтовиков и почтальонов*

«У Марии Васильевны погиб муж, пришла похоронка 
на старшего сына. А в конце войны — еще одна похоронка 
на младшенького. Эту похоронку я, мальчишка-по-
чтальон, вскрыл, хотя это не разрешалось. А когда про-
читал, то не смог отдать ее матери. Так и проносил до 9 
мая 1945 года. А аккурат девятого, после того как проне-
слась весть о капитуляции Германии, еще не по радио, а 
по какому-то немыслимому людскому телеграфу, я по-
лучил вдруг письмо от ее младшего сына Николая. Дати-
ровано оно февралем, раньше, чем похоронка писалась. 
Но я взял его и решил, пусть в этот день всенародного ли-
кования мать, которая не знает, что ее сын погиб, полу-
чит от него весточку. Пусть думает, что жив еще. Пу-
скай хоть день, да радость.

Прихожу к ним, а в доме гульба! Оказывается, Нико-
лай вернулся еще два дня назад. Без руки, но — вернулся. 
Ошиблась похоронка. Вот как оно бывает. А похоронку 
эту я Николаю отдал».

Э. Бондарев, 
почтальон г. Брянска

«Написал матери из госпиталя письмо, мол, жив, все в 
порядке. Мать письмо получила, а через неделю пришла 
на меня похоронка, в которой говорилось: «Ваш сын Рого-
зин П.М. убит в бою 2/9/43. Похоронен местным населе-
нием города Валки в братской могиле». Мать сначала 
обезумела от горя, а потом сопоставила даты извещения 
и моего последнего письма и поняла, что письмо отправ-
лено позже похоронки».

Павел Михайлович Рогозин, младший лейтенант, ко-
мандир пулеметного взвода

«…Насколько я понял, того убитого лейтенанта, ко-
торый лежал у танка, приняли за меня и сообщили в 
штаб, что я погиб. И вот тут мне впервые за всю войну 
стало по-настоящему страшно. Я с ужасом представил, 
что будет с моей больной матерью, уже потерявшей во 
время эвакуации двух своих сыновей, если она получит из-
вещение о моей смерти. Я испугался, что она просто не пе-
реживет эту весть, поэтому сразу сел и написал письмо 
родителям, что я жив-здоров, и четко поставил дату. И 
как потом оказалось, мое письмо и похоронка пришли до-
мой с разницей в один день».

Марат Александрович Калиненок, 
гвардии лейтенант, 

командир танка

«…В роще собираются уцелевшие после тяжелого боя 
солдаты, сидит на пеньке комбат Яцук. Перед ним на пу-
стом снарядном ящике какие-то бумаги. Он просматри-
вает их одну за другой и подписывает. Подхожу сзади, смо-
трю через плечо. Старший лейтенант собирается под-
писать уже заготовленное извещение о моей гибели — по-
хоронку. Хлопаю его по плечу, он оборачивается: «А, ты 
жив!» — похоронка скомкана и летит в сторону…»

Евгений Дмитриевич Монюшко, 
старший лейтенант, 

командир взвода 
артиллерийского полка

«В наш Бор пришла похоронка на Карельского Петра 
Федоровича. Семье сочувствовали, поддерживали как мо-
гли. И вот я разбираю почту, вижу: письмо от него! По 
штемпелю было видно, что оно написано после похорон-
ки! Живой! Что со мной сделалось! Письмо схватила и 
просто полетела на поле. Бегу, письмом машу, кричу: 
«Живой! Живой!» Вся бригада навстречу мне бежит. Все 
ревут! Что творилось тогда, мне не передать — как все 
кричали и ревели. Каждый о своем — кто-то уже получил 
похоронку, кто-то надеялся дождаться своих с фронта. 
Все верили в чудо. И вот же оно! Значит, у всех есть над-
ежда. Это словами не выразить…

А Петр Федорович в том письме сообщал, что ране-
ный, лежит в лазарете. Эта новость окрылила село. По-
том он вернулся домой».

Мария Федоровна Рудалева, 
сельский почтальон

«С полка кто-то видел, как меня засыпало, и сообщили 
в штаб. Писари постарались и отправили извещение на 
Родину о том, что погиб смертью храбрых. Пришли мы в 
полк. Там великое удивление, ведь они меня похоронили. 
Потом был смех. Заместитель по политчасти сказал: 
«Ничего. Будешь жить долго».

Иван Семенович Козубенко, 
гвардии лейтенант медслужбы, 

старший врач 
танкового полка

* Подготовила Ольга Чагадаева 
по материалам сайта iremember.ru, 
книги «Творцы победы: от рядового 
до маршала» М., 1987; газеты 
«Правда Севера», 2018, 10 мая.

Сергей Емельянов

Военный оркестр сыграл 
этот марш под окнами 
сержанта Олега Соболева, 
который 16 марта 1944 года 
обманул смерть

— С войны я вернулся летом 
1946-го. Командование дало от-
пуск. Пришел к родителям но-
чью. А утром мама дает мне в 
руки похоронку,  — рассказыва-
ет Олег Дмитриевич.  — Читаю: 
«Ваш сын пал смертью хра-
брых, похоронен в Эстонии воз-
ле деревни Кадака, ряд второй, 
могила номер 28». И так мне 
тошно стало, как в том окопе. 
Отшвырнул я похоронку…

Интуиция фронтовика
Утром 16 марта 1944 года ко-

мандир послал сержанта Собо-
лева проверить кабель: связь 
барахлила. Едва отполз по снеж-
ку от своих на несколько сотен 
метров, как впереди начался 
минометный обстрел. Олег, сол-
дат опытный, рассчитал, что че-
рез пару минут мины накроют и 
его. Заметил небольшую ячейку 
со срубиком в два наката, ска-
тился в нее. Первую минуту бла-
годарил Бога, что укрытие по-
слал, а во вторую — что-то дрог-
нуло внутри, стало не по себе.

Словно неведомая сила вы-
толкала из ячейки. Пополз впе-
ред, краем глаза заметил: незна-
комый солдатик с разбегу прыг-
нул на его место. Минуты не 
прошло  — туда прямое попада-
ние.

На глазах у всей роты.
Тяжело контуженного Олега 

накрыло ошметками чужого 
окровавленного тела. Вскоре 
подошел грузовик, собиравший 
раненых, Олега забросили в ку-
зов. А командиру принесли бу-
мажку, найденную в ротной 
землянке: Олег записал на ней 
адрес родителей, которых нем-
цы из оккупированного Петер-
гофа угнали на принудительные 
работы в Латвию.

Туда и пришла похоронка.

Мать фронтовика
Мария Андреевна Соболева 

отказалась поверить казенной 
бумажке. Стала писать в Мо-
скву, требуя подтверждения ги-
бели сына.

И  — о чудо! — ей прислали 
адрес его нового назначения.

 — В ту ночь мама встретила 
меня совершенно седой, а в 
1941-м, когда уходил из дома, 
она была стройной брюнет-
кой, — вспоминает Олег Дмит-
риевич. — Наверное, около года 
она жила с похоронкой.

 — Олег Дмитриевич, как 
жить на войне, когда опасность 
целится в тебя каждую минуту?

 — Не каждую. Страх прихо-
дит, слава Богу, лишь в отдель-
ных случаях. Как-то стою на по-
сту, тьма такая, что в метре ни-
чего не видишь. Кажется, в лю-
бой момент может вынырнуть 
из тьмы вражья рука и… Я до-
стал гранату и так и стоял, дер-
жась за кольцо. Мне отец, когда 
я из дома уходил, сказал на про-
щанье: «Воюй, но не попадай в 
плен!» Я об этом помнил.

 — Вы ушли на фронт в 17 лет 
добровольцем…

 — Да, в Петергофе формиро-
вался истребительный баталь-
он НКВД для прочесывания в 
прифронтовой полосе, где не-
мало шаталось всяких дивер-
сантов, шпионов. В батальоне 
были старики да мы — совсем зе-
леные юнцы. Но через три меся-
ца фронт подошел совсем близ-
ко, и нам пришлось принять 
первый бой в районе Стрельны. 
У меня зрение всегда было не-
важным, стрелял из старой ан-
глийской винтовки, не знаю, 
попал ли в кого. Но когда рядом 
разорвалась мина и за шиворот 
насыпало земли, сразу подума-
лось: «Да это совсем не как в 
кино!»

— Покидало вас по фронтам…
— С мая 1942-го был мино-

метчиком 50-й  отдельной 
стрелковой бригады морской 
пехоты. А когда зимой 44-го Ле-
нинградский фронт перешел в 
наступление, служил и в стрел-
ковой дивизии, и в истребитель-
ном противотанковом дивизио-
не. Был телефонистом, ради-
стом, артиллеристом. Дошел до 
Берлина и Праги…

— Это, наверное, еще и везе-
ние...

— А как без него? Похоронка 
на меня должна была прийти 
раньше. В том же 44-м меня лег-
ко ранило. Медсестра перевяза-
ла и посадила на сани-розваль-
ни, на которых везли тяжелора-
неных в медсанбат. Мне место 
сбоку досталось. Ездовой при-
шпорил, и понеслись по кочкам. 
На повороте я и выпал. Посидел 

немного, собрался и потопал 
дальше. Где-то впереди громых-
нуло, и вижу: мне навстречу 
идет тот самый ездовой, без 
шапки, с кнутиком в руке и явно 
не в себе. Я: «Что случилось?», а 
он: «Там, там…» Иду дальше, а 
там мертвый конь и тела ребят 
из медсанбата…

Глаза фронтовика
Последние 66 лет Олег Дмит-

риевич живет в Душанбе. Хотел 
демобилизоваться сразу после 
Победы, но командование ре-
шило удержать в Германии, 
прельщая хорошей зарплатой в 
немецких марках. Да и куда воз-
вращаться вчерашнему школь-

нику без специальности. Был 
писарем с правом работы с со-
вершенно секретными доку-
ментами, бухгалтером, инспек-
тором по кадрам, даже началь-
ником ресторана для офицеров 
и их семей…

В 1950-м все же уволился. 
Приехал в Куйбышев, стал по-
стигать журналистский труд  — 
но внезапно снова был призван 
в армию, направлен в погранич-
ные войска. Так и оказался в 
Сталинабаде, нынешнем Ду-
шанбе. После демобилизации 
работал в газетах Таджикиста-
на, почти полвека отдал Нацио-
нальному информационному 
агентству «Ховар» при прави-

тельстве республики, где про-
шел путь от корреспондента до 
главного редактора.

С 2012 года на пенсии. Очень 
скромной, даже по российским 
меркам: с доплатами около 
2000 сомони (примерно 15 ты-
сяч рублей).

Много лет он не видит. Сов-
сем. Его глазами стала супруга 
Валентина Филипповна.

Тост фронтовика
Большую часть дня Олег 

Дмитриевич нынче проводит в 

кресле. Рядом радиоприемник, 
пара диктофонов.

— А диктофоны вам зачем?
— Как зачем?! Я же стихи 

пишу. Раньше писал как все, 
ручкой на бумаге. А сейчас все в 
голове, потом на диктофон наго-
вариваю. Два года назад напи-
сал поэму «Жесткое эхо вой-
ны». Ее знаменитый таджик-
ский артист и журналист Али-
шер Ходжаев недавно профес-
сионально озвучил. А недавно 
написал стихотворение «Новые 
времена». Хотите фрагмент?

— Взором мысленным рисую 
цифру —

Две тысячи тридцатый год.
Вспомнят ли тогда про День 

Победы,
Если он без победителей прой-

дет?

Эх, попасть бы нам тогда на 
встречу

С новой молодежью, хоть на 
миг!

Персонально не получится, ко-
нечно —

Голос наш возвысится из книг.

Из каких? Да вот хоть бы из 
этих,

Я ж в семнадцать стал фрон-
товиком,

Пару книжек размещаю в ин-
тернете,

Чтобы слово щекотало, как 
штыком!

Он читает мне все новые и но-
вые стихи — о войне, о любви, о 
любимом Ленинграде. И вдруг 
сражает наповал:

— Ну что  — по пятьдесят грамм 
за Победу?

Берет стопку, потом произно-
сит тост. И окончательно меня до-
бивает: «Учись, молодежь!» Рука 
со стопкой делает немыслимый 
пируэт вокруг плеча снизу вверх: 
«Многие хотели повторить, да 
обливались. Ну, за Победу!»

P. S.
3 апреля Олегу Дмитриевичу 

Соболеву исполнилось 96 лет. 
«Родина» сердечно поздравляет 
фронтовика!

Воистину, если тебя заранее 
похоронят, то жизнь будет дол-
гой. 

Желаем Вам не оглядываться 
на годы!  

«А ты жив!»

Фронтовик Олег Дмитриевич Соболев: Этот праздник со слезами на глазах!

Оркестр 201-й Гатчинской российской военной базы: Честь имеем!

А К Ц Е Н Т

Словно неведомая сила вытолкала 
из ячейки. Краем глаза заметил: 
солдатик прыгнул на мое место. Минуты 
не прошло — туда прямое попадание

ПОЛНОСТЬЮ СПЕЦВЫПУСК «ПОХОРОНКА» ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «РОДИНА» И НА САЙТЕ RODINA.RG.RU

Отправка эшелона с демобилизованными советскими военно-
служащими на Родину. 10 июля 1945 год.
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1946 год. Старший сержант Олег Соболев.
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По главной улице с оркестром

В январе к Соболевым пришли неожиданные гости  — представители 

201-й Гатчинской Российской военной базы, расположенной в Душан-

бе, юнармейцы, настоятель храма военной базы отец Роман. Пришли 

поздравить с 76-й годовщиной снятия блокады Ленинграда.

 — Пили чай с тортом, Олег Дмитриевич вспоминал родной город, — рас-

сказывает один из организаторов акции историк Гафур Шерматов. — А 

потом был сюрприз. Мы подвели фронтовика к окну, а там военный ор-

кестр базы заиграл «День Победы». Были и «Смуглянка», и «Прощание 

славянки», и «Триумф победителей»… Внизу собрались школьники, со-

седи, просто прохожие. Олег Дмитриевич был очень растроган.

Он удивительный человек — легенда Таджикистана. У нас на всю столи-

цу в живых осталось менее двух десятков участников Великой Отече-

ственной… А на войну из республики ушли 300 тысяч.
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